
СОБЫТИЕ  Владимир Путин выступил с Посланием Федеральному Собранию

Мы должны обеспечить 
право России быть сильной

У
важаемые депутаты 
Федерального Со-
брания — сенаторы, 
депутаты Госдумы!

Уважаемые гра-
ждане России!

С сегодняшним 
Посланием я высту-
паю в сложное, — мы 

все об этом хорошо знаем, — ру-
бежное для нашей страны вре-
мя, в период кардинальных, 
необратимых перемен во всем 
мире, важнейших исторических 
событий, которые определяют 
будущее нашей страны и наше-
го народа, когда на каждом из 
нас лежит колоссальная ответ-
ственность. 

Год назад ради защиты людей 
на наших исторических землях, 
для обеспечения безопасности 
нашей страны, для ликвидации 
угрозы, которая исходила от 
неонацистского режима, сло-
жившегося на Украине после 
переворота 2014 года, было 
принято решение о проведении 
специальной военной опера-
ции. И мы шаг за шагом, акку-
ратно и последовательно будем 
решать стоящие перед нами за-
дачи. 

Начиная с 2014 года Донбасс 
сражался, отстаивал право 
жить на своей земле, говорить 
на родном языке, боролся и не 
сдавался в условиях блокады и 
постоянных обстрелов, нескры-
ваемой ненависти со стороны 
киевского режима, верил и 
ждал, что Россия придет на по-
мощь.

Между тем — и вы это хорошо 
знаете — мы делали все возмож-
ное, действительно все возмож-
ное для того, чтобы решить эту 
проблему мирными средства-
ми, терпеливо вели переговоры 
о мирном выходе из этого тяже-
лейшего конфликта. 

Но за нашей спиной готовил-
ся совсем другой сценарий. 
Обещания западных прави-
телей, их заверения о стремле-
нии к миру на Донбассе оберну-
лись, как мы теперь видим, 
подлогом, жестокой ложью. 
Они просто тянули время, зани-
мались крючкотворством, за-
крывали глаза на политические 
убийства, на репрессии киев-
ского режима против неугод-

ных, на издевательства над ве-
рующими, все больше поощря-
ли украинских неонацистов на 
террористические действия на 
Донбассе. В западных акаде-
миях и училищах натаскивали 
офицерский состав национали-
стических батальонов, постав-
ляли оружие. 

И хочу особо подчеркнуть, 
что еще до начала специальной 
военной операции велись пере-
говоры Киева с Западом о по-
ставках на Украину и систем 
ПВО, и боевых самолетов, и дру-
гой тяжелой техники. Помним 
мы и о потугах киевского режи-
ма заполучить ядерное оружие, 
ведь говорили об этом публич-
но.

США и НАТО ускоренно раз-
ворачивали у границ нашей 
страны свои армейские базы, 
секретные биолаборатории, в 
ходе маневров осваивали театр 
будущих военных действий, го-
товили подвластный им киев-
ский режим, порабощенную 
ими Украину к большой войне. 

И сегодня признаются в этом 
— они же признаются в этом 
публично, открыто, не стесня-
ясь. Они словно гордятся, упи-
ваются своим вероломством, 
называя и Минские соглаше-
ния, и «нормандский формат» 
дипломатическим спектаклем, 
блефом. Получается, что все то 
время, когда пылал Донбасс, 
когда лилась кровь, когда Рос-
сия искренне — я хочу это под-
черкнуть, — именно искренне 
стремилась к мирному реше-
нию, они играли на жизни лю-
дей, играли, по сути, как гово-
рят в известных кругах, крапле-
ными картами.

Этот отвратительный метод 
обмана уже не раз был опробо-
ван и раньше. Так же бессовест-
но, двулично они вели себя, раз-
рушая Югославию, Ирак, Ли-
вию, Сирию. От этого позора 

никогда им не отмыться. Поня-
тия чести, доверия, порядочно-
сти — не для них. 

За долгие века колониализ-
ма, диктата, гегемонии они при-
выкли, что им все позволено, 
привыкли плевать на весь мир. 
Оказалось, что так же пренебре-
жительно, по-господски, они от-
носятся и к народам своих соб-
ственных стран — их-то они ведь 
тоже цинично обманули или об-
манывали баснями о поиске 
мира, о приверженности резо-
люциям Совета Безопасности 
ООН по Донбассу. Действитель-
но, западные элиты преврати-
лись в символ тотальной, бес-
принципной лжи. 

Мы твердо отстаиваем не 
только свои интересы, но и 
нашу позицию о том, что в 
современном мире не должно 
быть деления на так называе-
мые цивилизованные страны и 
все остальные, что необходимо 
честное партнерство, в принци-
пе отрицающее любую исклю-
чительность, тем более агрес-
сивную. 

Мы были открыты, искренне 
готовы к конструктивному диа-
логу с Западом, говорили, на-
стаивали на том, что и Европа, и 
весь мир нуждаются в недели-
мой, равной для всех государств 
системе безопасности, и много 
лет предлагали нашим партне-
рам вместе обсудить эту идею, 
работать над ее реализацией. 
Но в ответ получали невнятную 
либо лицемерную реакцию. Это 
— что касается слов. Но были и 
конкретные действия:  это 
расширение НАТО к нашим гра-
ницам, создание новых позици-
онных районов противоракет-
ной обороны в Европе и Азии, — 
«зонтиком» решили прикрыть-
ся от нас, — это развертывание 
военных контингентов, причем 
не только у границ России. 

Хочу подчеркнуть, — да, соб-

ственно говоря, это хорошо 
всем известно, — ни у одной 
страны в мире нет такого числа 
военных баз за рубежом, как у 
Соединенных Штатов Америки. 
Их сотни — я хочу это подчерк-
нуть — сотни баз по всему миру, 
вся планета утыкана, достаточ-
но только взглянуть на карту. 

Весь мир был свидетелем 
того, как они выходили из фун-
даментальных соглашений в 
сфере вооружения, включая до-
говор о ракетах средней и мень-
шей дальности, в односто-
роннем порядке разрывали 
основополагающие соглаше-
ния, поддерживающие мир на 
планете. Зачем-то они это ведь 
делали — ничего просто так они 
не делают, как известно. 

Наконец, в декабре 2021 года 
мы официально направили в 
США и НАТО проекты догово-
ров о гарантиях безопасности. 
Но по всем ключевым, принци-
пиальным для нас позициям по-
лучили, по сути дела, прямой 
отказ. Тогда окончательно стало 
понятно, что отмашка на реали-
зацию агрессивных планов дана 
и останавливаться уже они не 
собираются. 

Угроза нарастала, причем с 
каждым днем. Поступающая ин-
формация не оставляла сомне-
ний, что к февралю 2022 года 
все было готово для очередной 
кровавой карательной акции на 
Донбассе, против которого, на-
помню, киевский режим еще в 
2014 году бросил и артиллерию, 
и танки, и самолеты. 

Мы все хорошо помним кар-
тинки, когда с воздуха наносили 
удары по Донецку, наносили 

авиаудары не только по нему, но 
и по другим городам. В 2015 
году они вновь предприняли по-
пытку прямой атаки на Дон-
басс, при этом продолжая бло-
каду, обстрелы, террор в отно-
шении мирных граждан. Все 
это, напомню, полностью про-
тиворечило принятым Советом 
Безопасности ООН соответ-
ствующим документам и резо-
люциям, полностью, — все дела-
ли вид, что ничего не происхо-
дит. 

Хочу это повторить: это они 
развязали войну, а мы исполь-
зовали силу и используем, что-
бы ее остановить. 

Те, кто планировал новую 
атаку на Донецк, на Донбасс, на 
Луганск, четко понимали, что 
следующая цель — это удар по 
Крыму и Севастополю, и мы это 
знали и понимали. А сейчас о та-
ких далеко идущих замыслах в 
Киеве тоже говорят в открытую 
— раскрылись, раскрыли то, что 
мы и так хорошо знали.

Мы защищаем жизнь людей, 
свой родной дом. А цель Запада 
— безграничная власть. Он уже 
потратил более 150 миллиардов 
долларов на пособничество и 

вооружение киевского режима. 
Для сравнения: по данным Ор-
ганизации экономического со-
трудничества и развития, на по-
мощь беднейшим государствам 
мира страны «семерки» выде-
лили за 2020—2021 годы поряд-
ка 60 миллиардов долларов. По-
нятно, да? На войну — 150, а бед-
нейшим странам, о которых 
якобы постоянно заботятся, — 
60, да еще под известные требо-
вания покорности со стороны 

стран — получателей этих денег. 
И где же все разговоры о борьбе 
с бедностью, об устойчивом 
развитии, об экологии? Куда 
все делось? Куда все подева-
лось? При этом поток денег на 
войну не уменьшается. Также не 
жалеют средств на поощрение 
смут и переворотов в других 
странах, причем опять же по 
всему миру. 

На недавней конференции в 
Мюнхене звучали бесконечные 
обвинения в адрес России. 
Складывается впечатление, 
что это делалось лишь для того, 
чтобы все забыли, что натво-
рил так называемый Запад за 
последние десятилетия. А это 
они «выпустили джинна из бу-
тылки», целые регионы погру-
зили в хаос. 

По оценкам самих амери-
канских экспертов, в результате 
войн, — хочу обратить на это 
внимание: не мы придумали эти 
цифры, американцы их сами 
дают, — в результате войн, кото-
рые развязали США после 2001 
года, погибли почти 900 тысяч 
человек, более 38 миллионов 
стали беженцами. Все это они 
сейчас просто хотят стереть из 
памяти человечества, делают 
вид, что ничего не было. Но это-
го в мире никто не забыл и не за-
будет.

С людскими жертвами и тра-
гедиями никто из них не счита-
ется, потому что на кону стоят, 
конечно, триллионы, триллио-
ны долларов; возможность и 
дальше обкрадывать всех; при-
крываясь словами о демокра-
тии и свободах, насаждать нео-
либеральные и тоталитарные по 
своей сути ценности; навеши-
вать ярлыки на целые страны и 
народы, публично оскорблять 
их лидеров; подавлять инако-
мыслие в своих собственных 
странах; создавая образ врага, 
отвлекать внимание людей от 
коррупционных скандалов, — с 
экранов ведь не сходит все это, 
мы все это видим, — от растущих 
внутренних экономических, со-
циальных, межнацио-
нальных проблем и 
противоречий.

А К Ц Е Н Т

Хочу это повторить: это они развязали 
войну, а мы использовали силу 
и используем, чтобы ее остановить
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РЕЗОНАНС Президент 
в своем Послании дал 
оценку спецоперации, 
ситуации в стране и мире 

Рубежное 
время

Айсель Герейханова

Вчера президент РФ Владимир Путин в Гостином Дво-
ре выступил с Посланием Федеральному Собранию, 
которое, по его собственным словам, стало рубежным. 
Президент впервые обратился к парламенту после на-
чала спецоперации, и, конечно, значительная часть 
выступления была посвящена этой теме. Но также тра-
диционно важное место заняли новые социальные 
меры поддержки, экономические инициативы, 
направленные на развитие страны.

«С сегодняшним Посланием я выступаю в сложное — 
мы все об этом хорошо знаем, — рубежное для нашей 
страны время, в период кардинальных, необратимых 
перемен во всем мире», — отметил Путин, начиная свое 
выступление. В этом году главные звезды среди пригла-
шенных на Послание главы государства — участники спе-
циальной военной операции. Именно с ними фотографи-
ровались сенаторы, депутаты, губернаторы. Сами бой-
цы немного стеснялись такого внимания и признавались 
журналистам, что такая торжественная обстановка для 
них непривычна. В самом Гостином Дворе — повсюду 
плакаты с фотографиями российской военной техники в 
ходе СВО, с торжественного подписания в Кремле дого-
воров о принятии новых регионов в состав России, с ми-
тингов в поддержку присоединения Донбасса к России.

Участник спецоперации из ЛНР Александр Апана-
сов лишился во время боевых действий ноги — на По-
слание президента пришел на костылях. В Москве он 
прошел реабилитацию, теперь вернется к себе домой и 
будет ждать, когда его снова позовут в столицу, чтобы 
поставить протез. После выступления Путина он 
рассказал корреспонденту «Российской газеты», что 
его очень растрогала благодарность президента новым 
регионам за решимость быть с Россией, со своей роди-
ной. «Я из  ЛНР. Мы недавно присоединились к России, 
и нас все это очень трогает», — сказал он. Александр го-
ворит, что больше всего жители региона хотят, чтобы 
мир, наконец, наступил. На вопрос, как скоро, по его 
ощущениям,  это произойдет, боец отвечает, что,  на-
верное, не скоро. «Но слова президента вселили уве-
ренность, что это произойдет», — считает он.

Впервые на Послании глава государства объявил 
минуту молчания. «Дорогие друзья, я прошу почтить 
память наших боевых товарищей, которые отдали 
жизнь за Россию, мирных граждан — стариков, жен-
щин, детей, которые погибли под обстрелами от рук 
неонацистов и карателей», — сказал глава государства 
и в зале воцарилась абсолютная тишина.

В своем выступлении Путин объявил целый 
комплекс мер, направленных на поддержку участни-
ков СВО и их  семей. И ключевая инициатива — созда-
ние специального фонда адресной помощи семьям по-
гибших бойцов и ветеранам СВО.  Кроме того, для всех 
участников СВО будет установлен отпуск в 14 дней раз 
в полгода, не считая дороги.

В ходе речи Путина зал несколько раз вставал, бур-
но реагируя аплодисментами на его заявления. В 
частности, политики и общественники встали на сло-
вах Путина о новых регионах России. «Особые слова 
жителям Донецкой и Луганской народных республик, 
Запорожской и Херсонской областей. Вы сами, доро-
гие друзья, вы сами определили свое будущее на рефе-
рендумах, сделали твердый выбор, несмотря на угрозы 
и террор неонацистов, в условиях, когда совсем рядом 
шли военные действия, но не было и нет ничего силь-
нее вашей решимости быть с Россией, со своей роди-
ной», — сказал Путин.

Еще одно ключевое заявление президента, 
которое получило такую поддержку, касалось 
бизнесменов. 
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Австралийский доллар  51,6232
Азербайджанский манат  44,0351
Армянский драм**  19,1124
Белорусский рубль  26,7327
Болгарский лев  40,8555

Бразильский реал  14,3936
Венгерский форинт**  20,8024
Вон Республики Корея***  57,7665
Вьетнамский донг****  31,6625
Гонконгский доллар*  95,6061

Грузинский лари  28,3720
Датская крона  10,7312
Дирхам ОАЭ  20,3811
Доллар США  74,8596
Евро  79,7588

Египетский фунт*  24,4910
Индийская рупия**  90,5016
Индонезийская рупия****  49,3536
Казахстанский тенге**  16,7217
Канадский доллар  55,5050

Катарский риал  20,5658
Киргизский сом**  85,6340
Китайский юань  10,8562
Молдавский лей*  39,9238
Новозеландский доллар  46,7947

Новый туркменский манат 21,3885
Норвежская крона*  72,7944
Польский злотый  16,7756
Румынский лей  16,2143
СДР  99,6359

Сербский динар**  68,1015
Сингапурский доллар  55,9656
Таджикский сомони*  70,0683
Таиландский бат*  21,6759
Турецкая лира*  39,6906

Узбекский сум****  66,1299
Украинская гривна*  20,2697
Фунт стерлингов  90,0411
Чешская крона*  33,7251
Шведская крона*  72,3512

Швейцарский франк  80,9994
Южноафриканский рэнд*  41,0608
Японская иена**  55,7613

Ольга Казакова, 
председатель комитета 
Госдумы: 
Как помочь школе, родителю, 
учителю найти общий язык
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

А К Ц Е Н Т

Мы защищаем жизнь людей, 
свой родной дом. А цель Запада — 
безграничная власть. Он уже потратил 
более 150 миллиардов долларов 
на пособничество и вооружение 
киевского режима

Нынешнее Послание Федеральному 
Собранию стало восемнадцатым 
для Владимира Путина.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Напомню, в 30-е годы 
прошлого века Запад 
фактически открыл на-

цистам путь к власти в Герма-
нии. А в наше время из Украи-
ны они стали делать «анти-Рос-
сию». Проект на самом деле не 
новый. Люди, которые хоть не-
множко погружаются в исто-
рию, знают прекрасно: этот 
проект уходит корнями еще в 
XIX век, его взращивали и в Ав-
стро-Венгерской империи, и в 
Польше, и других странах с од-
ной целью — оторвать эти исто-
рические территории, которые 
сегодня называются Украиной, 
от нашей страны. Вот в чем эта 
цель. Ничего нового нет, ника-
кой новизны, все повторяют.

Запад форсировал реализа-
цию этого проекта сегодня, под-
держав переворот 2014 года. 
Ведь переворот кровавый, анти-
государственный, антиконсти-
туционный — как будто ничего 
не произошло, как будто так и 
надо, сообщили даже, сколько 
денег на это истратили. В идео-
логическую основу заложили 
русофобию, крайне агрессив-
ный национализм. 

Недавно одной из бригад во-
оруженных сил Украины, стыд-
но сказать, — стыдно нам, им — 
нет, — присвоили наименование 
«Эдельвейс», как гитлеровской 
дивизии, которая участвова-
ла в депортации евреев, казнях 
военнопленных, в карательных 
операциях против партизан 
Югославии, Италии, Чехослова-
кии и Греции. У ВСУ и нацгвар-
дии Украины особой популяр-
ностью пользуются шевроны 
Das Reich, «Мертвая голова», 
«Галичина», других эсэсовских 
частей, у которых тоже руки по 
локоть в крови. На украинскую 
бронетехнику наносятся опо-
знавательные знаки вермахта 
нацистской Германии. 

Неонацисты не скрывают, 
чьими наследниками они себя 
считают. Удивительно, что на 
Западе этого никто из властей 
предержащих не замечает. По-
чему? Потому что им, извините 
за моветон, наплевать. Напле-
вать, на кого делать ставку в 
борьбе с нами, в борьбе с Рос-
сией. Главное — чтобы воевали 
против нас, против нашей стра-
ны, а значит, можно использо-
вать всех. А мы видели, так и 
было, — и террористов, и неона-
цистов, хоть черта лысого мож-
но использовать, прости Госпо-
ди, только бы исполняли их 
волю, служили оружием против 
России.

Проект «анти-Россия» — по 
сути, часть реваншистской по-
литики по отношению к нашей 
стране, по созданию очагов не-
стабильности и конфликтов не-
посредственно у наших границ. 
И тогда, в 30-е годы прошлого 
века, и сейчас замысел один — 
направить агрессию на Восток, 
разжечь войну в Европе, чужи-
ми руками устранить конку-
рентов.

Мы не воюем с народом 
Украины, об этом я уже много 
раз говорил. Сам народ Украи-
ны стал заложником киевского 
режима и его западных хозяев, 
которые фактически оккупи-
ровали эту страну в политиче-
ском, военном, экономическом 
смысле, десятилетиями разру-
шали украинскую промышлен-
ность, грабили природные бо-
гатства. Закономерным итогом 
стали социальная деградация, 
колоссальный рост бедности 
и неравенства. И в таких усло-
виях, конечно, легко черпать и 
материал для боевых действий. 
О людях никто не думал, их го-
товили на заклание и в конце 
концов превратили в расход-
ный материал. Печально, про-
сто страшно об этом говорить, 
но факт. 

Ответственность за разжи-
гание украинского конфлик-
та, за эскалацию, за рост числа 
его жертв полностью лежит на 
западных элитах и, конечно, на 

киевском режиме сегодняшнем, 
для которого украинский на-
род, по сути дела, чужой. Укра-
инский сегодняшний режим 
обслуживает не национальные 
интересы, а интересы третьих 
стран. 

Запад использует Украину и 
как таран против России, и как 
полигон. Я не буду сейчас де-
тально останавливаться на по-
пытках Запада переломить ход 
боевых действий, на их планах 
по наращиванию военных по-
ставок — всем и так это хоро-
шо известно. Но одно обстоя-
тельство должно быть понятно 
всем: чем более дальнобойные 
западные системы будут посту-
пать на Украину, тем дальше мы 
будем вынуждены отодвигать 
угрозу от наших границ. Это 
естественно.

Элиты Запада не скрыва-
ют своей цели: нанести, — как 
они говорят, это прямая речь, 
— «стратегическое поражение 
России». Что это значит? Для 
нас что это такое? Это значит 
покончить с нами раз и навсе-
гда, то есть они намерены пере-
вести локальный конфликт в 
фазу глобального противосто-
яния. Мы именно так и всё это 
понимаем и соответствующим 
образом будем на это реагиро-
вать, потому что в этом случае 
речь идет уже о существовании 
нашей страны. 

Но они также не могут не 
отдавать себе отчет в том, что 
победить Россию на поле боя 
невозможно, поэтому ведут 
против нас все более агрессив-
ные информационные атаки. 
Целью выбирают прежде всего, 
конечно, молодых людей, моло-
дые поколения. И здесь опять 

лгут постоянно, извращают ис-
торические факты, не прекра-
щают нападки на нашу культу-
ру, на Русскую православную 
церковь, другие традиционные 
религиозные организации на-
шей страны.

Посмотрите, что они де-
лают со своими собственны-
ми народами: разрушение се-
мьи, культурной и националь-
ной идентичности, извраще-
ния, издевательства над детьми, 
вплоть до педофилии, объяв-
ляются нормой, нормой их жиз-
ни, а священнослужителей, свя-

щенников принуждают благо-
словлять однополые браки. Да 
бог с ними, пускай чего хотят, 
то и делают. Что здесь хочется 
сказать? Взрослые люди имеют 
право жить как хотят, мы к это-
му так и относились в России и 
всегда к этому будем так отно-
ситься: никто в частную жизнь 
не вторгается, и мы не собира-
емся этого делать. 

Но хочется им сказать: но по-
смотрите, извините меня, свя-
щенные писания, главные книги 
всех других мировых религий. 
Там всё сказано, в том числе то, 
что семья — это союз мужчины 

и женщины, но и эти священные 
тексты подвергаются сейчас со-
мнению. Как стало известно, ан-
гликанская церковь, например, 
планирует — планирует, прав-
да, пока только еще — рассмот-
реть идею гендерно-нейтраль-
ного бога. Что тут скажешь? 
Прости господи, «не ведают, что 
творят».

Миллионы людей на Запа-
де понимают, что их ведут к на-
стоящей духовной катастро-
фе. Элиты, прямо надо сказать, 
просто сходят с ума, и это, по-
хоже, уже не лечится. Но это 
их проблемы, как я уже сказал, 
а мы обязаны защитить наших 
детей и мы сделаем это: защи-
тим наших детей от деградации 
и вырождения.

Очевидно, что Запад бу-
дет пытаться расшатать и рас-
колоть наше общество, делать 
ставку на национал-предателей, 
у которых во все времена — хочу 
это подчеркнуть — один и тот 
же яд презрения к своему соб-
ственному Отечеству и жела-
ние заработать на продаже этой 
отравы тем, кто готов за это 
заплатить. Так всегда было. 

Кто встал на путь прямого 
предательства, совершая терро-
ристические и иные преступле-
ния, направленные против без-
опасности нашего общества, 
территориальной целостно-
сти страны понесет ответствен-
ность по закону. Но мы никогда 
не будем уподобляться киевско-
му режиму и западным элитам, 
которые занимаются и занима-
лись раньше «охотой на ведьм», 
не будем сводить счеты с теми, 
кто сделал шаг в сторону, отсту-
пился от Родины. Пусть это оста-
нется на их совести, пусть они 
с этим живут — им с этим жить. 
Главное, что люди, граждане Рос-
сии дали им моральную оценку.

Горжусь — думаю, что все мы 
гордимся, — что наш многона-
циональный народ, абсолютное 
большинство граждан заняли 
принципиальную позицию в от-
ношении специальной военной 
операции, поняли, в чем смысл 
действий, которые мы делаем, 
поддержали наши действия по 
защите Донбасса. В этой под-
держке, прежде всего, проявил-
ся настоящий патриотизм — 
чувство, которое исторически 
присуще нашему народу. Оно 
потрясает своим достоинством, 
глубоким осознанием каждым 
— я подчеркну — каждым не-
разрывной своей собственной 
судьбы с судьбой Отечества.

Дорогие друзья, хочу по-
благодарить всех, весь народ 
России за мужество и реши-
мость, сказать спасибо нашим 
героям, солдатам и офицерам 
армии и флота, Росгвардии, со-
трудникам спецслужб и всех си-

ловых структур, бойцам Донец-
ких и Луганских корпусов, до-
бровольцам, патриотам, кото-
рые сражаются в рядах боевого 
армейского резерва БАРС.

Хочу принести свои извине-
ния: простите, что в ходе сего-
дняшнего выступления не смо-
гу всех назвать. Вы знаете, когда 
готовил это выступление, на-
писал длинный-длинный спи-
сок этих героических подраз-
делений, потом вынул это из 
сегодняшнего выступления, по-
скольку, как я сказал, всех на-
звать невозможно, и просто бо-
ялся обидеть тех, кого не назову.

Низкий поклон родителям, 
женам, семьям наших защит-
ников, врачам и фельдшерам, 
санинструкторам, медсестрам, 
которые спасают раненых, же-
лезнодорожникам и водите-
лям, которые снабжают фронт, 
строителям, которые возводят 
укрепления и восстанавлива-
ют жилье, дороги, гражданские 
объекты, рабочим и инжене-
рам оборонных заводов, кото-
рые работают сейчас практиче-
ски круглосуточно, в несколь-
ко смен, сельским труженикам, 
которые надежно обеспечивают 
продовольственную безопас-
ность страны.

Благодарю учителей, кото-
рые искренне заботятся о мо-
лодых поколениях России, осо-
бенно тех преподавателей, кто 
работает в сложнейших, по сути 
прифронтовых, условиях; дея-
телей культуры, которые при-
езжают в зону боевых действий, 
в госпитали, чтобы поддержать 
солдат и офицеров; волонте-
ров, которые помогают фронту 
и мирным жителям; журнали-
стов, прежде всего, конечно, 
военных корреспондентов, ко-
торые рискуют на передовой, 
чтобы рассказать всему миру 
правду; пастырей российских 
традиционных религий, воен-
ных священников, чье мудрое 
слово поддерживает и вдохнов-
ляет людей; государственных 
служащих и предпринимателей 
— всех, кто исполняет свой про-
фессиональный, гражданский и 
просто человеческий долг.

Особые слова — жителям До-
нецкой и Луганской народных 
республик, Запорожской и Хер-
сонской областей. Вы сами, до-
рогие друзья, вы сами опреде-
лили свое будущее на референ-
думах, сделали твердый выбор, 
несмотря на угрозы и террор 
неонацистов, в условиях, когда 
совсем рядом шли военные дей-
ствия, но не было и нет ничего 
сильнее вашей решимости быть 
с Россией, со своей Родиной.

(Аплодисменты.)
Хочу подчеркнуть, что это 

реакция зала в адрес жителей 
Донецкой и Луганской народ-
ных республик, Запорожья и 
Херсона. Еще раз: низкий им 
всем поклон.

Мы уже начали и будем нара-
щивать масштабную програм-
му социально-экономическо-
го восстановления и развития 
этих новых субъектов Федера-
ции. Речь в том числе о том, что-
бы возродить предприятия и 
рабочие места, порты Азовско-
го моря, которое вновь стало 
внутреннем морем России, по-
строить новые современные до-
роги, как мы это делали в Кры-

му, который получил теперь на-
дежную сухопутную связь со 
всей Россией. Обязательно об-
щими усилиями реализуем все 
эти планы.

Сегодня регионы страны 
оказывают прямую поддерж-
ку городам, районам и посел-
кам Донецкой и Луганской на-
родных республик, Запорожья 
и Херсонщины, делают это ис-
кренне, как настоящие братья и 
сестры. Теперь мы снова вместе, 
а значит, стали еще сильнее и 
сделаем всё, чтобы на эту нашу 
землю вернулся долгожданный 
мир, чтобы безопасность лю-
дей была обеспечена. За это, за 
своих предков, за будущее де-
тей и внуков, за восстановление 
исторической справедливости, 
за воссоединение нашего наро-
да сегодня сражаются бойцы, 
наши герои.

Дорогие друзья, я прошу по-
чтить память наших боевых то-
варищей, которые отдали жизнь 
за Россию, мирных граждан, 
стариков, женщин, детей, кото-
рые погибли под обстрелами от 
рук неонацистов и карателей. 

(Минута молчания.)

Спасибо. 
Мы все понимаем, и я пони-

маю, как невыносимо тяжело 
сейчас женам, сыновьям, доче-
рям павших воинов, их родите-
лям, которые воспитали достой-
ных защитников Отечества — та-
ких же, как и молодогвардейцы 
Краснодона, как юноши и де-
вушки, которые в годы Вели-
кой Отечественной войны бо-
ролись с нацизмом, отстаивали 
Донбасс. Об их мужестве, стой-
кости, величайшей силе духа, 
жертвенности и сегодня помнит 
вся Россия.

Наш долг — поддержать се-
мьи, потерявшие родных, близ-
ких, любимых, помочь им вы-
растить, поднять детей, дать им 
образование, профессию. Се-
мья каждого участника специ-
альной военной операции долж-
на быть в зоне постоянного вни-
мания, окружена заботой и по-
четом. На их нужды нужно от-
кликаться сразу, без волокиты.

Предлагаю создать специ-
альный государственный фонд. 
Его задачей станет адресная, 
персональная помощь семьям 
погибших бойцов и ветеранам 
специальной военной опера-
ции. Он будет координировать 
предоставление социальной, 
медицинской, психологиче-
ской поддержки, решать вопро-
сы санаторно-курортного лече-
ния и реабилитации, помогать 
в образовании, спорте, трудо-
устройстве, предприниматель-
стве, в повышении квалифика-
ции, в получении новой профес-
сии. Отдельная важнейшая за-

дача фонда — организация дол-
говременного ухода на дому, 
высокотехнологичное протези-
рование для всех, кто в этом ну-
ждается. 

Прошу Правительство сов-
местно с комиссией Госсовета 
по социальной политике, регио-
нами в кратчайшие сроки ре-
шить все организационные во-
просы. 

Работа государственного 
фонда должна быть открытой, а 
сам порядок оказания помощи 
— простым, по принципу «одно-
го окна», без казенщины и бю-
рократии. За каждой семьей, я 
подчеркиваю, за каждой семьей 
погибшего, за каждым ветера-
ном должен быть закреплен 
свой, персональный социаль-
ный работник, координатор, 
который в ходе личного обще-
ния в режиме реального време-
ни будет решать возникающие 
вопросы. Обращаю внимание: 
уже в этом году структуры фон-
да должны быть развернуты во 
всех регионах Российской Фе-
дерации.

У нас уже действуют меры 
поддержки ветеранов Великой 
Отечественной войны, ветера-
нов боевых действий, участни-
ков локальных конфликтов. Ду-
маю, что в дальнейшем государ-
ственный фонд, о котором я ска-
зал, может заниматься и этими 
важнейшими вопросами. Надо 
это проработать, и прошу Пра-
вительство это сделать.

Подчеркну: создание специ-
ального фонда не снимает от-
ветственности с других струк-
тур и уровней власти. Я жду от 
всех федеральных ведомств, 
регионов и муниципалитетов и 
впредь уделять самое присталь-
ное внимание ветеранам, во-
еннослужащим, их семьям. И в 
этой связи хочу поблагодарить 
руководителей субъектов Фе-
дерации, мэров городов, глав 
регионов, которые постоянно 
встречаются с людьми, выезжа-
ют в том числе и на линию бое-
вого соприкосновения, поддер-
живают своих земляков.

Что хотелось бы подчерк-
нуть особо? Сегодня вместе 
переносят тяготы фронта кад-
ровые военнослужащие, моби-
лизованные и добровольцы — 
речь о снабжении и оснащении, 
о денежном довольствии и стра-
ховых выплатах в связи с ране-
нием, о медицинской помощи. 
Однако обращения, которые 
поступают и ко мне, и к губер-
наторам — мне они тоже об этом 
докладывают, — в органы воен-
ной прокуратуры, к Уполномо-
ченному по правам человека, 
говорят о том, что далеко не все 
эти вопросы еще решены. Необ-
ходимо разбираться в каждом 
конкретном случае.

И еще: служба в зоне специ-
альной военной операции — все 
это понимают прекрасно — свя-
зана с колоссальными физи-
ческими, психологическими 
нагрузками, с каждодневным 
риском для здоровья и жизни. 
Поэтому считаю необходимым 
установить для мобилизован-
ных, вообще для всех военно-
служащих, для всех участни-
ков специальной военной опе-
рации, в том числе и для добро-
вольцев, регулярный отпуск 
длительностью не менее 14 
дней и не реже одного раза в 
полгода без учета времени на 
дорогу, чтобы у каждого бойца 
была возможность навестить 
семьи, побыть рядом с родными 
и близкими. 

Уважаемые коллеги! 
У нас, как известно, утвер-

жден Указом Президента план 
строительства и развития Во-
оруженных Сил на 2021—2025 
годы. Работа по его выполне-
нию идет, необходимые коррек-
тивы вносятся. И хочу подчерк-
нуть, что в основу наших даль-
нейших шагов по укреплению 
армии и флота, по текущему и 
перспективному развитию Во-
оруженных Сил должен быть, 

безусловно, положен реальный 
боевой опыт, полученный в ходе 
специальной военной опера-
ции. Он чрезвычайно для нас ва-
жен, можно сказать больше, аб-
солютно бесценен. 

Сейчас, для примера, уро-
вень оснащения ядерных сил 
сдерживания России новейши-
ми системами — более 91 про-
цента, 91,3 процента. А теперь, 
повторю, с учетом опыта, кото-
рый мы получили, мы должны 
выйти на такой же высокий ка-
чественный уровень 
по всем компонентам 
Вооруженных Сил. 

РУБЕЖНОЕ 
ВРЕМЯ

«Я знаю, что вы силь-
ные люди. Запускайте 
новые проекты, зара-

батывайте, вкладывайте в Рос-
сию. И капиталы свои приумно-
жите, и заработаете благодар-
ность людей на годы вперед», — 
призвал глава государства. 
Путин также подчеркнул, что 
никто из простых граждан 
не пожалел тех, кто лишился 
своих капиталов, яхт, дворцов 
за рубежом. Как посчитали РИА 
Новости, аплодисменты разда-
вались 53 раза, стоя — четыре 
раза. 

Вице-спикер Госдумы Анна 
Кузнецова пришла на Посла-
ние в синем платье с нашивкой 
с «Z» в знак поддержки спецо-
перации. Она рассказала «Рос-
сийской газете», что в зале чув-
ствовался «такой отклик на 
слова президента, как будто это 
был живой разговор с каждым». 
«Каждый услышал то, что было 
для него важным, то, что было 
для него было главным. Я услы-
шала про поддержку семьи и 
детей, про военных услышала, 
их реабилитацию, кто-то услы-
шал про экономические подхо-
ды, которые важны, кто-то про 
внешнюю безопасность стра-
ны. Но все одинаково услыша-
ли тему единства», — сказала 
депутат. Отметим, что Путин 
заявлял о том, что Россия смо-
жет ответить на любые вызо-
вы благодаря своему единству. 
«Мы — сплоченный народ, ко-
торый уверен в себе и своих 
силах, правда за нами», — под-
черкнул президент.

Одна из ключевых ново-
стей Послания — объявление 
о приостановке участия Рос-
сии в ДСНВ. Путин также со-
общил, что США готовятся к 
испытаниям ядерного оружия 
и поручил минобороны и «Ро-
сатому» тоже приготовиться к 
испытаниям. Сразу после По-
слания это в своем англоязыч-
ном Twitter-аккаунте проком-
ментировал зампред Совбеза 
Дмитрий Медведев. «США по-
лучили то, что заслужили своей 
бездарной антироссийской по-
литикой, то есть приостановку 
СНВ-3. Нельзя воевать с Росси-
ей, делая вид, что по стратеги-
ческой стабильности — business 
as usual. Поделом вам!» — напи-
сал он.

Среди экономических мер, 
объявленных в Послании, — 
выплачивать маткапитал в но-
вых регионах задним числом — 
с 2007 года. Кроме того, Путин 
объявил о дополнительном по-
вышении МРОТ с января 2024-
го — до 19,2 тысячи рублей — 
и анонсировал увеличение на-
логовых вычетов на образова-
ние и медицину. Министр фи-
нансов Антон Силуанов расска-
зал «Российской газете», что 
президент обсуждал с ним все 
эти меры накануне Послания. 
«Предложения, которые сего-
дня озвучены, они прораба-
тывались с правительством», 
— ответил он. Он также сооб-
щил, что денег на это достаточ-
но, хотя планы напряженные. 
«Ситуация подвижная, и те ре-
шения, которые сегодня озву-
чил президент, будут в полном 
объеме обеспечены финанси-
рованием», — сказал министр. 
Он также подчеркнул, что фи-
нансирование мер поддержки 
новых регионов не потребует 
повышения налогов. 

Говоря об экономическом 
развитии страны, Путин под-
черкнул, что у России в настоя-
щее время есть все возможности 
для прорыва по многим направ-
лениям. По его словам, сейчас 
смысл России не в том, что-
бы приспособиться к текущим 
сложностям, а вывести эконо-
мику на новые рубежи. Касаясь 
дальнейшего развития системы 
образования в стране, Путин 
предложил вернуться к тради-
ционному для РФ сроку обуче-
ния в вузах от четырех до шести 
лет. Он добавил, что при этом в 
рамках одной специальности и 
одного вуза могут быть предло-
жены программы, разные по 
сроку подготовки — в зависимо-
сти от конкретной профессии, 
отрасли и запроса рынка труда.  
Министр науки и высшего об-
разования Валерий Фальков  в 
разговоре с журналистами по-
яснил, что дипломы, получен-
ные по программам бакалаври-
ата, продолжат котироваться в 
России и за рубежом. «Конечно, 
все будет котироваться. И за ру-
бежом в том числе, все будет со-
относимо», — сказал он. Фальков 
также отметил, что это касается 
и полученных ученых степеней. 
По словам министра, в целом 
изменения в работе преподава-
телей и студентов в связи с при-
нятием новой системы высшего 
образования в России будут ми-
нимальны. Президент в своем 
выступлении также затронул 
и тему будущих выборов. По 
его словам, они пройдут в стро-
гом соответствии с законом и с 
соблюдением всех демократи-
ческих процедур. 

Всего Послание президента 
длилось 1 час 45 минут.  С наи-
более продолжительным посла-
нием - 1 час 55 минут - прези-
дент выступил в 2018 году.  

1

По традиции в выступлении главы государства было много новостей. 

А К Ц Е Н Т

Сегодня регионы страны оказывают 
 прямую поддержку городам, районам 
и поселкам Донецкой и Луганской 
народных республик, Запорожья 
и Херсонщины, делают это искренне, 
как настоящие братья и сестры

А К Ц Е Н Т

Предлагаю создать специальный госу-
дарственный фонд. Его задачей станет 
адресная, персональная помощь семьям 
погибших бойцов и ветеранам специаль-
ной военной операции

А К Ц Е Н Т

Российская экономика и система 
 управления оказались гораздо прочнее, 
чем полагали на Западе

Мы должны обеспечить 
право России быть сильной 

1

3

В этом году главные звезды среди 
приглашенных на Послание главы 
государства — участники специаль-
ной военной операции.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Офицеры и сержанты, 
которые показали себя 
грамотными, совре-

менными и решительными ко-
мандирами — таких очень-очень 
много, — будут в приоритетном 
порядке выдвигаться на выше-
стоящие должности, направ-
ляться в военные вузы, акаде-
мии, служить мощным кадро-
вым резервом для Вооружен-
ных Сил. И, безусловно, они 
должны быть востребованы на 
гражданке, в органах власти 
всех уровней. Хочу просто обра-
тить внимание коллег на это. 
Это очень важно. Люди должны 
понимать, что Родина оценива-
ет их вклад в защиту Отечества. 

Будем активно внедрять са-
мые передовые технологии, ко-
торые обеспечат повышение 
именно качественного потен-
циала армии и флота. Такие раз-
работки, образцы вооружений 
и техники у нас есть по каждо-
му направлению. Многие из них 
по своим характеристикам су-
щественно превосходят зару-
бежные аналоги. Задача сей-
час перед нами — развернуть 
их массовое, серийное произ-
водство. И такая работа идет, ве-
дется, ее темпы увеличиваются 
постоянно, причем на собствен-
ной, хочу это подчеркнуть, на 
нашей собственной, россий-
ской научной и промышленной 
базе, за счет активного подклю-
чения к выполнению государ-
ственного оборонного заказа 
малого и среднего высокотех-
нологичного бизнеса. 

Сегодня на наших заводах, 
в конструкторских бюро, в 
научных коллективах трудят-
ся и опытные специалисты, и 
всё больше молодых людей, та-
лантливых, квалифицирован-
ных, нацеленных на прорыв, 
верных традициям русских ору-
жейников — сделать всё для по-
беды. 

Обязательно будем укреп-
лять гарантии для трудовых 
коллективов. Это касается и 
зарплат, и социального обес-
печения. Предлагаю запустить 
специальную программу льгот-
ного арендного жилья для ра-
ботников предприятий ОПК. 
Ставка аренды для них будет су-
щественно ниже рыночной, так 
как значительную часть платы 
за жилье возьмет на себя госу-
дарство. 

Мы, безусловно, обсуждали 
этот вопрос с правительством. 
Поручаю отработать все де-
тали этой программы и, не за-
тягивая, приступить к строи-
тельству такого арендного жи-
лья, в первую очередь, конеч-
но, в городах — наших значимых 
оборонных, индустриальных 
и научно-исследовательских 
центрах.

Уважаемые коллеги!  
Как я уже сказал, Запад раз-

вернул против нас не только во-
енный, информационный, но и 
экономический фронт. Но ни-
где ничего не добился и не до-
бьется. Более того, инициаторы 
санкций наказывают сами себя: 
спровоцировали в собственных 
странах рост цен, потерю рабо-
чих мест, закрытие предприя-
тий, энергетический кризис, а 
своим гражданам говорят — мы 
это слышим, — что виноваты во 
всём русские. 

Какие средства использова-
лись против нас в этой санкци-
онной агрессии? Попытались 
разорвать хозяйственные связи 
с российскими компаниями, от-
ключить финансовую систему 
от каналов коммуникаций, что-
бы смять нашу экономику, ли-
шить нас доступа к экспортным 
рынкам, чтобы ударить по дохо-
дам. Это и воровство — по-дру-
гому не сказать — наших валют-
ных резервов, попытки обва-
лить рубль и спровоцировать 
разрушительную инфляцию. 

Повторю, антироссийские 
санкции — это лишь средство. 
А цель, как декларируют сами 
западные руководители, — пря-

мая цитата — «заставить стра-
дать» наших граждан. «Заста-
вить страдать» — такие гумани-
сты. Они хотят заставить народ 
страдать, тем самым дестаби-
лизировать наше общество из-
нутри. 

Но их расчет не оправдался 
— российская экономика и си-
стема управления оказались го-
раздо прочнее, чем полагали на 
Западе. Благодаря совместной 
работе правительства, парла-
мента, Банка России, субъектов 
Федерации и, конечно же, дело-
вого сообщества, трудовых кол-
лективов мы обеспечили устой-
чивость экономической ситуа-
ции, защитили граждан, сохра-
нили рабочие места, не допу-
стили дефицита на рынке, вклю-
чая товары первой необходимо-
сти, поддержали финансовую 
систему, предпринимателей, 
которые вкладывают средства в 
развитие своего дела, а значит, в 
развитие страны. 

Так, уже в марте прошло-
го года был запущен пакет мер 
по поддержке бизнеса и эконо-
мики на общую сумму порядка 
триллиона рублей. Я хочу обра-
тить внимание: это не эмис-
сионная политика, нет-нет, всё 
у нас на прочной рыночной базе 
делается. 

По итогам 2022 года валовой 
внутренний продукт снизился. 
Михаил Владимирович звонил, 
говорит: хотел бы, чтобы Вы об 
этом сказали. Вчера, по-моему, 
вышла эта информация, и пра-
вильно, в срок, как положено, 
всё у нас по плану. 

Нам предрекали, помните, 
спад экономики 20—25 процен-
тов, десять. Совсем недавно мы 
говорили: 2,9 — я говорил. Чуть 
позднее — 2,5. Валовой внутрен-
ний продукт в 2022 году снизил-
ся на 2,1 процента — это самые 
свежие данные. При этом напо-
мню, что еще в феврале-марте 

прошлого года, как я уже ска-
зал, предрекали нам просто об-
вал экономики. 

Российский бизнес пере-
строил логистику, укрепил 
связи с ответственными, пред-
сказуемыми партнерами — 
а таких много, в мире таких 
большинство. 

Отмечу, что доля российско-
го рубля в наших международ-
ных расчетах по сравнению с 
декабрем 2021 года удвоилась 
и составила одну треть, а вме-
сте с валютами дружественных 
стран — это уже больше поло-
вины. 

Будем и дальше вместе с 
партнерами работать над фор-

мированием устойчивой, без-
опасной системы международ-
ных расчетов, независимой и от 
доллара, и от других западных 
резервных валют, которые при 
такой политике западных элит, 
западных правителей неизбеж-
но будут утрачивать свой уни-
версальный характер. Сами 
своими руками всё делают. Это 
не мы сокращаем расчеты в дол-
ларах или в других так называ-
емых универсальных валютах — 
они всё делают своими руками.

Вы знаете, есть такое устой-
чивое выражение: пушки вме-
сто масла. Оборона страны, ко-
нечно, важнейший приоритет, 
но, решая стратегические зада-
чи в этой сфере, мы не должны 
повторять ошибок прошлого, 
не должны разрушать собствен-
ную экономику. У нас есть всё 

для того, чтобы и безопасность 
обеспечить, и создать условия 
для уверенного развития стра-
ны. Именно в этой логике мы и 
действуем, и будем действовать 
дальше.

Так, многие базовые, под-
черкну, именно гражданские 
отрасли отечественной эконо-
мики за прошлый год не только 
не сократили, а значительно на-
растили производство. Объемы 
ввода жилья впервые в совре-
менной истории нашей стра-
ны превысили 100 миллионов 
квадратных метров.

Что касается нашего сель-
хозпроизводства, то в прошлом 
году оно показало двузначные 
темпы роста. Спасибо большое, 
низкий поклон сельхозпроиз-
водителям. Российские аграрии 
собрали рекордный урожай: 
свыше 150 миллионов тонн зер-
на, в том числе более 100 мил-
лионов тонн пшеницы. До кон-
ца сельскохозяйственного года, 
то есть до 30 июня 2023-го, мы 
сможем довести общий объем 
экспорта зерна до 5560 миллио-
нов тонн.

Еще 10—15 лет назад это ка-
залось просто сказкой, неосу-
ществимым абсолютно планом. 
Если вы помните, — а наверняка 
здесь некоторые помнят, быв-
ший вице-премьер и министр 
сельского хозяйства здесь, — со-
всем не так давно 60 миллионов 
собрали вообще — по году, а сей-
час 55—60 только экспортный 
потенциал будет. Убежден, что 
у нас есть все возможности для 
подобного прорыва и по другим 
направлениям.

Мы не допустили просадки 
на рынке труда, напротив, до-
бились снижения безработицы 
в современных условиях. Сего-
дня — в условиях таких больших 
сложностей со всех сторон — ры-
нок труда стал у нас более ком-
фортным, чем был ранее. По-
мните, у нас до пандемии без-
работица была 4,7 процента, а 
сейчас 3,7, по-моему. Михаил 
Владимирович, сколько — 3,7? 
3,7 — исторический минимум.

Повторю, экономика Рос-
сии преодолела возникшие рис-
ки — преодолела. Да, многие из 
этих рисков было невозможно 
просчитать заранее, реагиро-
вать приходилось в буквальном 
смысле с колес, по мере возник-
новения проблем. Как на уров-
не государства, так и в бизнесе 
решения принимались в мак-
симально оперативном режи-
ме. Отмечу, что здесь огромную 
роль сыграла частная инициа-
тива, малое и среднее предпри-
нимательство — об этом нельзя 
забывать. Мы избежали избы-
точного административного ре-
гулирования, перекоса эконо-
мики в сторону государства.

Что еще важно? Экономиче-
ский спад в прошлом году был 
зафиксирован только во вто-
ром квартале — уже в третьем и 

четвертом кварталах отмечал-
ся рост, подъем. Мы фактиче-
ски вышли на новый цикл роста 
экономики. По оценкам специ-
алистов, его модель, структу-
ра обретают качественно иной 
характер. На первый план вы-
ходят новые и перспективные 
глобальные рынки, включая 
АТР [Азиатско-Тихоокеанский 
регион], наш собственный вну-
тренний рынок, научная, тех-
нологическая, кадровая база: 
не поставки сырья за рубеж, а 
производство товаров с высо-
кой добавленной стоимостью. 
Это позволяет раскрыть гро-
мадный потенциал России во 
всех сферах и областях.

Уже в этом году прогнозиру-
ется солидный рост внутренне-
го спроса. Уверен, наши компа-
нии воспользуются этой воз-
можностью, чтобы нарастить 
производство, выпуск самой 
востребованной продукции, за-
нять ниши, которые освободи-
лись или освобождаются после 
ухода западных компаний.

Сегодня мы видим всю пол-
ноту картины, понимаем те 
структурные проблемы, кото-
рые нам необходимо решать в 
логистике, технологиях, финан-
сах, в кадрах. Мы много, посто-
янно говорили о необходимо-
сти изменения структуры на-
шей экономики за последние 
годы, а сейчас эти изменения — 
это жизненная необходимость, 
и это меняет ситуацию, и в дан-
ном случае — к лучшему. Мы зна-
ем, что необходимо делать для 
уверенного поступательного 
развития России, причем имен-
но суверенного, независимо-
го развития, вопреки любому 
внешнему давлению и угрозам, 
с надежной гарантией безопас-
ности и интересов государства.

Обращаю внимание и хочу 
это особо подчеркнуть: смысл 
нашей работы не в том, что-
бы приспособиться к текущим 
условиям. Стратегическая за-
дача — вывести нашу экономи-
ку на новые рубежи. Сейчас 
всё меняется, причем меняется 
очень, очень быстро. Это время 
не только вызовов, но и возмож-
ностей — сегодня это действи-
тельно так, и от того, как мы их 
реализуем, зависит наша буду-
щая жизнь. Надо убрать — хочу 
это подчеркнуть — убрать лю-
бые межведомственные проти-
воречия, формальности, обиды, 
недомолвки, прочую чушь. Всё 
для дела, всё для результата — на 
это должно быть всё нацелено.

Успешный старт российских 
компаний, небольших семей-
ных предприятий — это уже по-
беда. Открытие современных 
заводов и километров новых до-
рог — и это победа. Новая шко-
ла или детский сад — это побе-
да. Научные открытия и техно-
логии — это, конечно же, тоже 
победа. Вклад каждого в общий 
успех — вот что важно.

На каких направлениях нуж-
но сосредоточить партнерскую 
работу государства, регионов, 
отечественного бизнеса?

Первое. Будем расширять 
перспективные внешнеэко-
номические связи и выстраи-
вать новые логистические ко-
ридоры. Уже принято решение 
продлить скоростную автома-
гистраль Москва — Казань до 

Екатеринбурга, Челябинска и 
Тюмени, а в перспективе — до 
Иркутска и Владивостока с вы-
ходом в Казахстан, Монголию 
и Китай, что в том числе суще-
ственно расширит наши эко-
номические связи с рынками 
Юго-Восточной Азии.

Будем развивать порты Чер-
ного и Азовского морей. Осо-
бое внимание уделим — уделя-
ем уже, те, кто занимается этим 
в ежедневном режиме, знают, — 
будем уделять международно-
му коридору Север — Юг. Уже в 
этом году по Волго-Каспийско-
му каналу смогут проходить 
суда с осадкой не менее 4,5 мет-
ра. Это откроет новые маршру-
ты для делового сотрудничества 
с Индией, Ираном, Пакистаном, 
странами Ближнего Востока. 
Мы и дальше будем развивать 
этот коридор.

В наших планах — ускорен-
ная модернизация восточного 
направления железных дорог, 
Транссиба и БАМа, наращива-
ние возможностей Северного 
морского пути. Это не только 
дополнительные грузопотоки, 
но и основа для решения обще-
национальных задач по разви-
тию Сибири, Арктики и Дальне-
го Востока.

Получит мощный импульс 
инфраструктура регионов, раз-
витие инфраструктуры, вклю-
чая связь, телекоммуникации, 
дорожную сеть. Уже в следу-
ющем, 2024 году не менее 85 
процентов дорог в крупнейших 
агломерациях страны, а также 
более половины дорог регио-
нального и межмуниципально-
го значения будут приведены 
в нормативное состояние. Уве-
рен, мы сделаем это.

Продолжим и программу 
бесплатной газификации. Уже 
принято решение распростра-
нить ее на социальные объек-
ты: детские сады и школы, по-
ликлиники, больницы, фельд-
шерско-акушерские пункты. 
А для граждан такая програм-

ма теперь будет действовать на 
постоянной основе: они всегда 
смогут обратиться за подклю-
чением к сетям газоснабжения.

С этого года начинается 
большая программа по строи-
тельству и ремонту систем 
ЖКХ. В течение десяти лет пла-
нируется инвестировать в эту 
сферу не менее 4,5 триллио-
на рублей. Мы знаем, насколь-
ко это важно для граждан, на-
сколько запущенна эта сфера, — 
надо работать, и будем это де-
лать. Важно, чтобы программа 

сразу получила мощный старт, 
поэтому прошу правительство 
обеспечить ее стабильное фи-
нансирование.

Второе. Нам предстоит су-
щественно расширить техноло-
гические возможности россий-
ской экономики, обеспечить 
рост мощностей отечественной 
индустрии.

Запущен инструмент про-
мышленной ипотеки, причем 
теперь льготный кредит мож-
но будет взять не только на по-
купку производственных пло-
щадей, но и на их строительство 
или модернизацию. Сумму та-
кого кредита обсуждали много-
кратно и увеличить хотели, при-
личная сумма, как первый шаг 
— очень неплохо: сумма тако-
го кредита — до 500 миллионов 
рублей. Он предоставляется по 
ставке три или пять процентов 
на срок до семи лет. Мне кажет-
ся, очень хорошая программа, и 
ей нужно воспользоваться.

С этого года действует и но-
вый режим работы промыш-
ленных кластеров, в которых 
снижена фискальная и админи-
стративная нагрузка на компа-
нии-резиденты, а спрос на их 
инновационную продукцию, 
которая только выходит на ры-
нок, поддерживается за счет 
долгосрочных заказов и субси-
дий от государства.

По оценкам, эти меры долж-
ны обеспечить к 2030 году ре-
ализацию востребованных 
проектов в объеме свыше деся-
ти триллионов рублей, причем 
уже в текущем году ожидаемый 
размер инвестиций может со-
ставить порядка двух триллио-
нов. Обращаю внимание: это не 
просто прогнозы, а четко уста-
новленные ориентиры.

Поэтому прошу правитель-
ство максимально ускорить 
запуск этих проектов, подста-
вить плечо бизнесу, предложить 
системные меры поддержки, в 
том числе и налоговые льготы. 
Знаю, как финансовый блок не 
любит льготы предоставлять, и 
частично разделяю такую по-
зицию: система налогообложе-
ния должна быть целостной, без 
всяких ниш, изъятий, — но твор-
ческий подход в данном случае 
востребован.

Так, начиная с этого года рос-
сийские компании могут умень-
шить выплаты по налогу на при-
быль, если закупают передо-
вые отечественные IT-решения 
и продукцию с использовани-
ем искусственного интеллек-
та. Причем эти расходы учи-
тываются с повышенным ко-
эффициентом, в полтора раза 
больше фактических затрат. То 
есть на каждый рубль, вложен-
ный компанией в покупку такой 
продукции, о которой я только 
что сказал, приходится налого-
вый вычет в полтора рубля.

Предлагаю распространить 
такую налоговую льготу на по-
купку российского высокотех-
нологичного оборудования в 
целом. Прошу правительство 
внести предложения по переч-
ню такого оборудования по от-
раслям, в которых оно исполь-
зуется, и порядку предоставле-
ния льгот. Это хорошее реше-
ние, которое будет оживлять 
экономику.

Третье. Важнейший вопрос 
повестки развития экономиче-
ского роста — это новые источ-
ники финансирования инве-
стиций, тоже об этом много го-
ворим.

Благодаря сильному платеж-
ному балансу России не нуж-
но занимать за рубежом, кла-
няться, клянчить деньги и по-
том долго вести диалог по пово-
ду того, что, сколько и на каких 
условиях отдавать. Отечествен-
ные банки работают стабильно 
и устойчиво, обладают солид-
ным запасом прочности.

В  2 0 2 2  г о д у  о б ъ е м 
банковских кредитов корпора-
тивному сектору вырос, понима-
ете, вырос. Много было опасений 
на этот счет, но рост зафиксиро-
ван, причем вырос на 14 процен-
тов — это больше, чем в 2021 году, 
без всякой военной операции. 
В 2021 году рост составил 11,7 
процента, а сейчас — 14. Ипотеч-
ный портфель тоже прибавил — 
20,4 процента. Развитие идет.

По итогам прошлого года 
банковский сектор в целом сра-
ботал с прибылью. Да, она не та-

кая большая, как в предыдущие 
годы, но приличная: прибыль — 
203 миллиарда рублей. Это 
тоже показатель устойчивости 
финансового сектора России.

По оценкам, уже во втором 
квартале текущего года инфля-
ция в России приблизится к це-
левому уровню в четыре про-
цента. Напомню, что в неко-
торых странах Евросоюза уже 
12, 17, 20 процентов, у нас — 
четыре, ну пять — Центральный 
банк, минфин между собой раз-
бираются, но приближена будет 
к целевому показателю. С уче-
том позитивной динамики это-
го и других макроэкономиче-
ских параметров формируются 
объективные условия для сни-
жения долгосрочных кредит-
ных ставок в экономике, а зна-
чит, кредит для реального сек-
тора должен стать доступнее.

Везде в мире важным источ-
ником инвестиционных ресур-
сов являются долгосрочные сбе-
режения граждан, и у нас также 
нужно стимулировать их при-
ток в сферу инвестиций. Прошу 
правительство ускорить внесе-
ние в Государственную Думу за-
конопроектов для запуска соот-
ветствующей государственной 
программы уже с апреля теку-
щего года.

Важно создать дополнитель-
ные условия для граждан вкла-
дывать деньги и зарабатывать 
дома, внутри страны. При этом 
необходимо гарантировать 
сохранность вложений граждан 
в добровольные пенсионные 
накопления. Здесь должен быть 
такой же механизм, как в си-
стеме страхования банковских 
вкладов. Напомню, такие вкла-
ды граждан в объеме до одно-
го миллиона 400 тысяч рублей 
застрахованы государством и 
их возврат гарантирован. Для 
добровольных пенсионных на-
коплений предлагаю устано-
вить вдвое большую сумму — до 
двух миллионов 800 тысяч руб-
лей. Также надо защитить вло-
жения граждан и в другие дол-
госрочные инвестиционные 
инструменты, в том числе от 
возможного банкротства фи-
нансовых посредников.

Отдельные решения необ-
ходимы для привлечения капи-
тала в быстрорастущие и высо-
котехнологичные бизнесы. Для 
них будет предусмотрена под-
держка размещения акций на 
внутреннем фондовом рынке, 
включая налоговые льготы, как 
для компаний, так и для покупа-
телей таких акций.

Важнейший элемент эконо-
мического суверенитета — это 
свобода предпринимательства. 
Повторю: именно частный биз-
нес на фоне внешних попыток 
сдержать Россию доказал, что 
умеет адаптироваться к быстро 
меняющейся конъюнктуре, в 
непростых условиях обеспечи-
вать рост экономики. Поэтому 
каждая деловая инициатива, 
направленная на пользу стране, 
должна получить поддержку.

Считаю в этой связи пра-
вильным вернуться к вопро-
су о пересмотре ряда норм уго-
ловного законодательства в ча-
сти так называемых экономи-
ческих составов. Конечно, го-
сударство должно контролиро-
вать, что в этой сфере происхо-
дит, нельзя допустить здесь все-
дозволенности, но перегибать 
палку тоже ни к чему. Необхо-
димо активнее двигаться к этой 
декриминализации, о которой я 
сказал. Рассчитываю, что пра-
вительство вместе с парламен-
том, правоохранительными ор-
ганами, деловыми объединени-
ями будут последовательно и 
основательно вести эту работу.

Одновременно прошу пра-
вительство в тесном контакте 
с парламентом предложить до-
полнительные меры, которые 
позволят ускорить процесс 
деофшоризации экономики. 
Бизнес, прежде всего в ключе-
вых секторах и отраслях, дол-
жен действовать в российской 
юрисдикции — это базовый 
принцип.

И в этой связи, уважаемые 
коллеги, небольшое философ-
ское отступление. О чём хотел 
бы сказать отдельно?

М ы  п о м н и м ,  с  к а к и м и 
проблемами и дисбалансами 
столкнулась поздняя советская 
экономика. Поэтому после рас-
пада Советского Союза, его пла-
новой системы, в условиях хао-
са 90-х, страна начала создавать 
экономику на основе рыночных 
отношений, частной собствен-
ности — в общем, всё и правиль-
но. Во многом примером здесь 
служили западные страны — со-
ветников, как вы знаете, здесь 
было пруд пруди — и казалось 
достаточным просто копиро-
вать их модели. Они между со-
бой, правда, еще спорили, я по-
мню это: европейцы спорили 
с американцами, как 
развиваться россий-
ской экономике.Рустам Минниханов, как и другие главы регионов, участвовал во вчерашнем мероприятии.

А К Ц Е Н Т

Последние события убедительно 
 показали: образ Запада как тихой гавани 
и прибежища капиталов оказался 
 призраком, фальшивкой

А К Ц Е Н Т

Важно создать дополнительные условия 
для граждан вкладывать деньги 
и зарабатывать дома, внутри страны

А К Ц Е Н Т

Начиная с этого года российские компа-
нии могут уменьшить выплаты по налогу 
на прибыль, если закупают передовые 
отечественные IT-решения и продукцию 
с использованием искусственного 
интеллекта

Мы должны обеспечить 
право России быть сильной

Послание адресовано членам 
 правительства и законодателям. 
Для них слова президента — 
 руководство к действию. 

2

4

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 А

С
Т

А
Х

О
В

 /
 P

O
O

L
 /

 Т
А

С
С

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 февраля 2023
среда № 39 ( 8984 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

А что произошло в ре-
зультате? Наша наци-
ональная экономика 

в значительной степени ста-
ла ориентированной именно 
на Запад, причем прежде всего 
как источник сырья. Нюансы, 
конечно, разные были, но в це-
лом как источник сырья. Причи-
ны этого тоже понятны: новый, 
формирующийся российский 
бизнес был, естественно, наце-
лен, как и все другие бизнесы 
во всех других странах, преж-
де всего нацелен на извлечение 
прибыли, причем быстрой и 
легкой. А что ее приносило? Эта 
самая продажа ресурсов: неф-
ти, газа, металлов, леса.

Мало кто задумывался, а мо-
жет быть, и возможности та-
кой не было, чтобы вкладывать 
вдолгую, поэтому другие, бо-
лее сложные отрасли экономи-
ки развивались слабо. И чтобы 
сломать эту негативную тен-
денцию — все видели прекрасно, 
во всех правительствах, — нам 
потребовались годы, настройка 
налоговой системы и масштаб-
ные государственные инве-
стиции.

Мы достигли здесь реальных, 
видимых перемен. Да, результат 
есть, однако, повторю, нужно 
учитывать, в какой ситуации 
развивался наш, прежде всего 
крупный, бизнес. Технологии 
— на Западе, более дешевые фи-
нансовые источники и выгод-
ные рынки сбыта — на Западе, 
естественно, и капиталы ста-
ли утекать туда же. К сожале-
нию, вместо того чтобы идти на 
расширение производства, на 
покупку оборудования и техно-
логий, на создание новых рабо-
чих мест здесь, у нас, в России, 
они в том числе тратились на за-
рубежные поместья, яхты, элит-
ную недвижимость.

Да, потом начали вклады-
вать, конечно, и в развитие, 
естественно, но на первом эта-
пе всё туда широким потоком 
уходило в значительной степе-
ни на эти цели — на потребление. 
А там, где богатство, там, есте-
ственно, и дети, их образова-
ние, там их жизнь, их будущее. 
И отследить, предотвратить та-
кое развитие ситуации государ-
ству было очень сложно, прак-
тически невозможно — мы же 
жили в парадигме свободного 
рынка.

Последние события убеди-
тельно показали: образ Запада 
как тихой гавани и прибежища 
капиталов оказался призраком, 
фальшивкой. И те, кто вовремя 
этого не понял, кто рассматри-
вал Россию лишь как источник 
заработка, а жить планировал 
в основном за рубежом, многое 
потеряли: их там просто огра-
били, отняли даже законно за-
работанные средства.

Как-то в шутку — многие по-
мнят, наверное, — обращаясь к 
представителям российского 
бизнеса, я сказал: замучаетесь 
пыль глотать, бегая по судам и 
кабинетам западных чиновни-
ков, спасая свои деньги. Ровно 
так все и вышло.

Знаете,  сейчас добавлю 
очень важную — простую, но 
очень важную — вещь: никто из 
простых граждан страны, по-
верьте, не пожалел тех, кто по-
терял свои капиталы в зарубеж-
ных банках, не пожалел тех, кто 
лишился яхт, дворцов за рубе-
жом и так далее и тому подоб-
ное, а в разговорах на кухне 
люди наверняка припомнили и 
приватизацию 90-х годов, когда 
предприятия, созданные всей 
страной, уходили за бесценок, 
и показную, демонстративную 
роскошь так называемых новых 
элит.

Что еще принципиально 
важно? Все годы после разва-
ла Советского Союза Запад 
не оставлял попыток поджечь 
постсоветские государства и, 
главное, окончательно добить 
Россию как самую большую 
сохранившуюся часть нашего 
исторического государствен-
ного пространства. Поощряли и 
натравливали на нас междуна-
родных террористов, провоци-
ровали региональные конфлик-
ты по периметру наших границ, 
игнорировали наши интересы и 
использовали средства эконо-
мического сдерживания и по-
давления.

А крупный российский биз-
нес — для чего это всё говорю — 
отвечает за работу стратегиче-
ских предприятий, за многоты-
сячные трудовые коллективы, 
определяет социально-эконо-
мическую ситуацию во многих 
регионах, а значит, положение 
дел: когда руководители и соб-
ственники такого бизнеса ока-
зываются в зависимости от пра-
вительств, которые проводят 
недружественную политику в 
отношении России, представ-
ляет для нас большую угрозу, 
опасность — опасность для на-
шей страны. Такое положение 
терпимым быть не может.

Да, у каждого есть возмож-
ность выбора: кто-то захочет 
доживать свой век в аресто-
ванном особняке с заблокиро-
ванными счетами, попытается 
подыскать место, казалось бы, в 
привлекательной западной сто-
лице или на курорте, в другом 
тепленьком местечке за грани-
цей — это право любого челове-
ка, мы даже на это не покуша-
емся. Но пора уже понять, что 
для Запада такие люди были и 
останутся второсортными чу-
жаками, с которыми можно де-
лать все что угодно, и деньги, и 
связи, и купленные титулы гра-
фов, пэров, мэров здесь не по-
могут абсолютно. Они должны 
понять: они там — второй сорт.

Но есть и другой выбор: быть 
со своей Родиной, работать для 
соотечественников, не только 
открывать новые предприятия, 
но и менять жизнь вокруг себя 
— в городах, поселках, в своей 
стране. И таких предпринима-
телей, таких настоящих бойцов 
в бизнесе у нас много — именно 
за ними будущее отечественно-
го бизнеса. Все должны понять: 
и источники благополучия, и 
будущее должны быть только 
здесь, в родной стране, в России.

И тогда мы действительно со-
здадим прочную, самодостаточ-
ную экономику, которая не за-
крывается от мира, а использу-
ет все свои конкурентные пре-
имущества. Российские капита-
лы, деньги, которые получены 
здесь, должны работать на стра-
ну, на ее национальное разви-
тие. Сегодня у нас открываются 
огромные перспективы в разви-
тии инфраструктуры, обраба-
тывающей промышленности, 
внутреннего туризма, во мно-
гих других отраслях.

Хочу, чтобы меня услышали 
и те, кто столкнулся с волчьи-
ми повадками Запада: пытать-
ся бегать с протянутой рукой, 
унижаться, выпрашивая свои 
денежки, бессмысленно и, глав-
ное, бесполезно, особенно те-
перь, когда вы хорошо понима-
ете, с кем имеете дело. Сейчас 
не стоит цепляться за прошлое, 
пытаться что-то отсудить, вы-
просить. Надо перестроить 
свою жизнь и свою работу, тем 
более что вы сильные люди — я 
обращаюсь к представителям 
нашего бизнеса, я многих знаю 
лично и много лет, — которые 
прошли сложную жизненную 
школу.

Запускайте новые проекты, 
зарабатывайте, вкладывайте в 
Россию, инвестируйте в пред-
приятия и рабочие места, по-
могайте школам и универси-
тетам, науке и здравоохране-
нию, культуре и спорту. Именно 
так и капиталы свои приумно-
жите, и заслужите признание, 
благодарность людей на поко-
ление вперед, а государство и 
общество вас, безусловно, под-
держат.

Будем считать,  что  это 
напутствие нашему бизнесу — 
выстраивать работу в нужном 
направлении.

Уважаемые коллеги!
Россия — открытая страна и 

при этом самобытная цивили-
зация. В этом утверждении нет 
никакой претензии на исклю-
чительность и превосходство, 
но эта цивилизация наша — вот 
что главное. Ее нам передали 
предки, а мы должны сохранить 
ее для наших потомков и пере-
дать дальше.

Будем развивать сотрудни-
чество с друзьями, со всеми, 
кто готов к совместной работе, 
будем перенимать все лучшее, 
но рассчитывать прежде всего 
на свой потенциал, на созида-
тельную энергию российского 
общества, на свои традиции и 
ценности.

И здесь хочу сказать о ха-
рактере нашего народа: его все-
гда отличали щедрость, широта 
души, милосердие и сострада-
ние, и Россия как страна в пол-
ной мере отражает в себе эти 
черты. Мы умеем дружить, дер-

жать слово, никого не подведем 
и всегда поддержим в трудной 
ситуации, не раздумывая при-
ходим на помощь тем, кто попал 
в беду.

Все помнят, как в период 
пандемии мы оказывали — пер-
выми, по сути дела, — поддерж-
ку некоторым европейским 
странам, в том числе Италии, 
другим государствам, в самые 
сложные недели вспышки кови-
да. Не забудем и то, как прихо-
дим на помощь в случае земле-
трясения в Сирии, в Турции.

Именно народ России — осно-
ва суверенитета страны, источ-
ник власти. Права и свободы на-
ших граждан незыблемы, они 
гарантированы Конститу цией, 
и, несмотря на внешние вызо-
вы и угрозы, мы от них не от-
ступим.

В этой связи хочу подчерк-
нуть, что и выборы в местные 
и региональные органы власти 
в сентябре этого года, и прези-
дентские выборы в 2024-м со-
стоятся в строгом соответствии 
с законом, с соблюдением всех 
демократических, конституци-
онных процедур.

Выборы — это всегда разные 
подходы к решению социаль-
ных и экономических задач. 
При этом ведущие политиче-
ские силы консолидированы 
и едины в главном, а главное, 
основополагающее для всех нас 
— это безопасность и благополу-
чие народа, суверенитет и наци-
ональные интересы.

Хочу поблагодарить вас за 
такую ответственную, твердую 
позицию и напомнить о словах 
патриота и государственника 
Петра Аркадьевича Столыпи-

на — они были сказаны в Госу-
дарственной Думе более ста лет 
назад, но в полной мере созвуч-
ны нашему времени. Он сказал: 
«В деле защиты России мы все 
должны соединить, согласовать 
свои усилия, свои обязанности 
и свои права для поддержания 
одного исторического высше-
го права — права России быть 
сильной».

В числе добровольцев, кото-
рые сейчас находятся на пере-
довой, есть и депутаты Государ-
ственной Думы, и региональ-
ных парламентов, представи-
тели органов исполнительной 
власти разных уровней, муни-
ципалитетов, городов, районов, 
сельских поселений. Все пар-
ламентские партии, ведущие 
общественные объединения 
участвуют в сборе гуманитар-
ных грузов, помогают фронту.

Еще раз спасибо — спасибо 
за такую патриотическую по-
зицию.

Огромную роль в укреп-
лении гражданского обще-
ства, в решении повседневных 
проблем играет местное само-
управление — самый близкий к 
людям уровень публичной вла-
сти. От его работы во многом 
зависит доверие к государству 
в целом, социальное благопо-
лучие граждан, их уверенность 
в успешном развитии всей 
страны.

Прошу Администрацию Пре-
зидента совместно с Правитель-
ством представить предложе-
ния по созданию инструмен-
тов прямой поддержки лучших 
управленческих команд, прак-
тик в крупных, средних и не-
больших муниципалитетах.

Свободное развитие обще-
ства — это готовность брать от-
ветственность за себя и за близ-
ких, за свою страну. Такие ка-
чества закладываются с дет-
ских лет, в семье. И конечно, 
для укрепления наших общих 
ценностей, национальной иден-
тичности крайне важны систе-
ма образования, отечественная 
культура.

Используя ресурсы Фонда 
президентских грантов, Фонда 
культурных инициатив, Инсти-
тута развития интернета, дру-
гие инструменты, государство 
будет поддерживать все формы 
творческого поиска — современ-
ное и традиционное искусство, 
реализм и авангард, классику и 
новаторство. Дело не в жанрах 
и направлениях. Культура при-
звана служить добру, красоте, 
гармонии, размышлять над по-
рой очень сложными, противо-
речивыми вопросами жизни и 
главное — не разрушать обще-
ство, а пробуждать лучшие че-
ловеческие качества.

Развитие культурной сферы 
станет одним из приоритетов 
возрождения мирной жизни на 
Донбассе и в Новороссии. Здесь 
потребуется восстановить, от-
ремонтировать и оснастить сот-
ни учреждений культуры, в том 
числе музейные фонды и зда-
ния, то, что дает людям возмож-
ность ощутить взаимосвязь про-

шлого и настоящего, связать это 
с будущим, ощутить принадлеж-
ность к единому культурному, 
историческому, образователь-
ному пространству многовеко-
вой, великой России.

С участием педагогов, уче-
ных, специалистов мы должны 
серьезно повысить качество 
школьных, вузовских учебных 
курсов, по гуманитарным нау-
кам прежде всего, — истории, 
обществознанию, литературе, 
географии, — чтобы молодежь 
могла как можно больше узнать 
о России, ее великом прошлом, 
о нашей культуре и традициях.

У нас очень яркое, талантли-
вое молодое поколение, которое 
готово работать на благо стра-
ны в науке, культуре, социаль-
ной сфере, бизнесе и в государ-
ственном управлении. Именно 
для таких людей новые гори-
зонты профессионального ро-
ста открывает конкурс «Лиде-
ры России», а также проходя-
щий сейчас в новых субъектах 
Федерации конкурс «Лидеры 
возрождения».

Отмечу, что целый ряд по-
бедителей, финалистов этих 
проектов пошли добровольца-
ми в боевые части, многие сей-
час работают на освобожден-
ных территориях, помогают на-
лаживать экономическую, со-
циальную жизнь, при этом дей-
ствуют профессионально, ре-
шительно и мужественно.

Вообще, школа боевых дей-
ствий — ее ничем не заменить. 
Люди другими оттуда выходят и 
готовы жизнь свою положить за 
Отечество, где бы ни работали.

Хочу подчеркнуть, именно 
те, кто родился и вырос на Дон-
бассе и в Новороссии, сражался 
за них, будут главной опорой, 
должны быть главной опорой 
в общей работе по развитию 
этих регионов. Хочу обратить-
ся к ним и сказать: Россия на вас 
рассчитывает.

С учетом масштабных за-
дач, стоящих перед страной, мы 
должны серьезно обновить под-
ходы к системе подготовки кад-
ров, к научно-технологической 
политике.

На недавнем Совете по нау-
ке и образованию мы говорили 
о необходимости четко расста-
вить приоритеты, сконцентри-
ровать ресурсы на получении 
конкретных, принципиально 
значимых научных результа-
тов, прежде всего в тех сферах, 
где у нас есть хорошие заделы 
и которые имеют критическое 
значение для жизни страны, 
включая транспорт, энергети-
ку, ту же систему ЖКХ, меди-
цину, сельское хозяйство, про-
мышленность.

В основе новых технологий 
практически всегда лежат фун-
даментальные исследования, 
когда-то сделанные фундамен-
тальные исследования, и в этой 
сфере, так же как и в культуре, 
— я хочу это подчеркнуть, — мы 
должны предоставить ученым, 
исследователям большую сво-
боду для творчества. Нельзя 
всех загонять в прокрустово 
ложе результатов завтрашне-
го дня. Фундаментальная наука 
живет по своим законам.

И добавлю, что постановка и 
решение амбициозных задач — 
это мощнейший стимул для мо-
лодежи идти в науку, возмож-
ность доказать, что ты лидер, 
что ты лучший в мире. И нашим 
научным командам есть чем 
гордиться.

В декабре прошлого года 
встречался с молодыми иссле-
дователями. Один из вопросов, 
которые они ставили, — это жи-
лье. Проза такая, но важная. У 
нас уже действуют жилищные 
сертификаты для молодых уче-
ных. В прошлом году дополни-
тельно направили на эти цели 
один миллиард рублей. Пору-
чаю Правительству определить 
резервы для расширения этой 
программы.

За последние годы ощути-
мо вырос престиж, авторитет 
среднего профессионального 
образования. Спрос на выпуск-
ников техникумов и колледжей 
просто огромный, колоссаль-
ный. Понимаете, если у нас без-
работица сократилась до исто-
рического минимума, 3,7 про-
цента, значит, люди работают, 
кадры нужны новые.

Считаю, что мы должны су-
щественно расширить проект 
«Профессионалитет», в рамках 
которого создаются образова-
тельно-производственные кла-
стеры, обновляется учебная 
база, а предприятия, работода-
тели в тесном контакте с кол-
леджами и техникумами фор-
мируют образовательные про-
граммы исходя из потребностей 
экономики. И конечно, очень 
важно, чтобы в эту сферу при-
ходили наставники с опытом 
работы на реальном, сложном 
производстве.

Задача конкретная — за бли-
жайшие пять лет подготовить 
порядка миллиона специали-
стов рабочих профессий для 
электронной промышленно-
сти, индустрии робототехники, 
машиностроения, металлургии, 
фармацевтики, сельского хо-
зяйства и ОПК, строительства, 
транспорта, атомной и других 
отраслей, ключевых для обеспе-
чения безопасности, суверени-
тета и конкурентоспособности 
России.

Наконец, очень важный во-
прос — о нашей высшей шко-
ле. Здесь также назрели суще-
ственные изменения с учетом 
новых требований к специали-
стам в экономике, социальных 
отраслях, во всех сферах нашей 

жизни. Необходим синтез всего 
лучшего, что было в советской 
системе образования, и опыта 
последних десятилетий.

В этой связи предлагается 
следующее.

Первое — вернуться к тради-
ционной для нашей страны ба-
зовой подготовке специалистов 
с высшим образованием. Срок 
обучения может составить от 
четырех до шести лет. При этом 
даже в рамках одной специ-
альности и одного вуза могут 
быть предложены программы, 
разные по сроку подготовки, 
в зависимости от конкретной 

профессии, отрасли и запроса 
рынка труда.

Второе — если профессия тре-
бует дополнительной подготов-
ки, узкой специализации, то в 
этом случае молодой человек 
сможет продолжить образова-
ние в магистратуре или орди-
натуре.

Третье — в отдельный уро-
вень профессионального об-
разования будет выделена аспи-
рантура, задача которой — гото-
вить кадры для научной и пре-
подавательской деятельности.

Хочу подчеркнуть: пере-
ход на новую систему должен 
быть плавным. Правительству 
совместно с парламентария-
ми потребуется внести много-
численные поправки в законо-
дательство об образовании, о 
рынке труда и так далее. Здесь 
нужно все продумать, прора-
ботать до мелочей. У молоде-
жи, у наших граждан должны 
появиться новые возможности 
для качественного образова-
ния, для трудоустройства, про-
фессионального роста. Повто-
рю еще раз: возможности, а не 
проблемы.

И особо отмечу: те студен-
ты, которые учатся сейчас, смо-
гут продолжить образование по 
действующим программам. И 
так же не подлежат пересмот-
ру уровень подготовки и ди-
пломы о высшем образовании 
граждан, которые уже прошли 
обучение по ныне действую-
щим программам бакалавриа-
та, специалитета или магистра-
туры. Они не должны потерять в 
своих правах. Прошу Общерос-
сийский народный фронт взять 
все вопросы, связанные с изме-
нениями в сфере высшего об-
разования, на особый контроль.

Нынешний год объявлен в 
России Годом педагога и настав-
ника. Учитель, преподаватель 
прямо участвует в строитель-
стве будущего страны, и важно 
повысить общественную значи-
мость учительского труда, что-
бы родители больше говорили 
своим детям о благодарности к 
учителю, а учителя — об уваже-
нии и любви к родителям. Да-
вайте помнить об этом всегда.

Отдельно остановлюсь на 
поддержке детства и россий-
ских семей.

Отмечу, что так называемый 
детский бюджет, или объем бюд-
жетных расходов на поддержку 
семей, в России за последние 
годы вырос не на какие-то про-
центы — в разы. Он является са-
мым быстрорастущим разделом 
главного финансового докумен-
та страны — бюджета, закона о 
бюджете. Хочу поблагодарить 
парламентариев и Правитель-
ство за такое единое, консоли-
дированное понимание наших 
национальных приоритетов.

С 1 февраля материнский 
капитал в России вновь проин-
дексирован, как мы и говори-
ли, на величину фактической 
инфляции за прошлый год, то 
есть на 11,9 процента. Право на 
такую меру поддержки теперь 
есть и у граждан России — жи-
телей новых субъектов Федера-
ции. Предлагаю предоставлять 
материнский капитал в Донец-
кой и Луганской народных рес-
публиках, Запорожской и Хер-
сонской областях семьям, в ко-
торых дети родились начиная 
с 2007 года, то есть с того мо-
мента, как эта программа нача-
ла действовать по всей России. 
Напомню, такое же решение мы 
приняли в свое время и для жи-
телей Крыма и Севастополя.

Мы продолжим реализацию 
масштабных программ, наце-
ленных на повышение благо-
состояния российских семей. 
Подчеркну: перед Правитель-
ством и субъектами Федерации 
поставлена предметная задача 
— обеспечить заметный, ощути-
мый рост реальных заработных 
плат в России. Важный индика-
тор, точка отсчета здесь — это 
минимальный размер оплаты 
труда, как мы хорошо понима-
ем. В прошлом году он был по-
вышен дважды, в сумме почти 
на 20 процентов.

Будем и дальше увеличивать 
минимальный размер оплаты 
труда, причем темпами выше 
инфляции и роста зарплат. С 
начала текущего года МРОТ 
проиндексирован на 6,3 про-
цента. Предлагаю с 1 января 
следующего года вдобавок к за-
планированному повышению 
провести еще одно — на допол-
нительные десять процентов. 
Таким образом, минимальный 
размер оплаты труда вырастет 
на 18,5 процента и составит 19 
242 рубля.

Теперь что касается дона-
стройки налоговой системы в 
интересах российских семей: 
начиная с прошлого года семьи 
с двумя и более детьми осво-
бождаются от уплаты налога 
с продажи жилья, если они ре-
шили приобрести новую, более 
просторную квартиру или дом.

Нужно активнее использо-
вать подобные инструменты — 
они оказались востребованны-
ми, — чтобы в семейных бюд-
жетах было больше средств, 
а семьи могли решать самые 
важные, насущные проблемы. 
Предлагаю увеличить размер 
социального налогового вы-
чета: по расходам на обучение 
детей — с нынешних 50 тысяч 
до 110 тысяч рублей в год, а по 
расходам на собственное обу-
чение, а также на лечение и при-
обретение лекарств — со 120 до 
150 тысяч рублей. 13 процен-
тов от этих повышенных сумм 
государство вернет гражданам 
из уплаченного ими подоходно-
го налога.

И конечно, необходимо не 
только поднять сумму выче-
та, но и повысить его востребо-
ванность, чтобы вычет предо-
ставлялся в проактивном ре-
жиме, быстро и дистанционно, 
необременительно для граждан.

Далее: благополучие, каче-
ство жизни российских семей, 
а значит, и демографическая си-
туация прямо зависят 
от положения дел в со-
циальной сфере.

А К Ц Е Н Т

И выборы в местные и региональные 
органы власти в сентябре этого года, 
и президентские выборы в 2024-м состо-
ятся в строгом соответствии с законом

А К Ц Е Н Т

Необходим синтез всего лучшего, 
что было в советской системе образова-
ния, и опыта последних десятилетий

А К Ц Е Н Т

Предлагаю с 1 января следующего года 
вдобавок к запланированному повыше-
нию провести еще одно — на дополнитель-
ные десять процентов. Таким образом, 
минимальный размер оплаты труда 
вырастет на 18,5 процента и составит 
19 242 рубля

Мы должны обеспечить 
право России быть сильной 

Послание президента продолжалось 
1 час 45 минут. Мероприятие транс-
лировали центральные телеканалы. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕМА ДНЯ

Хроника СВО

МИНОБОРОНЫ

НЕКОТОРЫЕ РАЙОНЫ АРТЕМОВСКА УЖЕ ВЗЯТЫ ПОД 
КОНТРОЛЬ 
Юрий Гаврилов

К
о Дню защитника Отече-
ства Банк России подгото-
вил хороший подарок участ-
никам специальной воен-
ной операции и их родным. 
Вчера на сайте регулятора 
разместили рекомендацию 
банкам снизить или отме-
нить комиссии за переводы 

средств со счета мобилизованного или 
другого участника СВО членам его се-
мьи и комиссии за снятие наличных с 
их счетов. 

«Банкам следует установить поря-
док реализации этих мер поддержки, 
чтобы военнослужащий мог в доступ-
ной для него форме или через предста-
вителя заявить о наличии оснований 
для сниженных комиссий, — говорит-
ся в рекомендациях Банка России. — 
Например, этот порядок может вклю-
чать определение военнослужащим 
членов семьи, на которых должны рас-
пространяться сниженные комиссии».

Кроме того, банкам рекомендова-
ли подробно объяснять военным и их 
родственникам, как можно бесплатно 
или без особых затрат перевести день-
ги из банка в банк (например, через Си-
стему быстрых платежей) и снять на-
личные.

Сообщается также, что эти рекомен-
дации разработали на основе обраще-
ний в ЦБ военнослужащих, недовольных 
установленным кредитными организа-
циями размером комиссионных за опе-
рации по банковским счетам.

Теперь обратимся к обстановке на ли-
нии боевого соприкосновения. Наибо-
лее важные события там в последние дни 
и недели так или иначе связаны с Арте-
мовском. 

За этот  важный транспортный узел, 
через который снабжают украинскую 
группировку войск в Донбассе, идут оже-
сточенные бои. 

Российские силы уже взяли под 
контроль некоторые районы в Арте-

мовске и ряд населенных пунктов в его 
пригородах. В частности, Клещеевку, Па-
расковиевку и Подгородное. 

ВСУ отчаянно цепляются за каждый 
дом, за каждую улицу Артемовска, бро-
сают в огонь все новые резервы. 

Подполковник Народной милиции 
ЛНР в отставке Андрей Марочко вчера 
рассказал, что наша разведка зафикси-
ровала прибытие в город запрещенно-
го в РФ националистического батальона 
«Айдар». Его боевики, как полагает Ма-
рочко, собираются разблокировать пути 
сообщения между Артемовском и Часов 
Яром. 

Националисты также попытаются 
удерживать позиции ВСУ в городе и его 
окрестностях и не допустить бегства от-
туда мобилизованных солдат. 

Пока «айдаровцы» держат их под при-
целом, наши бойцы эвакуируют жителей 
Артемовска. Вчера врио главы ДНР Де-
нис Пушилин сообщил, что людей не про-
сто спасают из-под огня, но и оказывают 
им необходимую помощь. 

Ранее мэр донбасского Шахтерска 
Александр Шатов рассказал ТАСС, что 
город принял и расселил около 200 таких 
беженцев.

Глава военно-гражданской админи-
страции Харьковской области Виталий 
Ганчев порадовался известию о полном 
освобождении Гряниковки.  Ганчев не со-
мневается: шаг за шагом так будет осво-
бождена вся Харьковская область. 

«Мы верим и ждем момента, когда 
сможем вернуться на  родную землю. 
Враг чувствует это и упирается. Однако 

исход битвы предрешен», — уверен чи-
новник.

Вот что сообщили о последних собы-
тиях в зоне СВО в Минобороны России. 

Вчера официальный представитель 
ведомства генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков расширил географию ежеднев-
ной сводки на Белгородскую область. 

Не секрет, что время от времени ее 
приграничные районы подвергаются 
обстрелам ВСУ. По словам генерала, в 
окрестностях Большетроицкого и Кара-
ичного наша ПВО сбила два реактивных 
снаряда РСЗО HIMARS и «Ураган», а так-
же две тактические ракеты «Точка-У». 

На Купянском направлении спецопе-
рации группировка войск «Запад»  при 
поддержке вертолетов нанесла пораже-
ние противнику под Табаевкой и Синь-
ковкой в Харьковской области, а также 
у Новоселовского в Луганской Народной 
Республике.  

«Уничтожено до 70 украинских воен-
нослужащих, один танк, две боевые бро-
немашины, три автомобиля, боевая ма-
шина РСЗО «Град», гаубица Д-20, а так-
же артиллерийская система М777 произ-
водства США», — доложил генерал.

Еще две американские гаубицы М101, 
более 200 вражеских солдат, три броне-
машины, «Град» и самоходка «Гвоздика» 
были ликвидированы в зоне ответствен-
ности группировки войск «Центр» на 
Красно-Лиманском направлении.  

А К Ц Е Н Т

Под контроль наших сил перешли тактически 
важные населенные пункты в пригородах 
Клещеевка, Парасковиевка 
и Подгородное 

— За ходом спецоперации следите на 
сайте
rg.ru/sujet/donbass

ПРАЗДНИК

23 ФЕВРАЛЯ ОТМЕТЯТ И НА ПЕРЕДОВОЙ

Николай Грищенко, Луганская 

Народная Республика

С
о времен императорской армии 
в России на праздники военные 
переходят на усиленный режим 

несения службы — вдруг враг нанесет 
удар по расслабившимся солдатам и 
офицерам. Но даже на грани жизни и 
смерти людям хочется праздника, и по-
тому российские военные на Донбассе 
готовятся отметить 23 февраля.

— Мне повезло начать праздновать 
День защитника Отечества еще в рядах 
советской армии . А сейчас — в распо-
лаге на линии соприкосновения с про-
тивником. Раньше праздник начинался 
так: давали поспать лишних полчаса, то 
есть команда «Рота, подъем» звучала в 
половине седьмого, а не в шесть утра. 
Не было также физзарядки. Обязатель-
но проводились спортивные соревно-
вания, а затем — праздничный обед в 
столовой — усиленная порция, допол-
ненная сгущенкой с блинами или кус-
ком пирога, — вспоминает с улыбкой 
офицер 7-й бригады II армейского кор-
пуса с позывным Тобол. — В прошлом 
году праздник был в движении — насту-
пали на Попасную, а вот сейчас — стоим 
на позициях. Отгуляем в тесном, но ду-
шевном кругу боевых товарищей…

Рассказам мы предаемся в кузове 
грузовика, несущегося по зимней до-
роге среди развалин Северодонецка 
и Рубежного, везущего зимние каму-
фляжные сети. Зияющие черные про-
плешины разрушенных  многоэтажек 
навевают на мысли о том, что в разва-

линах не осталось ничего живого, но ла-
ющий «звоночек» выдает расположе-
ние подразделения.

Солдатам удалось невозможное — по-
луразрушенное производственное зда-
ние превратили в теплое и уютное по-
мещение. Здесь не слышно канонады, и 
здесь несут службу дежурные, планиру-
ются операции, а в бытовке парят, жа-
рят  — готовят пищу для бойцов. Огром-
ный мурлыкающий кот кажется при-
шельцем из мирной жизни.

— Знаете, в армии есть пословица: 
праздник подкрался незаметно, хотя 
был виден далеко. И потому готовим-
ся по чуть-чуть заранее: запасаемся 
вареньем, медом, сгущенкой и прочи-
ми десертными деликатесами. Если об-
становка будет тихой, то наш кашевар 
и заместитель по тылу грозятся приго-
товить какое-либо изысканное блюдо, — 
рассказывает Тобол. — Из развлечений 
гитара, радио, разговоры о том да сем 
и... — Тут майор замолкает и после пау-
зы торжественно произносит: — Пись-
ма и поздравления от детворы.

Офицер выкладывает на стол дет-
ские рисунки и поделки.

— Эти письма я бойцам еще не пока-
зывал. Приберег на 23 февраля. Вы не 
представляете, как нам здесь приятно 
получать эти замечательные детские, 
пусть немного неуклюжие и корявые, 
рисунки и письма из Тольятти, Улья-
новска, Ростова, Уфы, Кочубеевского… 
Люди, прошедшие огонь и воду, даже 
смахивают слезу, и становится доход-
чиво и ясно, за что сражаемся. Бойцы 
дорожат ими. Вот мы ведем жизнь коче-
вую: сегодня — здесь, завтра — там. По-
рой забудут лопату или бушлат, но не 
было таких случаев, чтобы поделку или 
письма забыли, — говорит Тобол.

Произнося эти слова, офицер береж-
но выкладывает на стол игрушку — гра-
нату, искусно сделанную из конфет. К 
поделке прилагается письмо с пожела-
нием: «Дорогие наши солдаты! Пусть 
вам встречаются только такие игру-
шечные боеприпасы. Возвращайтесь с 
Победой. Мы ждем вас — дети освобо-
жденных территорий». 

Кстати

Из Ростова-на-Дону в зону спецоперации отправился гуманитарный конвой — 70 автомо-

билей с подарками ко Дню защитника Отечества. Подарочные внедорожники везут бой-

цам продукты, экипировку, снаряжение, а еще — открытки и детские письма. Это самый 

большой гуманитарный конвой, собранный жителями России для бойцов в зоне СВО. 

Средства на машины и подарки по инициативе Общероссийского народного фронта со-

бирали жители из всех регионов страны. Артист Дмитрий Певцов и певец Денис Майда-

нов, зная, как на фронте важна музыка, передали солдатам гитары. На гитарах написаны 

автографы звезд эстрады. 

Этот снимок сделан в секторе специальной военной операции, где боевые задачи успешно выполняют в том числе артиллерийские расчеты 
береговых войск российского Северного флота. 
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Мы должны обеспечить 
право России...

Знаю, что многие субъ-
екты Федерации готовы 
значительно ускорить 
обновление социаль-

ной инфраструктуры, объектов 
культуры и спорта, расселение 
аварийного жилья, комплекс-
ное развитие сельских террито-
рий. Такой настрой, безусловно, 
будет поддержан.

Используем здесь следую-
щий механизм: средства на на-
циональные проекты, которые 
зарезервированы в федераль-
ном бюджете на 2024 год, регио-
ны смогут получить и использо-
вать уже сейчас через беспро-
центные казначейские креди-
ты — в апреле будущего года они 
будут автоматически погашены. 
Хороший инструмент.

Будем держать этот вопрос 
на постоянном оперативном 
контроле, и прошу подключить-
ся к этой работе Комиссию Гос-
совета по направлению «Эконо-
мика и финансы».

П р и  э т о м  н а м  н е  н у ж-
на штурмовщина и погоня за 
объемами, тем более в ущерб 
качеству возводимых объек-
тов. Дополнительные финансо-
вые ресурсы должны сработать 
с высокой отдачей и результа-
тивностью.

Это особенно важно для мо-
дернизации первичного зве-
на здравоохранения — такая 
масштабная программа старто-
вала у нас в 2021 году. Прошу 
Правительство и руководителей 
регионов не забывать: главный 
критерий — уже много-много 
раз об этом говорил — не циф-
ры в отчетах, а конкретные, ви-
димые, ощутимые изменения в 
доступности и качестве меди-
цинской помощи.

Также поручаю Правитель-
ству скорректировать норма-
тивную базу для организации 
закупок санитарных автомоби-
лей с комплектом диагностиче-
ского оборудования. Они поз-
воляют проводить диспансе-
ризацию, профилактический 
осмотр непосредственно на 
предприятиях, в школах, учре-
ждениях, в отдаленных населен-
ных пунктах.

Мы запустили большую 
программу обновления школ. 
К концу этого года в общей 
сложности будет приведено 
в порядок почти три с поло-
виной тысячи школьных зда-
ний. Обращаю внимание, из 
них большая часть — в сельских 
территориях, мы специально 
это сделали. В этом году такая 
работа также разворачивает-
ся в Донецкой и Луганской на-
родных республиках, в Хер-
сонской и Запорожской обла-
стях. Она значимая и видимая, 
люди реально видят, что проис-
ходит. Это очень хорошо.

С 2025 года федеральные 
средства на ремонт и обновле-
ние детских садов, школ, техни-
кумов и колледжей будут выде-

ляться регионам на регулярной, 
систематической основе, чтобы 
в принципе не допускать ситуа-
ций, когда здания оказываются 
в запущенном состоянии.

Далее: мы поставили значи-
мую цель — за период с 2019 по 
2024 год построить более 1300 
новых школ. 850 из них уже 
открыто. Планируется, что в те-
кущем году будет введено еще 
400. Прошу регионы эти планы 
выдерживать, четко выдержи-
вать. Объем финансирования 
этой программы из федерально-
го бюджета с 2019 года по 2024-
й — почти 490 миллиардов руб-
лей. Мы эти расходы не снижа-
ем, мы это все сохраним.

В этом году мы нарастили 
объем инфраструктурных бюд-
жетных кредитов. Направляем 
дополнительно — хочу это под-
черкнуть: не так, как планиро-
вали раньше, а дополнитель-
но — 250 миллиардов рублей на 
развитие транспортной, комму-
нальной и другой инфраструк-
туры в регионах.

Поручаю Правительству 
выделить плюсом к этим сред-
ствам еще 50 миллиардов руб-
лей — они целевым образом пой-
дут на обновление в текущем 
году общественного транспорта 
в субъектах Федерации, причем 
на основе современных техно-
логий. При этом прошу особое 
внимание здесь уделить ма-
лым городам и сельским терри-
ториям.

Мы уже приняли решение 
продлить до 2030 года проект 
«Чистый воздух», цель кото-
рого — оздоровить экологиче-
скую ситуацию в крупнейших 

индустриальных центрах. Об-
ращаю внимание и промышлен-
ных компаний, и региональных, 
местных органов власти: задача 
существенно снизить вредные 
выбросы с повестки дня не сни-
мается.

Добавлю, что мы неплохо 
продвинулись в реформирова-
нии отрасли по обращению с от-
ходами. Наращиваем мощности 
по переработке и сортировке, 
чтобы перейти к экономике за-
мкнутого цикла. В приоритете 
— дальнейшая ликвидация ста-
рых мусорных свалок и опасных 
объектов накопленного вреда. 
Прошу Правительство совмест-
но с регионами уже сейчас под-
готовить перечень тех объектов 
накопленного вреда, которые 
будут ликвидироваться после 
завершения действующей про-
граммы.

Продолжим и оздоровле-
ние уникальных водных объек-
тов, включая Байкал и Волгу, а 
в среднесрочной перспективе 
распространим эту работу на 
такие наши реки, как Дон, Кама, 
Иртыш, Урал, Терек, Волхов и 
Нева, озеро Ильмень. Нельзя за-
бывать и о наших средних и ма-
лых реках. Обращаю на это вни-
мание всех уровней власти.

По поручению, которое было 
дано ранее, также подготов-
лен проект закона о развитии 
туризма на особо охраняемых 
природных территориях. Недав-
но обсуждали его с коллегами из 
Правительства. Он должен чет-
ко определить, что и где можно, 
а что нельзя строить, и в целом 
принципы работы индустрии 
экотуризма. Очень важный во-
прос для нашей страны. Прошу 
Государственную Думу уско-
рить рассмотрение этого зако-
нопроекта.

Теперь еще несколько слов о 
том, что происходит вокруг нас.

Уважаемые коллеги, оста-
новлюсь еще на одной теме.

В начале февраля этого года 
прозвучало заявление Северо-
атлантического альянса с фак-
тическим требованием к Рос-
сии, как они выражаются, вер-
нуться к выполнению Договора 
о стратегических наступатель-
ных вооружениях, включая до-
пуск инспекций на наши ядер-
ные оборонные объекты. Но 
даже не знаю, как это назвать. 
Это театр абсурда какой-то.

Нам известно, что Запад пря-
мо причастен к попыткам ки-
евского режима нанести удары 
по базам нашей стратегической 
авиации. Использованные для 
этого беспилотники были осна-
щены и модернизированы при 
содействии натовских специа-
листов. И вот теперь они хотят 
еще и осматривать наши обо-
ронные объекты? В современ-
ных условиях сегодняшнего 
противостояния это звучит как 
какой-то бред просто.

При этом — обращаю на это 
особое внимание — нам прово-
дить полноценные инспекции в 
рамках этого договора не дают. 
Наши неоднократные заявки об 
осмотре тех или иных объектов 
остаются без ответа или откло-
няются по формальным осно-
ваниям, и проверить толком мы 
ничего не можем на той стороне.

Хочу подчеркнуть: США и 
НАТО прямо говорят о том, что 
их цель — нанести стратегиче-
ское поражение России. И что, 
после этого они как ни в чем не 
бывало собираются разъезжать 
по нашим оборонным объектам, 
в том числе новейшим? Неделю 
назад, например, мною подпи-
сан Указ о постановке на боевое 
дежурство новых стратегиче-
ских комплексов наземного ба-
зирования. Они и туда собира-
ются сунуть свой нос? И дума-
ют, что так просто — мы их туда 
пускать будем просто так?

Выступив со своим коллек-
тивным заявлением, НАТО фак-
тически сделало заявку на то, 
чтобы стать участником Дого-
вора о стратегических насту-
пательных вооружениях. Мы с 
этим согласны, пожалуйста. Бо-
лее того, считаем, что такая по-
становка вопроса давно назре-
ла, ведь в НАТО, напомню, со-
стоит не одна ядерная держава 
— США, ядерные арсеналы так-
же есть и у Великобритании, и у 
Франции, они совершенствуют-
ся, развиваются и тоже направ-
лены против нас — они же тоже 
направлены против России. По-
следние заявления их лидеров 
это только подтверждают — по-
слушайте.

Не учитывать этого мы про-
сто не можем, не имеем права, 
особенно сегодня, как и то, что 
первый Договор о стратегиче-
ских наступательных воору-
жениях изначально заключал-
ся Советским Союзом и Соеди-
ненными Штатами в 1991 году 
в принципиально другой си-
туации: в условиях снижения 
напряженности и укрепления 
взаимного доверия. В дальней-
шем наши отношения вышли 
на такой уровень, когда Россия 
и США заявили, что не считают 
больше друг друга противни-
ками. Замечательно, всё было 
очень хорошо.

Действующий Договор 2010 
года содержит важнейшие поло-
жения о неделимости безопас-
ности, о прямой взаимосвязи 
вопросов стратегических насту-
пательных и оборонительных 
вооружений. Все это давно за-
быто, США вышли из Договора 
по ПРО, как известно, все оста-
лось в прошлом. Наши отноше-
ния, что очень важно, дегради-
ровали, и это целиком «заслу-
га» Соединенных Штатов.

Именно они, именно они по-
сле распада Советского Сою-
за приступили к пересмотру 
результатов Второй мировой 
войны, к строительству мира 
по-американски, в котором 
есть только один хозяин, один 
господин. Для этого стали гру-
бо разрушать все основы миро-
устройства, заложенные после 
Второй мировой войны, чтобы 
перечеркнуть наследие и Ялты, 
и Потсдама. Шаг за шагом ста-
ли пересматривать сложивше-
еся мироустройство, демонти-
ровать системы безопасности 
и контроля над вооружения-
ми, спланировали и осуществи-
ли целую череду войн по всему 
миру.

И все, повторю, с одной це-
лью — сломать созданную по-
сле Второй мировой войны ар-
хитектуру международных от-
ношений. Это не фигура речи 
— так на практике, в жизни все 
и происходит: после распада 
СССР навсегда стремятся за-
фиксировать свое глобальное 
доминирование, не считаясь с 
интересами современной Рос-
сии да и с интересами других 
стран тоже.

Конечно, ситуация в мире 
после 1945 года изменилась. 
Сформировались и быстро раз-
виваются новые центры разви-
тия и влияния. Это естествен-
ный, объективный процесс, ко-
торый нельзя игнорировать. Но 
недопустимым является то, что 
США стали перекраивать миро-
устройство именно только под 
себя, исключительно в своих 
собственных, эгоистических 
интересах.

Теперь через представи-
телей НАТО подают сигналы, 
а по сути выдвигают ультима-
тум: вы, Россия, выполняйте 
все, о чем договорились, в том 
числе Договор об СНВ, беспре-
кословно, а мы будем вести 
себя как заблагорассудится. 
Мол, нет никакой связи между 
проблематикой СНВ и, скажем, 
конфликтом на Украине, дру-
гими враждебными действия-
ми Запада в отношении нашей 
страны, как и нет громогласных 
заявлений, что они хотят нане-
сти нам стратегическое пора-
жение. Это или верх лицемерия 
и цинизма, или верх глупости, 
но идиотами их не назовешь — 
они все-таки неглупые люди. 
Нам стратегическое поражение 
хотят нанести и лезут на наши 
ядерные объекты.

В этой связи вынужден 
заявить сегодня о том, что Рос-
сия приостанавливает свое 
участие в Договоре о страте-
гических наступательных во-
оружениях. Повторю, не выхо-
дит из Договора, нет, а имен-
но приостанавливает свое уча-
стие. Но прежде чем вернуться 
к обсуждению этого вопроса, 
мы должны для себя понять, на 
что все-таки претендуют такие 
страны Североатлантического 
альянса, как Франция и Велико-
британия, и как мы будем учи-
тывать их стратегические арсе-
налы, то есть совокупный удар-
ный потенциал альянса.

Они сейчас своим заявле-
нием сделали, по сути, заявку 
на участие в этом процессе. Ну 
слава богу, давайте, мы не про-
тив. Не нужно только пытать-
ся вновь всем врать, строить 
из себя поборников мира и раз-
рядки. Мы же знаем всю подно-
готную: знаем, что истекают 

гарантийные сроки годности к 
боевому применению отдель-
ных видов ядерных боеприпа-
сов Соединенных Штатов. И в 
этой связи некоторые деятели в 
Вашингтоне, нам это доподлин-
но известно, задумываются уже 
о возможности натуральных ис-
пытаний своего ядерного ору-
жия, в том числе с учетом того, 
что в США идет разработка но-
вых типов ядерных боеприпа-
сов. Такая информация есть.

В этой ситуации Министер-
ство обороны России и «Роса-
том» должны обеспечить готов-
ность к испытанию российского 
ядерного оружия. Первыми мы, 

разумеется, этого делать не бу-
дем, но если США проведут ис-
пытания, то и мы их проведем. 
Ни у кого не должно быть опас-
ных иллюзий, что глобальный 
стратегический паритет может 
быть разрушен.

Уважаемые коллеги! Уважае-
мые граждане России!

Сегодня мы вместе прохо-
дим сложный, непростой путь 
и преодолеваем все трудности 
тоже вместе. Иначе и быть не 
могло, ведь мы воспитаны на 
примере наших великих пред-
ков и обязаны быть достойны-
ми их заветов, которые переда-
ются из поколения в поколение. 
Мы идем только вперед благода-
ря преданности Родине, воле и 
нашему единству.

Эта сплоченность прояви-
лась буквально с первых дней 
специальной военной опера-
ции: сотни добровольцев, пред-
ставители всех народов нашей 
страны пришли в военкоматы, 
приняли решение встать ря-
дом с защитниками Донбас-
са, бороться за родную землю, 
за Отечество, за правду и спра-
ведливость. Сейчас плечом к 
плечу на передовой сражаются 
воины из всех регионов нашей 
многонациональной Родины. 
Их молитвы звучат на разных 
языках, но все они за победу, за 
боевых товарищей, за Родину. 
(Аплодисменты.)

Их тяжелый ратный труд, их 
подвиг находят мощный отклик 
во всей России. Люди поддер-
живают наших бойцов, не хо-
тят, не могут оставаться в сто-
роне. Фронт проходит сейчас 
через сердца миллионов наших 
людей, они отправляют на пере-
довую медикаменты, средства 
связи, снаряжение, транспорт, 
теплые вещи, маскировочные 
сети и так далее — все, что по-
могает сохранить жизни наших 
ребят.

Знаю, как письма детей, 
школьников согревают фронто-
виков. Они берут их с собой в 
бой как самое дорогое, пото-
му что искренность и чистота 
детских пожеланий трогают до 
слез, у бойцов крепнет понима-
ние, ради чего они сражаются, 
кого защищают.

Очень значима для воинов и 
их семей, для мирных жителей 
и та забота, которой окружают 
их волонтеры. С самого начала 
спецоперации они действуют 
смело и решительно: под огнем, 
обстрелами выводят из подва-
лов детей, стариков, всех, кто 
оказался в беде, доставляли в 
горячие точки — и делают это до 
сих пор — еду, воду, одежду, раз-
ворачивают для беженцев цен-
тры гуманитарной помощи, по-
могают в полевых госпиталях и 
на линии боевого соприкосно-
вения, рискуя собой, спасают и 
продолжают спасать других.

Только Народный фронт в 
рамках инициативы «Всё для 
победы!» собрал более пяти 
миллиардов рублей. Такой по-
ток пожертвований идет по-
стоянно. Здесь одинаково ва-
жен вклад каждого: и крупной 
компании, и предпринима-
телей, — но особенно трогают и 
вдохновляют ситуации, когда 
люди со скромными доходами 
перечисляют часть своих сбе-
режений, зарплат и пенсий. Та-
кое единение для помощи на-
шим воинам, мирным жителям 
в зоне боевых действий, бежен-
цам дорогого стоит.

Спасибо вам за эту искрен-
нюю поддержку, сплоченность, 
взаимовыручку. Их невозможно 
переоценить.

Россия ответит на любые вы-
зовы, потому что все мы одна 
страна, один большой и спло-
ченный народ. Мы уверены в 
себе, уверены в своих силах. 
Правда — за нами. (Аплодис-
менты.)

Спасибо. 

А К Ц Е Н Т

Россия приостанавливает свое участие 
в Договоре о стратегических наступа-
тельных вооружениях. Повторю, 
не выходит из Договора, нет, а именно 
приостанавливает свое участие

А К Ц Е Н Т

Россия ответит на любые вызовы, пото-
му что все мы одна страна, один 
большой и сплоченный народ. Мы увере-
ны в себе, уверены в своих силах. 
Правда — за нами
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ВАЛЮТА 

ЦБ обещает 
стабилизацию 
рубля

ЗАКРЕПИТЬ
УРОВЕНЬ
Гульнара Вахитова

Банк России прогнозирует ста-
билизацию курса рубля в бли-
жайшее время благодаря про-
водимым операциям на валют-
ном рынке после ослабления, 
которое наблюдалось в декабре 
2022 года — январе 2023 года. 
Это может означать, что Цен-
тробанк встревожен темпами 
девальвации курса рубля, воз-
можно, в последующие меся-
цы для стабилизации ситуации 
здесь будут увеличены объемы 
продаж юаней структуры ФНБ, 
считают опрошенные «Россий-
ской газетой» аналитики.

В феврале курс доллара под-
нялся до отметки 75 рублей — 
это самый высокий уровень с 
конца апреля прошлого года. 
По подсчетам аналитика «Фи-
нама» Александра Потавина, 
общие потери курса рубля от-
носительно американского 
доллара с начала этого года со-
ставляют 7,3%. Девальвация 
российской валюты относи-
тельно китайской за это же вре-
мя составила 9,8%. 

«В конце декабря волатиль-
ность на валютном рынке вы-
росла. Основными фактора-
ми, определившими динамику 
курса рубля, были изменение 
цены на нефть, рост импорта и 
повышенный спрос локальных 
участников рынка, частично 
связанный с сезонными факто-
рами», — указывает регулятор.

 «Для восполнения дохо-
дов бюджета минфин с начала 
февраля наращивает продажу 
валюты из ФНБ, но это пока не 
помогает рублю укрепиться. Но 
проблема заключается в том, 
что для восполнения дефицита 
бюджета, видимо, нужно вклю-
чать «печатный станок», но это 
чревато ростом инфляции. 

Другая крайность — это 
ослабление курса рубля», — по-
лагает Александр Потавин, по-
считав, что снижение стоимо-
сти курса на 1 рубль приносит 
бюджету 150—160 млрд рублей. 
«То есть чтобы ликвидировать 
текущий дефицит в 4 трлн руб-
лей, курс доллара надо поднять 
в район 100 руб. Но этот путь 
также чреват высоким ростом 
цен, а значит, и повышением 
ставки ЦБ РФ, и, как следствие, 
снижением уровня кредитова-
ния в стране», — пояснил эко-
номист.

Эксперт по фондовому рын-
ку «БКС Мир инвестиций» 
Дмитрий Бабин считает, что до 
тех пор, пока нефтяные цены 
будут находиться недалеко от 
минимальных с конца 2021 
года уровней, тем более если 
уйдут ниже, рубль продолжит 
планомерно дешеветь. «Эту си-
туацию может исправить со-
кращение геополитического 
дисконта в ценах на россий-
ский экспорт», — указал ана-
литик. 

Начальник аналитического 
управления БКФ банка Максим 
Осадчий напоминает, что бюд-
жетное правило было изменено 
(ориентиром стала не цена неф-
ти сорта Urals, а нефтегазовые 
доходы бюджета за месяц) и 
минфин начал продавать юани 
(и впервые золото) из ФНБ для 
покрытия дефицита бюдже-
та. «Эти операции минфина 
способствуют стабилизации 
курса рубля», - заключил он. 

«Разворот 
на Восток» способ-
ствует вытесне-
нию долларов 
и евро из эконо-
мики РФ и заме-
щение их юанями. 
ЦБ способен осу-
ществлять «юане-
вые» интервенции, 
а минфин — поку-
пать или прода-
вать юани на бир-
жевом рынке

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Запрет легальных продаж вейпов может привести к образованию 
черного рынка. И не только

Убрав проблему, новую получим?
Валерий Львов

Д
епутаты Госдумы в конце 
февраля должны рассмот-
реть вопрос о полном 

запрете продаж вейпов в Рос-
сии. У этой инициативы есть 
как сторонники, так и критики. 
По мнению последних, запрет 
может привести  к обратному 
эффекту — образованию черно-
го рынка, на котором появит-
ся некачественная продукция, 
сокращению доходов бюджета 
и росту потребления обычных 
сигарет. 

Почему хотят запретить 
вейпы?

Государство уже давно ве-
дет работу по легализации рын-
ка никотинсодержащей про-
дукции, в том числе вейпов. В 
частности, введено обязатель-
ное декларирование соответ-
ствия этой продукции, а с 15 
декабря введена обязательная 
маркировка этой категории. С 
2020 года в России уже запре-
щена продажа электронных си-
гарет и вейпов несовершенно-
летним. Однако распростра-
нение среди подростков этого 
вида устройств по-прежнему 
высоко. И это вызывает тревогу. 
В связи с этим разговоры о пол-
ном запрете вновь активизиро-
вались. 

Между тем полный запрет 
продажи одной этой категории 
вызывает вопросы. Почему же 
тогда не запрещают продажу 
обычных сигарет? Ведь школь-
ники их тоже курят, и вред здо-
ровью они наносят не меньший, 
чем вейпы. 

Полный отказ от курения — 
безусловная цель, и бороться с 
табачной зависимостью  надо, 

но не столько запретами, сколь-
ко методами, лежащими в плос-
костях медицины, воспитания и 
образования. 

Появление черного рынка
Эксперты считают, что пол-

ный запрет вейпов и жидкостей 
для них в России может при-
вести не только к значитель-
ным потерям для федерального 
бюджета, но также к нелегаль-
ному обороту такой продук-
ции. Свою обеспокоенность, 
как писали СМИ, по этому по-
воду в ответ на запрос парла-
ментариев высказало и Мини-
стерство финансов РФ. Ведь 
принятие положительного ре-
шения по данному вопросу мо-
жет привести к нелегальному 
обороту указанной никотинсо-
держащей продукции без упла-
ты акциза. 

По данным министерства, на 
1 января 2023 года поступления 
акцизов на указанные товары 
составили 6,4 млрд рублей.

Одна из возможных опасно-
стей — появление в России бес-
контрольного черного рынка. 
Если сейчас ЭСДН (электрон-
ные системы доставки нико-
тина) можно контролировать 
(к этим устройствам применя-
ются такие же требования, как 
и к обычным сигаретам, — пол-
ный запрет рекламы, запрет 
продажи несовершеннолетним, 
запрет онлайн-продажи и т.д.), 
то в случае введения запрета 
вся продукция уйдет в нелегаль-
ный оборот. Купить вейп можно 
будет уже только нелегально и 
соответствие  этой продукции 
требованиям станет невозмож-
но контролировать. 

Угрозу возникновения чер-
ного рынка, как писали СМИ, 

видит и Минпромторг России.  
Ведомство предлагало сосредо-
точиться на борьбе с нелегаль-
ным оборотом никотинсодер-
жащей продукции, в том числе с 
помощью ее маркировки. 

Регулирование рынка 
электронных сигарет

Минфин отмечает, что ве-
домство готовит к внесению 
в Госдуму законопроекта о 
«комплексном государствен-
ном регулировании табачного 

рынка и рынка никотинсодер-
жащей продукции, в том числе 
производства и оборота жидко-
стей для ЭСДН». Данный доку-
мент, отмечает министерство, 
предлагает административ-
ную и уголовную ответствен-
ность за нарушение вводимых 
требований, например, прода-
жу никотинсодержащей про-
дукции не в упаковке, а также 
требования к наличию необхо-
димой для оборота продукции 
документации. Проект также 
установит требования к обяза-
тельной регистрации техноло-
гического оборудования и его 
консервации, к учету объема 

производства и оборота табач-
ной продукции.

По мнению юриста, пред-
ставителя ассоциации участ-
ников рынка электронных си-
гарет Алексея Щетинина, в на-
стоящее время нет практиче-
ского смысла полностью запре-
щать вейпы и устройства для 
нагревания табака или цели-
ком запрещать употребление 
никотина. Отрасль и так регу-
лируется множеством норма-
тивных актов.

По его словам, исходя из 
необходимости охраны здоро-
вья лиц, которые не являются 
пользователями ЭСДН, в законе 
15-ФЗ об охране здоровья гра-
ждан от воздействия окружа-
ющего табачного дыма в 2021 
году был принят ряд поправок, 
касающихся оборота, потреб-
ления и рекламы данной про-
дукции. С целью ограничения 
контрафакта никотинсодержа-
щей продукции и контроля ка-
чества с 2022 года применяет-
ся система «Честный Знак» для 
контроля оборота электронных 
систем доставки никотина и 
жидкостей к ним.

К чему может привести 
полный запрет?

Не каждый может бросить 
курить легко. «Бросить курить 
трудно, потому что это хрони-
ческое рецидивирующее ад-
диктивное заболевание. А когда 
человек решается бросить ку-
рить, у него может наступить 
синдром отмены — результат 
зависимости от никотина. Есть 
психологическая и социальная 
зависимость, есть сформиро-
ванные ритуалы и привычки. 
Поэтому некоторые возвраща-
ются к курению», — отмечает 
Евгений Титов, врач-терапевт.

Полный запрет вейпов при-
ведет к тому, что людям, кото-
рые временно, в переходный 
период прибегали к альтерна-
тивным средствам, придется 
сделать «шаг назад» и, возмож-
но, даже вернуться к табакоку-
рению. По словам Евгения Ти-
това, здесь дело в никотиновой 
зависимости. Многие годы идут 
исследования по программам 
поддержки бросающих курить, 
и есть в том числе сформиро-
ванная позиция о важности по-
степенного отказа от никотина. 
Поэтому, если отобрать у людей 
вейпы без предварительного ле-
чения зависимости, есть опас-
ность того, что некоторые мо-
гут вернуться к сигаретам по-
тому, что не смогут быстро бро-
сить курить.

Вместо полного запрета 
эксперты предлагают усилить 
контроль за торговлей и уже-
сточить наказание за продажу 
никотинсодержащей продук-
ции подросткам, законодатель-
но отрегулировать рекламу та-
кой продукции, а также уско-
рить принятие закона о госре-
гулировании отрасли. 

ЭКСПОРТ Цены на российскую нефть будут считать по-новому

Полезные извлекаемые
Сергей Тихонов 

С 
апреля этого года 
налог на добычу для 
нефтяных компа-
ний будет увеличи-
ваться вне зависи-
мости от размера ре-
альной цены прода-
жи нашей нефти на 
мировом рынке. Со-

ответствующий законопроект 
уже прошел чтения в Госдуме, 
а 22 февраля его планирует-
ся рассмотреть в Совете Феде-
рации.

Если скидка на российскую 
нефть Urals к североморскому 
сорту Brent будет в апреле пре-
вышать 34 доллара за баррель, 
то для расчета налогов россий-
ской нефти будет использовать-
ся средняя цена Brent минус 34 
доллара за баррель. Для мая та-
кой ценой станет стоимость 
Brent минус 31 доллар за бар-
рель, для июня — Brent минус 28 
долларов за баррель, а для июля 
— Brent минус 25 долларов за 
баррель.

Стоимость Urals использует-
ся для расчета налога на добычу 
полезных ископаемых (НДПИ), 
а также налога на дополнитель-
ный доход (НДД). Первый налог 
платится с валовых показателей 
добычи, второй платится с фи-
нансовых результатов добычи, 
но включает в себя также пони-
женный НДПИ. 

Цены на Urals относитель-
но Brent снизились еще весной 
прошлого года. Дисконт дохо-
дил до 35 долларов за баррель, 
но со временем стал сокра-
щаться. Второй виток сниже-
ния стоимости российской неф-
ти произошел после принятия 5 
декабря ЕС и G7 потолка цен на 
российскую нефть (60 долларов 
за баррель) и 5 февраля на неф-
тепродукты (светлые — 100 дол-
ларов, темные — 45 долларов за 
баррель).

Уменьшение налогового бре-
мени за счет занижения цены 
Urals для компаний оказыва-
лось иногда выгоднее мер по со-
кращению дисконта.

Как отмечает руководитель 
Центра развития энергетики 
(Центр РЭ) Кирилл Мельников, 
фиксирование дисконта к Brent 
будет стимулировать компании 
сократить его до значений, за-
крепленных в Налоговом ко-
дексе, в противном случае они 

просто будут платить больше 
налогов.

По мнению главного ана-
литика «Открытие Инвести-
ции» по нефтегазовому секто-
ру Алексея Кокина, старый по-
рядок расчета налогов создавал 
стимул для экспортеров зани-
жать декларируемую цену, при 
этом часть экспортной выручки 
могла оставаться у их дочерних 
структур, таких как перевозчи-
ки, трейдеры или нефтепере-
рабатывающие заводы (НПЗ). 
Сейчас речь идет об увеличе-
нии налоговых поступлений на 
660 млрд рублей, то есть в сред-
нем 2,4 доллара на баррель. Это 
немного, но это среднее: ка-
кие-то компании могут полу-
чить больший рост налогов и 
пересмотреть инвестиционные 
планы, соответственно, и добы-

чу на будущее, считает эксперт.
Другое дело, что нефтяные 

компании и без этого нововве-
дения оказались главными до-
норами бюджета, к тому же на-
логи для них уже сильно вырос-
ли с этого года. Но в этом случае 
их ставят перед выбором либо 
снижать дисконт, что в интере-
сах государства, либо просто 
не продавать нефть по низкой 
цене.

Каким будет фактический 
дисконт российской нефти от-
носительно Brent, должно вол-
новать самих нефтяников, счи-
тает аналитик ФГ «Финам» 
Александр Потавин. Если им не 
удастся согласовать с покупате-
лями приемлемые цены, то при-
дется выбирать между ростом 
налоговой нагрузки или новым 
сокращением добычи для повы-

шения нефтяных цен, поясняет 
Потавин.

Россия уже приняла реше-
ние добровольно снизить добы-
чу на 500 тысяч баррелей с мар-
та этого года. Но, по-видимому, 
речь может пойти о большем со-
кращении, считает Мельников. 
Бюджет РФ на 2023 год сфор-
мирован исходя из предпосыл-
ки о снижении добычи на 8%, 
тогда как предстоящее сокра-
щение на 500 тысяч баррелей в 
марте означает снижение сред-
несуточной добычи нефти (с га-
зовым конденсатом) только на 
4,5%, отмечает он.

Также в  законопроекте 
предусматриваются измене-
ния формулы расчетов выплат 
по топливному демпферу в сто-
рону уменьшения выплат из 
бюджета компаниям. Демпфер 
выплачивается по итогам каж-
дого месяца из бюджета с ча-
сти разницы внутренних ин-
дикативных и экспортных цен 
на бензин и дизельное топли-
во (ДТ). Деньги получают неф-
тяные компании за оптовые 
поставки топлива на внутрен-

ний рынок, когда экспортная 
цена сильно превышает россий-
скую; и платится компаниями в 
бюджет за поставки на внутрен-
ний рынок, когда это оказыва-
ется выгодней экспорта (такое 
было только в 2020 году, когда 
обвалились цены на мировую 
нефть).

Теперь с апреля этого года 
для расчета бензинового демп-
фера будет учитываться скид-
ка на нашу нефть в 25 долларов 
за баррель до конца 2025 года, а 
для ДТ — 10 долларов за баррель 
до конца 2023 года. Это снизит 
экспортную цену нашего топ-
лива относительно российской 
цены, из-за чего объем выплат 
уменьшается.

По мнению Мельникова, это 
может привести к снижению 
объемов переработки нефти. 

Сейчас речь идет об увеличении 
налоговых поступлений от нефтя-
ных компаний на 660 млрд рублей. 

А К Ц Е Н Т

Нефтяные компании оказались 
главными донорами бюджета

А К Ц Е Н Т

Полный запрет вейпов и жидкостей 
для них может привести не только 
к значительным потерям 
для федерального бюджета, 
но также к нелегальному обороту
такой продукции

— Читайте также: Почему падают 
цены на газ в Европе и когда 
ждать нового подорожания
rg.ru/art/2500788

ФИНАНСЫ За утечки 
персональных данных 
могут ввести штрафы

Самообороты

Наталия Тихонова, Екатеринбург

В марте Госдума рассмотрит в первом чтении так назы-
ваемый законопроект о дропперах, который обязывает 
банки приостанавливать до двух суток любые перево-
ды на подозрительные счета. О новых нормах рассказал 
«РГ» председатель Комитета по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков.

Есть ощущение, что нормативка немного запаздыва-
ет, идея блокировать счета дропперов обсуждается 
уже год, но все еще не стала законом. Почему?

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Хотим мы того или нет, она всегда бу-
дет немного запаздывать. Жизнь развивается быстрее, 
особенно цифровые технологии. Чтобы появилась за-
конодательная инициатива о дропперах, нужно было 
сначала накопить какую-то базу.  

Законопроект добавляет новые элементы в систему 
антифрода. В частности, банки будут обязаны приоста-
навливать переводы, если известно, что счет получате-
ля уже пытались использовать для операций без согла-
сия клиента. В противном случае им придется полно-
стью вернуть деньги. Два дня дается как «период охла-
ждения», чтобы обманутый человек мог прийти в себя 
и определиться, действительно ли он хочет совершить 
транзакцию. Причем проводить антифрод-процеду-
ру, то есть сверяться с данными Центра мониторинга и 
реагирования на компьютерные атаки в кредитно-фи-
нансовой сфере (ФинЦЕРТ, структурное подразделе-
ние Банка России. — Ред.), должен будет не только банк 
плательщика, как сейчас, но и банк получателя. 

Банки не сопротивляются новшеству?
АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Конечно, они не очень рады, что при-
дется нести дополнительные затраты, ведь чтобы вне-
дрить систему опознавания дропперских счетов, нуж-
но установить специальное ПО, которое позволит вза-
имодействовать с системой ФинЦЕРТ. С другой сторо-
ны, все понимают, что это необходимо. 

В какой стадии законопроект о самозапретах на вы-
дачу кредитов? 

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Предварительное межведомственное 
согласование достигнуто, мы планируем в ближайшее 
время внести его в Госдуму. Активировать эту опцию 
можно будет даже при нулевой кредитной истории, 
что важно для тех, кто принципиально не хочет брать 
займы. А устанавливать и снимать блокировку можно 
неограниченное число раз в течение жизни. 

Кому стоит установить такой самозапрет?
АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: В первую очередь старшему поколе-
нию. А также тем, кто редко берет кредиты. Мы ведь все 
сегодня оставляем свои персональные данные везде, не 
особо задумываясь о рисках: в отеле, онлайн-магазине. 

Не планируется ли ужесточить наказание за утечку 
персональных данных? Сегодня такие уголовные дела 
единичны, даже если служба безопасности ловит со-
трудника за руку, человека просто увольняют. 

АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: Да, предполагается внести изменения 
и в Уголовный кодекс, и в КоАП. Кроме того, минцифры 
подготовило законопроект об установлении оборотных 
штрафов для компаний, допускающих утечку, — до трех 
процентов. Это может вылиться в сотни миллионов руб-
лей в зависимости от размера бизнеса, тогда как сегодня 
максимальное наказание — всего 75 тысяч. Норматив-
ный акт пока не внесен в Госдуму, он находится на со-
гласовании в правительстве РФ, но я считаю его очень 
своевременным, учитывая реальный урон от утечек. 
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ПРОЕКТ Стоимость 
проезда по платным 
дорогам посчитают заново

Трасса 
дорожает

Владимир Баршев, Евгений Гайва

Проезд по платным дорогам может подорожать. Пра-
вительство утвердило новую методику расчетов, кото-
рая в конечном итоге расширяет ценовой коридор. Но 
это не означает, что прямо завтра стоимость проезда 
вырастет. Во-первых, новая методика вступит в силу 
только через 10 дней после официального опублико-
вания. Во-вторых, расширяется только тарифный ко-
ридор. То есть владельцы дорог будут принимать реше-
ние о стоимости проезда в зависимости от условий и 
своих амбиций. 

Однако стоит указать, что тариф с минимальным  
значением 3 рубля за километр повышается до 5 руб-
лей. А для вновь построенных дорог — до 8 рублей. Цена 
проезда вырастет на всех платных дорогах. Почти.  Как 
пояснил источник в одной из компаний, изменить сто-
имость проезда на объезде Одинцово просто не полу-
чится. Она, стоимость, закреплена в договоре. 

Ранее минтранс давал свои пояснения о возможно-
сти увеличения тарифов. Принимая во внимание зна-
чительное увеличение сети скоростных платных до-
рог и продолжение ее развития, требуется создать воз-
можность реализации капиталоемких проектов, про-
ходящих по урбанизированным населенным пунктам с 
большим количеством населения и высокой загрузкой 
альтернативного бесплатного маршрута проезда, — го-
ворилось в сообщении минтранса. В министерстве так-
же уточняли, что при реализации таких проектов дол-
жен соблюдаться баланс экономики проектов и выго-
ды пользователей.

Как говорят в ГК «Автодор», деньги пойдут только 
на благоустройство дорог.

Проект постановления также предполагает уста-
новление предельных тарифов на проезд по платным 
автодорогам в размере 5 рублей за километр для лег-
ковых автомобилей. Для грузовых автомобилей та-
риф составит 14,25 рубля за километр. Максималь-
ный рост тарифа может составить 1 и 1,7 рубля для лег-
ковых и грузовых автомобилей соответственно. При 
этом принятие документа не будет означать автомати-
ческий рост тарифов на проезд по всем автодорогам. 
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ДЕНЬГИ Верховный суд 
призвал увеличить 
размеры компенсаций 
морального вреда

Обидят 
и заплатят

Владислав Куликов

Председатель Верховного суда России Вячеслав Ле-
бедев заявил, что компенсации морального вреда не 
должны быть незначительными. Таковы правовые по-
зиции Верховного суда страны. Так что все люди в ман-
тиях должны взять за правило: назначать не копейки, 
но серьезные суммы. 

Заявление прозвучало на совещании председа-
телей республиканских, краевых, областных, арбит-
ражных и военных судов по итогам работы судебной 
системы России в 2022 году. При этом судьям особо 
разъяснили, каких принципов рекомендует придер-
живаться Верховный суд России. «В гражданском судо-
производстве были выявлены проблемы, связанные с 
присуждением компенсации морального вреда в явно 
недостаточном размере, — заявил Вячеслав Лебедев. — 
Поэтому пленум Верховного суда РФ принял постанов-
ление о применении этого правового института, в ко-
тором ориентировал суды на то, что присужденная де-
нежная сумма должна компенсировать потерпевшему 
перенесенные им физические или нравственные стра-
дания, устранить эти страдания или сгладить их остро-
ту, в связи с чем исключается присуждение чрезвычай-
но малой, незначительной денежной суммы». 

Руководство Верховного суда России особо подчер-
кивает: нельзя проявлять формальный подход при на-
значении компенса-
ций. Суды должны 
приводить полное 
и четкое обоснова-
ние назначаемой 
суммы. А если при-
нимается решение 
срезать заявленные 
требования, то надо 
обязательно пояс-
нить мотивы. Допу-
стим, человек тре-
бовал с соседа мил-
лион рублей за укус 
собаки, а суд назна-
чил только десять тысяч. Почему? Это должно быть от-
ражено в документе.

Как подчеркнула председатель комиссии Ассоци-
ации юристов России по вопросам определения раз-
меров компенсаций морального вреда Ирина Фаст, 
Верховный суд России многое делает, чтобы повысить 
размеры компенсаций. По ее словам, за последние два 
года в Верховном суде страны было несколько десят-
ков отмен решений нижестоящих инстанций именно 
по причине малозначительности назначенных сумм. 
Это очень много и доказывает, что началась системная 
работа в этом направлении. Анализ последних дел по-
казывает, что суммы компенсаций постепенно растут, 
хотя и не так резко, как хотелось бы экспертам. Напри-
мер, как рассказывают в объединенной пресс-службе 
судебной системы Курской области, недавно суд взыс-
кал 10 тысяч рублей с местной жительницы за оскорб-
ление дочки соседки. Любопытно, что с иском обратил-
ся прокурор. Он сообщил, что ответчица С. в ходе ссо-
ры с соседкой оскорбила ее малолетнюю дочь. За это 
обидчица была оштрафована на 3 тысячи рублей. Кро-
ме того, прокуратура потребовала назначить компен-
сацию в пользу соседки — 50 тысяч рублей. Суд снизил 
сумму в пять раз. Но раньше в подобной ситуации счет 
мог идти на тысячу-две, не больше. •

ПРОЕКТ Предлагается 
снизить срок за налоговые 
преступления

Сбросят 
со счетов

Владислав Куликов

Сроки давности по налоговым преступлениям могут 
сократиться. А следователей обяжут закрывать дела в 
том случае, если предприниматель погасил все долги 
перед государством. Кто не должен — сидеть не будет.

Правительственная комиссия по законопроектной 
деятельности рассмотрела инициативу, смягчающую 
систему наказаний за налоговые преступления. Доку-
мент есть в распоряжении «РГ».

Надо подчеркнуть, что вопрос смягчения наказания 
за экономические преступления находится в зоне осо-
бого внимания. Остановился на этом вопросе и прези-
дент России в своем Послании. Глава государства при-
звал вернуться к пересмотру экономических составов 
в УК РФ.

Недавно об этом отдельно говорилось в ходе итого-
вого совещания судей, проведенного Верховным судом 
России. «Верховным судом РФ на постоянной основе 
изучается и анализируется судебная практика по уго-
ловным делам о преступлениях, совершенных в сфере 
предпринимательской и иной экономической деятель-
ности, — сообщил председатель Верховного суда России 
Вячеслав Лебедев. — В прошлом году судами рассмотре-
но 5,8 тысячи дел этой категории в отношении 6,6 ты-
сячи лиц. Осуждено 73 процента, а в отношении 27 про-
центов уголовное преследование прекращено судом. 
Реальное лишение свободы назначено 6 процентам осу-
жденных».

Хотя цифры судебной статистики по делам об эко-
номических преступлениях относительно невелики, 
от юристов-практиков и предпринимателей до сих 
пор звучит немало жалоб на определенные перекосы в 
практике. Поэтому законодательство решено смягчать.

В частности, документ обязывает следователя пре-
кратить уголовное дело в случае уплаты предприни-
мателем всех недоимок и пени. Также инициатива сни-
жает максимальные сроки наказания по налоговым 
статьям. По статьям 199—199.2 УК санкции снижаются 
с шести или семи до пяти лет лишения свободы. По ста-
тье 199.4 — с четырех до трех лет.

Это значит, что предусмотренные ими преступле-
ния автоматически переходят в категорию небольшой 
и средней тяжести. Как следствие, снижается срок 
давности. Сейчас он составляет десять лет, будет — 
шесть. •

Прокуроры нача-
ли подавать иски 
в суды, требуя 
компенсаций 
за обиды в пользу 
граждан

Извещение
Организационный комитет по подготовке, созыву и проведе-

нию Учредительного съезда политической партии с предполагаемым 
наименованием «Политическая партия традиционалистов России 
«За Семью» извещает, что учредительный съезд состоится 25 марта 
2023 г. в г. Москве по адресу: ул. Таганская, д. 58, стр. 2. Начало заседания 
в 13.00. Контакты: 8 (926)866-03-65, alex_d_kulikov@mail.ru.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Сослан Фидаров: Я выбрал этот путь и буду идти до конца

Моя 9-я рота

Максим Васюнов

С
ослан Фидаров сы-
грал Пиночета в «9 
роте» и с тех пор 
чаще всего снимает-
ся в военных филь-
мах. Больше того: те-
перь он носит фор-
му не только на съе-
мочной площадке 

— с 2014 года актер на Донбас-
се. Помогает своим друзьям, 
мирным жителям, детям и при 
этом не делает селфи в окопах, 
в которых тоже, конечно, быва-
ет. Так после начала СВО и вы-
яснилось: популярный артист 
— герой не только на экране, и 
он не только на словах дал ре-
зонансный ответ киношному 
однополчанину Артуру Смо-
льянинову. Разные это понятия 
— страх на войне и страх перед 
кинокамерой или зрительным 
залом. 

Сослан, вы очень много «вое-
вали» на экране, но одно дело 
съемочная площадка, где ну-
жен талант, а другое дело ре-
альная война, где нужно му-
жество. Откуда оно берется — 
как и талант, дается свыше 
или воспитывается? 

СОСЛАН ФИДАРОВ: Мне кажется, это 
все с молоком матери. Когда 
ты в доме видишь, кто такой 
папа, когда ты берешь пример 
со старших, когда тебя мужчи-
ны учат с детства и говорят, что 
вот это нельзя делать. И причем 
не просто говорят, а доказыва-
ют своим поведением, то это за-
кладывается на всю жизнь. И ты 
знаешь, что и друзья твои вос-
питаны также, и поэтому вы с 
ними понимаете даже без слов. 
Это хорошо заметно, когда ты 
в зоне СВО, где друг может ни-
чего не говорить, потому что он 
знает, как в той или иной ситуа-
ции я поступлю, и я знаю, как он 
поступит. 

Слово «мужчина» на фронте 
приобретает новые значения? 

СОСЛАН ФИДАРОВ: Мы каждое утро 
надеваем брюки на себя, и мы 
должны соответствовать этим 
брюкам. Я не знаю, как это пра-
вильно сформулировать и ска-
зать одним словом, но мужчина 
— это очень много. И раз мы об 
этом с вами говорим, то можно 
я обращусь ко всем мужчинам и 
парням нашей страны? 

Я бы хотел попросить, что-
бы каждый в своем доме воспи-
тывал мужчину. Не нужно нам 
разрушать мозг и показывать 
разные непристойные вещи, 
которые не нужны нам, мужчи-
на должен быть всегда мужчи-
ной сам и по этому пути вести 
своих сыновей. Мужчина дол-
жен понимать, что есть мама, 
есть мама твоих детей, есть 
твой дом, все это нужно защи-
щать, как бы страшно тебе не 
было. И с этим девизом идти 
по жизни. Не обязательно быть 
на войне, ты вышел из дома, ты 
идешь добывать, ты уже воин. 
И вести себя ты должен именно 
как воин, должен воспитывать 
младших, помогать старшим, 
уважать женщин, защищать Ро-
дину, которую я лично с каждым 
днем все больше люблю.

Ваш путь воина начался 
когда? Судя по слухам в ин-

тернете, воевать вы пошли 
аж в 12 лет, мол, сельскому 
осетинскому пацану, кото-
рый плохо учился, больше 
ничего не оставалось. Это 
правда? 

СОСЛАН ФИДАРОВ: Нет. Я родился в 
городе, во Владикавказе. Жил в 
обычной пятиэтажке, за моим 
домом была моя школа. Одна-
жды, мне тогда было как раз 12 
лет, учительница сказала нам, 
что уроков не будет, расходитесь 
по домам. И я радостный побе-
жал домой. Помню, был октябрь, 
и солнце было еще таким ярким, 
и вот я прибегаю к подъезду, а 
там на лавочке мама сидит, я ей 
начинаю рассказывать, что сего-
дня уроков не будет, а она мне от-
вечает: «Я знаю, сынок, иди до-
мой, война началась». А уже ве-
чером я увидел, как едут КАМА-
Зы, как люди с оружием выходят. 
Потом нас мужчины стали посы-
лать собирать банки из-под лака 
— раньше женщины лаком брыз-
гали волосы, — мы собирали и 
сносили в гараж, он стоял рядом 
с нашим домом. В этом гараже 
мужики делали какие-то бомбы. 
Вот тогда я понял, что такое вой-
на. 12 лет мне было. 

А когда для вас начался Дон-
басс? 

СОСЛАН ФИДАРОВ: На самом деле, 
все началось даже не в 2014 

году, а в 2008-м, когда была вой-
на в Южной Осетии с Грузией, 
когда грузины напали на Цхин-
вал. Все помнят, как российские 
братья приехали к нам на по-
мощь в Южную Осетию, и если 
бы российская армия не зашла 
туда, то осетин бы с лица Земли 
стерли бы, и этот поступок ни-
кто никогда не забудет. Тогда же 
донецкие парни тоже приехали 
в Южную Осетию, и соответ-
ственно были пересечения, зна-
комства. Потом наступает 2014 
год, и наши знакомые дончане 
просят нас помочь им. Мои дру-
зья, в том числе друзья по двору, 

собрались и поехали воевать за 
Донбасс.

Я тогда снимался в кино, но 
продолжал общаться с парня-
ми, спрашивал, какая помощь 
нужна, они отвечали мне, что 
нам-то ничего не нужно, но вот у 
местных жителей здесь пробле-
мы. Воды нет, медикаментов 
нет, нет вообще ничего, и дети 
в подвалах сидят. И я дал клич 
и собрал КАМАЗ с гуманитар-
кой, это было лето 2014-го, и мы 
двинули в Донецк. Приехали, 
разгрузились, и мне сразу же 
объяснили, что развозить все 
лучше самому, и я начал возить 
— Ясиноватая, Енакиево, район 
Петровский… Тогда же я стал 
знакомиться с местными жите-
лями, с ребятишками, и когда я 
однажды уезжал от детей, мне 
один ребенок задал вопрос — 
а вы еще приедете обратно? Я 
смотрю на него и понимаю, ка-
кой ответ он ждет от меня…

И вы остались там?
СОСЛАН ФИДАРОВ: Я остался. Как-
то вот этот ребенок меня силь-
но задел. И я начал узнавать си-

туацию, ездить по городу, по 
местам боевых действий, я по-
нимал, что ребятам моим тоже 
нужна помощь, потому что не 
хватало людей, и это была еще 
одна причина остаться…

…С оружием в руках? 
СОСЛАН ФИДАРОВ: Когда мы пер-
вые разы ездили, у нас были не-
приятные моменты, и, в кон-
це концов, командир мне гово-
рит: слушай, если ты с нами, то 
тебе придется взять оружие. И 
я сам понимал головой, я же не 
буду стихи рассказывать, если в 
меня будут стрелять. А со свои-
ми боевыми товарищами я где 
угодно. Сегодня мы, допустим, 
работаем с мирным населени-
ем, завтра едем на передовую, 
послезавтра мы доставляем что-
то, работы очень много. И каж-
дый день, грубо говоря, не по-
хож на вчерашний.

Были ситуации на грани 
между жизнью и смертью? 

СОСЛАН ФИДАРОВ: Конечно, это же 
война, прилетающая мина не вы-
бирает, артист ты или нет. Когда 
прилетает, это очень страшно, 
это аж кости хрустят. Но сейчас, 
честно сказать, я больше зани-
маюсь гуманитарной миссией, 
стараюсь помогать мирным жи-
телям, это сегодня мой фронт, по-
тому что им правда нужна наша 
помощь, они сегодня как дети, 
скажем так.

Жители узнают вас? Что го-
ворят?

С О С Л А Н  Ф И Д А Р О В :  Эту реакцию 
надо видеть, ее не перескажешь, 
она настолько бывает теплой! 
И в тот момент, когда я застав-
ляю человека улыбаться, я по-
нимаю, что это моя победа ма-
ленькая. Я все-таки поехал туда 
нести добро и помогать людям, 
потому что я с детства знаю, 
как мы ждали помощи и хотели, 
чтобы нам помогли. И профес-
сия моя очень помогает людям 
там, это я говорю без лукавства. 
Спасибо Всевышнему, что он 
дал мне эту профессию, и я могу 
помогать людям на войне. 

То есть цена актерской улыб-
ки на войне гораздо выше? 

СОСЛАН ФИДАРОВ: У меня на этот 
счет однажды была такая исто-
рия. Это был 2015 год, зима, мы 
ехали в Енакиево и немного за-
блудились. И вдруг на нас выбе-
жали люди с оружием, и как сей-
час помню — дверь с моей сторо-
ны открывает человек с автома-
том и направляет его на меня. И 
я по его глазам вижу, что малей-
ший щелчок, и этот человек вы-
стрелит. Этот взгляд я никогда 
не забуду. И я своими действия-
ми, своими разговорами сделал 
так, что он начал улыбаться! То 
есть этот человек из такого зло-
го мужика превратился в улыба-
ющегося человека, который опу-
стил автомат. Я с ним просто по-
говорил, я ему показал, что я везу 
пюре детям, и он понял меня, он 
повез меня в штаб, напоил само-
гонкой, накормил, это оказались 
наши казаки, все обошлось. И это 
была тоже победа!

Как вы при этом в кино успе-
вали сниматься? 

СОСЛАН ФИДАРОВ: Есть договорен-
ность, когда у меня съемки, я 
выхожу из батальона и снима-

юсь в кино, а когда заканчива-
ются съемки, захожу обратно в 
батальон и работаю с ребятами.

И в таком режиме уже 9 лет?
СОСЛАН ФИДАРОВ: Так точно. 

Как отнеслись коллеги-акте-
ры к вашему донбасскому на-
стоящему?

СОСЛАН ФИДАРОВ: Я вам скажу так, 
с 2014 года, когда я ездил туда, я 
это не афишировал вообще ни-
как, про Донбасс знали лишь 
единицы. Когда началась СВО, 
благодаря неким людям об этом 
узнали все. И я пока, честно го-
воря, не знаю реакции коллег. 
У меня скоро как раз начнутся 
съемки, это картина про блока-
ду Ленинграда. Но я почему-то 
думаю, что все будет хорошо, 
потому что моих единомыш-
ленников очень много. В любом 
случае, это моя жизнь, это мое 
мнение, я держусь своего мне-
ния. Я выбрал этот путь и буду 
идти до конца, хотя бы потому, 
что мой папа точно так же ду-
мает, как я, мои родные, хоть и 
переживают за меня (а у меня 
супруга, папа, мама, соседи, 
друзья, два маленьких сына), но 
они все понимают: лучше я буду 
со своей страной, чем я убегу. 
Так я воспитан. 

А те, кто побежал из страны 
после 24 февраля, были как-то 
по-другому воспитаны?

СОСЛАН ФИДАРОВ: Я не осуждаю тех, 
кто не пошел воевать добро-
вольцем. Это их право. Люди 
разные. Есть парни, которые 
приезжают в зону СВО и че-
рез пару дней говорят: «Я хочу 
уехать, потому что это не мое». 
И я понимаю их, но они гово-
рят хотя бы правду. Они не хают 
свою страну, они говорят, что 
готовы патроны подносить, пи-
рожки печь, картошку чистить, 
они не идут в окопы, но они со 
своей страной. Но когда ты убе-
жал и начинаешь хаять свою 
страну, то тут даже обсуждать с 
тобой нечего — ты предатель. 

Среди ваших коллег таких 
немало, как вы сами знаете. 
Как с ними потом жить, ра-
ботать? Или — бог с ними, 
не стоит тратить на них 
время?

СОСЛАН ФИДАРОВ: «Бог с ними» — я 
так, наверное, не скажу. Осу-
ждать и наказывать я не впра-
ве, но, если человек поступил 
так сегодня — завтра он посту-
пит так же. Я с ним в разведку не 
пойду. 

А на съемочную площадку? 
СОСЛАН ФИДАРОВ: Работа в кино — 
для моего зрителя. Мой зритель 
совершенно ни при чем, он не в 
ответе за моего коллегу — поэто-
му я буду работать, делать свое 
дело. Мой мастер мне всегда го-
ворил: профессию предавать 
нельзя. По-любому буду рабо-
тать.  

А К Ц Е Н Т

Я не осуждаю тех, кто не пошел воевать. 
Люди разные. Но когда ты убежал 
и начинаешь хаять свою страну, 
то тут даже обсуждать с тобой нечего — 
ты предатель
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Видео-
обраще-
ние Сос-
лана 
Фидаро-
ва к чита-
телям «РГ» 

Фидаров: На Донбассе без оружия 
никак — я же не буду стихи расска-
зывать, если в меня будут стрелять.

Роль Пиночета в «9 роте» принесла Сослану Фидарову первую славу.

Фидаров: Сейчас я больше занимаюсь гуманитарной миссией, мирному населению очень нужна наша помощь. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ЧТО ЗНАЧИТ 
ПРИОСТАНОВКА РОССИЕЙ 
УЧАСТИЯ В ДСНВ?
Объявление президента России о приостановке уча-
стия в Договоре о СНВ стало новостью номер один 
ежегодного Послания и ключевым его сообщением по 
международной части. Оно и понятно, поскольку за-
трагивает то, что принято называть «стратегической 
стабильностью», то есть систему отношений по под-
держанию мира между ядерными державами. 

Но если попытаться суммировать главную мысль 
всего текста, это, пожалуй, призыв к России заняться 
собственными делами и саморазвитием. Планы миро-
устройства в данном выступлении отсутствовали. Да 
и внешний мир в целом занял весьма скромное место, 
лишь бы он не вмешивался в российские дела (Запад) и 
открывал для сотрудничества новые рынки и логисти-
ческие коридоры 
(все прочие). Схема 
отношений с запад-
ным сообществом, 
как они рисуются в 
послании, — разме-
жевание по всем ли-
ниям: экономиче-
ское, политическое, 
финансовое и эти-
ческое. И это нор-
ма, а не аномалия. 
Поскольку в центре 
размежевания ока-
зался украинский 
вопрос, а по нему 
у России и Запа-
да диаметральные 
и несближаемые 
представления, оно 
приняло силовые 
формы и, вероятно, 
затянется надолго. 
Но цель сохраняется. И в этом контексте надо рассмат-
ривать решение по ДСНВ, а также намек на то, что 
возобновление ядерных испытаний — вещь немысли-
мая. Оставим профессионалам (а у нас есть блестящие 
специалисты в этой сфере) военную сторону вопро-
са, в нем изрядно нюансов. Но данное решение все-та-
ки в первую очередь политическое. С этим попробуем 
разобраться поподробнее.

Договор о СНВ, только недавно (в 2021 году) про-
дленный на пять лет, — последний в серии соглашений, 
начало которым было положено во второй половине 
1960-х и начале 1970-х годов. Финальный этап холод-
ной войны вообще был периодом максимально регла-
ментированного противостояния, и документы по про-
тиворакетной обороне, ограничении, а потом сокра-
щении стратегических вооружений составляли каркас 
взаимного сдерживания ядерных сверхдержав. Кон-
фронтацию официально провозгласили оконченной 
на рубеже 1990-х годов, политические, экономиче-
ские и идеологические отношения Москвы и Вашинг-
тона изменились. Но не стратегические — наличие хоть 
и сокращенных, но весьма значительных ядерных по-
тенциалов оставалось фундаментом под зданием рос-
сийско-американских связей. Было очевидно, против 
кого эти арсеналы, — иных мишеней просто не име-
лось. С момента, как в 2002 году США объявили о вы-
ходе из Договора по ПРО, курс на демонтаж системы 
предохранителей времен холодной войны был в целом 
предопределен. Когда в краткий момент «перезагруз-
ки» был подготовлен договор СНВ, многие коммента-
торы отмечали, что, вероятнее всего, это последний до-
кумент такого типа. Не столько по причине изменения 
характера контактов между Россией и США, сколько в 
связи с тем, что модель двусторонних соглашений пло-
хо соотносилась с быстро формировавшейся мировой 
реальностью. 

Как бы то ни было, область стратегической стабиль-
ности считалась последней возможностью поддержи-
вать деловые отношения России и Соединенных Шта-
тов как главных 
ответственных за 
избежание ядерно-
го Армагеддона. То 
есть все остальное 
у нас не ладится, но 
хотя бы тут мы по-
нимаем друг друга. 
Понимание, впро-
чем, с какого-то 
момента стало до-
вольно иллюзор-
ным. А с началом 
открытого военно-
го противостояния 
в 2022 году сохра-
нять прежний под-
ход оказалось окончательно невозможным. Вообще, 
возникла уникальная и довольно опасная ситуация 
острой военной конфронтации двух ядерных сверх-
держав, в которой одна участвует непосредственно, а 
вторая опосредованно, но от этого не менее активно. 

Что на практике означает приостановка (по прак-
тике последних десятилетий — первая ступень выхо-
да)? Естественно, в памяти специалистов немедленно 
всплывает бессмысленная и чрезвычайно дорогосто-
ящая гонка вооружений семидесятых и восьмидеся-
тых годов. Впрочем, есть надежда, что повторения того 
опыта не случится. Кстати, в Вашингтоне всегда была 
относительно влиятельная фракция, которая считала 
все договоры невыгодными и выступала за максималь-
ную свободу рук. Однако в современной международ-
ной системе, которая вся основана на асимметричных 
отношениях и дисбалансе, прежняя мантра о парите-
те выглядит несколько устаревшей. Заявление Влади-
мира Путина — сознательное указание на то, что кон-
фликт на Украине и ядерный фактор расположены в од-
ной плоскости. Упоминание ядерных испытаний долж-
но обозначить возможную траекторию дальнейшей 
эскалации со стороны России, если продолжится эска-
лация со стороны НАТО и США, о необходимости ко-
торой на днях многократно говорили на Мюнхенской 
конференции. Завершение эпохи двусторонних дого-
воров, а, возможно, и других соглашений того периода 
(многосторонних, но инициированных СССР и США) 
едва ли дает повод для радости. Любое «окультурива-
ние» международной среды, а договоренности круп-
ных стран по большим вопросам — это и есть укрепле-
ние основ политической культуры, лучше, чем необуз-
данное проявление инстинктов. Но никакие соглаше-
ния не бывают бессрочными. Срок годности прежней 
модели отношений, отправной точкой которой стал 
Карибский кризис, истек. Появится ли новая мы смо-
жем узнать довольно скоро.  

Заявление 
Владимира 
Путина — 
сознательное 
указание на то, 
что конфликт 
на Украине и ядер-
ный фактор 
расположены 
в одной плоскости 

Срок годности 
прежней модели 
отношений, 
отправной точкой 
которой стал 
Карибский 
кризис, истек

— Все колонки автора
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ДИПЛОМАТИЯ Глава канцелярии комиссии по иностранным делам ЦК КПК 
прибыл в Москву

Иероглиф мира
Иван Сысоев

В
чера в Москву при-
был Член политбюро 
Центрального коми-
тета Компартии Ки-
тая, глава канцеля-
рии комиссии по ино-
странным делам ЦК 
КПК Ван И. По словам 
пресс-секретаря пре-

зидента России Дмитрия Пес-
кова, высокопоставленный ки-
тайский дипломат может прове-
сти переговоры с Владимиром 
Путиным.

Как сообщили в МИД КНР, 
в ходе визита Ван И планирует 
провести «углубленный обмен 
мнениями с российской сто-
роной по развитию отношений 
Китая и России на новом этапе». 
Кроме того, в повестке дня сто-
ит обсуждение острых между-
народных и региональных во-
просов. Главная цель приезда 
Ван И -   «продвижение двусто-
ронних отношений с Россией», 
а также совместная с Москвой 
«защита законных прав и ин-
тересов двух стран». Важным 
аспектом станет  «способство-
вание обеспечению мира на 
международной арене». По мне-
нию ряда наблюдателей, одной 
из возможных тем в ходе пере-
говоров Ван И в Москве станет 
подготовка к визиту в Москву 
председателя КНР Си Цзиньпи-
на. По предварительной инфор-
мации, приезд китайского лиде-
ра может состояться в марте.

В российской столице ки-
тайский дипломат представит 
инициативу Пекина по мирно-
му урегулированию на Украи-
не. Пока ее подробности не рас-
крываются, однако на Западе 
уже выступили с осуждением 
КНР. Вашингтон голословно об-
винил Пекин в намерении по-
ставлять оружие России, а так-
же поставил под сомнение ней-
тральность КНР в украинском 
вопросе. Европейские же по-
литики, даже не узнав подроб-
ностей мирного плана, вновь 
дружно заговорили о «необхо-
димости нанесения стратеги-
ческого поражения России» и 

о продолжении передачи Кие-
ву вооружений. Оно понятно 
— президент США Джо Байден, 
находясь в Польше, вряд ли по-
терпит иные оценки ситуации 
на Украине. Позиция Вашинг-
тона и Брюсселя понятна — они 

опасаются, что мирные предло-
жения Китая могут найти под-
держку среди стран, не входя-
щих в орбиту западного лагеря. 
Кроме того, неприятие у амери-
канцев и европейцев вызывает 
позиция Пекина относительно 

недопустимости накачивания 
Украины оружием.  

Запад по традиции пытается 
продемонстрировать Китаю не-
кие «красные линии», однако в 
Пекине однозначно заявляют о 
неприемлемости таких подхо-
дов. Об этом Ван И сообщил ра-
нее по итогам переговоров с гос-
секретарем США Энтони Блин-
кеном на полях мюнхенской 
конференции по безопасности. 

Он подчеркнул, что Китай 
«никогда не смирится с угро-
зами и давлением со сторо-

ны США в отношении россий-
ско-китайских отношений». 
Эти отношения, уверены в Пе-
кине, являются «всеобъемлю-
щим партнерством и стратеги-
ческим взаимодействием», ко-
торые основаны на «принци-
пах неприсоединения, некон-
фронтации и не нацеливания на 
третьи стороны». В украинском 
вопросе Ван И обозначил прин-
ципиальную позицию Китая, 
которая заключается в сохра-
нении конструктивного подхо-
да, содействии миру и проведе-

нии переговоров. При этом ки-
тайский дипломат напомнил, 
что США на Украине продол-
жают «подливать масла в огонь 
и пользоваться возможностью 
для извлечения выгоды». А в 
официальном сообщении мини-
стерства иностранных дел ки-
тайские власти прямо указали 
Вашингтону, что тот «не имеет 
права указывать пальцем на Ки-
тай или приказывать Китаю». 

Ван И заявил, что Китай не потерпит 
угроз по поводу отношений между 
Пекином и Москвой.

А К Ц Е Н Т

Ожидают, что в Москве Ван И представит 
инициативу Пекина по Украине 

МНЕНИЕ

Алексей Маслов, директор Института стран 
Азии и Африки МГУ имени М.В. Ломоносова, 
профессор, доктор исторических наук:
— СМИ пишут о предстоящем выступлении председа-

теля КНР Си Цзиньпина с речью, которое должно со-

стояться 24 февраля. Нынешняя ситуация довольно 

острая для Китая, потому что рушатся все его логи-

стические связи с Европой и вообще в целом в мире. 

Мы видим, что сейчас глава канцелярии комиссии по 

иностранным делам ЦК КПК Ван И встречается ак-

тивно с европейскими лидерами. Но самое главное, 

что Китай, вероятно, впервые за свою историю пыта-

ется примерить на себя одежды миротворца. У китай-

цев никогда не было такого опыта в жизни. Пекин все-

гда пытался оставаться над схваткой, и его главная по-

зиция заключалась в дистанцировании, мол, это не 

наша игра, не наша война и мы в ней не участвуем. 

Здесь оказалось, что Китай сам себя загнал в слож-

ное положение. Потому что если страна великая, то 

она должна уметь решать конфликты и влиять на 

мировую ситуацию. И думаю, что многое в выступле-

нии Си Цзиньпина будет определяться тем, какая ре-

акция европейцев и российского лидера будет на 

слова и действия Ван И.

Очевидно, что Китай предлагает простую, но фор-

мально эффективную схему. Это прекращение огня и 

урегулирование конфликта уже в мирных условиях, а 

не военных. Естественно, Китай будет требовать и 

прекращения поставок вооружений со стороны 

западных стран, потому что, пока поставляется ору-

жие, никакой речи о замирении быть не может. Но 

это палка о двух концах, потому что если Китаю удаст-

ся это сделать каким-то образом, тогда Пекин набира-

ет очень много очков и выступает впервые в качестве 

страны, которая решает фундаментальные пробле-

мы. Но если ему это сделать не удастся, то Китай 

очень серьезно проигрывает. И сейчас на фоне этого 

вокруг КНР продолжается истерия со «шпионскими 

шарами». Китай позиционируется американцами как 

страна, от которой исходят только одни угрозы. Все 

это говорит о том, что американцы очень не хотят, 

чтобы Пекин играл хоть какую-то посредническую 

или миротворческую роль. Для США наилучшим 

сценарием стало бы заявление Китая о том, что он не 

поддерживает Россию, уходит в сторону или считает 

действия Москвы недопустимыми. В противном слу-

чае США продолжают эскалацию с Тайванем и со все-

ми обвинениями в адрес Китая. То есть КНР пытаются 

сделать скорее объектом критики, чем субъектом, с 

которым можно вести переговоры. И Пекин это хо-

рошо понимает. Я думаю, что выступление Си Цзинь-

пина будет во многом связано с тем, сможет Ван И 

или нет о чем-либо договориться. Если резюмиро-

вать, у Китая есть инициатива мирного урегулирова-

ния и он готов взять на себя роль посредника. И сей-

час все это решается.

В ходе Мюнхенской конференции генеральный се-

кретарь НАТО Йенс Столтенберг заявил: «то, что 

происходит в Европе сегодня, может произойти в 

Азии завтра». Во-первых, в его словах прослеживает-

ся очевидный намек на ситуацию вокруг Тайваня, ко-

торая, нужно заметить, принципиально отличается от 

того, что мы видим сейчас в Европе. Тайвань никем не 

оспаривается как интегральная часть Китая. Во-вто-

рых, как раз Китай в течение очень долгого времени — 

с 1949 года — ведет с различной успешностью пере-

говоры с Тайванем об интеграции острова внутрь 

КНР. И судя по всему, как рассчитывают в Китае, это 

лишь вопрос времени. США сделали все, чтобы об-

острить эту ситуацию и создать стратегическую дву-

смысленность, при которой Тайвань обладает некоей 

долей правосубъектности. Китай, надо сказать, не об-

острял отношений. Вероятно, как мы понимаем сей-

час, идея заключается в том, чтобы и в Азии, причем 

как в Восточной, так и Юго-Восточной, создать 

огромный очаг напряженности, я бы даже сказал — 

воронку напряженности, в которую должно затянуть 

целый ряд стран. И как следствие, должна быть созда-

на система противодействия. Это оборонный альянс 

AUKUS с участием Австралии, Великобритании и 

США, а также разведывательное объединение «Пять 

глаз», в которое входят Австралия, Канада, Новая Зе-

ландия, Великобритания и США. Тем самым развитие 

ситуации должно привести к конфликту в Азии. Дело 

в том, что сейчас там реального конфликта никакого 

нет. Есть постоянно длящиеся территориальные пре-

тензии, которые исторически достались государ-

ствам азиатского региона. Но ни одна из этих ситуа-

ций не является критической. Самое главное, что ни 

один из этих вопросов нельзя решить самостоятель-

но, в режиме реального времени, потому что это на-

следие истории. Столтенберг по сути дела намекает 

на то, что в целом появится еще один очаг напряже-

ния. Таким образом, будет два очага напряжения — в 

Европе и Азии. И здесь возникает идея НАТО, кото-

рая выходит далеко за пределы Европы и США.

Неслучайно Китай как раз не хотел создавать никакой 

военной коалиции с Россией, формализованной на 

бумаге, потому что тогда он спровоцировал бы другие 

государства на возможные ответные меры. И конеч-

но, возникает вопрос о возможности организации по-

ставок оружия в целый ряд азиатских стран, в первую 

очередь американского оружия. Это, прежде всего, 

расширение поставок на Филиппины, это перетягива-

ние к себе Индии, хотя Индия очень не хочет этого де-

лать, это, конечно, Япония и Южная Корея. И за счет 

этого США собираются решить и северокорейский 

вопрос. То есть это далеко идущие планы, если брать 

военную составляющую. Но если брать экономиче-

скую составляющую, то теоретически многие боевые 

действия могут развернуться в районе Южно-Ки-

тайского моря, где идут поставки в Китай нефтяных 

ресурсов. И это, естественно, заметно ударит по эко-

номике Китая. Плюс к этому обрушится наверняка и 

юань. Тем самым, конечно, укрепится доллар. То есть 

единственным выгодоприобретателем этой ситуации, 

как и ситуации на Украине, являются США.

Возможно ли гипотетически включение в НАТО ази-

атских стран? К сожалению, вынужден ответить 

утвердительно. Нынешние события показывают, что 

многие правила Североатлантического альянса мо-

гут и нарушаться при включении в блок других стран. 

В случае с Азией, к примеру, может быть введен 

институт стран-наблюдателей и так далее. Есть в 

НАТО и понятие партнера по диалогу. Но это фунда-

ментальное изменение смысла деятельности блока. 

По сути, прокси-война против Китая уже ведется. И 

она, нужно сказать, ведется довольно хитрыми 

способами, потому что Китай по-прежнему зависит 

от интеграции с США как минимум по трем позициям: 

технологиям, финансовым институтам и мировой 

кредитно-банковской системе, торговле. Поэтому 

КНР и не решается на жесткие шаги в отношении 

США. Но при этом фактически с 2017 — 2018 годов 

американцы ведут войну против китайских техноло-

гий. А это часть модели развития Китая. В итоге Пекин 

теряет продвижение вперед и, конечно, деньги, по-

скольку собирался поставлять свои технологии в 

США и на западные рынки.

События на Украине открыли ящик Пандоры. И на 

Украине отработали саму систему помощи, как при-

нимаются решения, как поставляется вооружение. 

Будет ли западная помощь оказана Тайваню в таких 

же объемах, очень сложно спрогнозировать. Но 

самое главное, что тип военных действий в случае 

конфликта на Тайване будет совсем другим. Потому 

что значительно меньший по своей площади остров 

совсем по-другому атакуется. Плюс к этому надо по-

нимать, что если Китай пойдет на военные действия, 

все будет рассчитано на то, чтобы сделать операцию 

максимально быстрой и не дать Тайваню закрепить-

ся. Технически это возможно.

Подготовил Александр Ленин
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БЕЗОПАСНОСТЬ

ОТНОШЕНИЯ ОСОБОЙ ПРОЧНОСТИ
Первым, с кем встретился по прибытии в Москву во 

вторник вечером Ван И, стал секретарь Совбеза Рос-

сии Николай Патрушев. Ван И прилетел в Москву во 

вторник из Будапешта, где он встречался с главой 

МИД Венгрии Петером Сийярто. 

До этого Ван И выступил на Мюнхенской конферен-

ции по безопасности, где также провел ряд двусто-

ронних встреч с представителями США, Германии и 

Украины.

«Это наша первая встреча с момента вашего избра-

ния в состав Политбюро ЦК КПК и назначения кура-

тором его внешнеполитической деятельности. Поз-

вольте еще раз поздравить вас и пожелать успехов в 

выполнении поставленных задач», — поприветство-

вал Патрушев высокого китайского гостя и товари-

ща.

По его словам, сегодня в условиях развернутой кол-

лективным Западом кампании по двойному сдержи-

ванию России и КНР особое значение приобретает 

дальнейшее углубление российско-китайской коор-

динации и взаимодействия на международной аре-

не. 

«В данном контексте хочу подтвердить нашу неиз-

менную поддержку Пекину по вопросам Тайваня, 

Синьцзяна, Тибета и Гонконга, которые используются 

Западом для дискредитации Китая», — подчеркнул се-

кретарь СБ РФ. 

При этом, по его словам, курс на развитие стратеги-

ческого партнерства с Китаем является безусловным 

приоритетом внешней политики России. 

«Наши отношения самоценны и не подвержены 

внешней конъюнктуре», — заявил секретарь Совбеза 

России.

Он напомнил, что такой настрой был неоднократно 

подтвержден на высшем уровне, в том числе в ходе 

видеоконференции Владимира Путина с председа-

телем КНР Си Цзиньпином, которая состоялась в кон-

це декабря прошлого года.

«В основе российско-китайской стратегической 

связки — взаимоуважительный диалог, ответственное 

поведение на международной арене и единые либо 

близкие подходы к решению мировых проблем», — 

констатировал Николай Патрушев на встрече с высо-

копоставленным китайским представителем.

В то же время он с сожалением заметил, что дальней-

шая трансформация системы международных отно-

шений в сторону многополярной модели миро-

устройства наталкивается на растущее противодей-

ствие со стороны коллективного Запада, который 

стремится любой ценой удержать свое глобальное 

доминирование. 

В частности, по словам Патрушева, западники в одно-

стороннем порядке денонсировали ряд важнейших 

международных договоров, в том числе в сфере 

контроля над вооружениями. 

В то же время они продвигают выгодные исключи-

тельно узкой группе стран проекты по созданию но-

вых военных блоков в различных регионах мира. По 

мнению Патрушева, универсальные нормы междуна-

родного права США и их союзники пытаются подме-

нить так называемым «порядком, основанным на пра-

вилах».

«Кровавые события, развязанные Западом на Украи-

не, — только один из примеров. Все это делается про-

тив России и Китая, а также в ущерб развивающимся 

государствам», — подчеркнул секретарь Совбеза Рос-

сии. 

Обращаясь к Ван И, Николай Патрушев обратил вни-

мание на то, что  значительный вклад в развитие рос-

сийско-китайских отношений вносят регулярные 

контакты по линии советов безопасности. Успешно 

функционируют двусторонние механизмы 

консультаций по стратегической безопасности, а 

также по общественной безопасности, юстиции и 

правопорядку

В свою очередь глава канцелярии заявил, что ки-

тайско-российские отношения «носят зрелый харак-

тер и прочны как скала, выдержат испытания в пере-

менчивой международной ситуации».

«Я считаю, что сегодня у нас очень хорошие возмож-

ности для продолжения нашего плотного стратегиче-

ского взаимодействия и контактов в защиту наших 

общих стратегических интересов», — сказал высокий 

представитель КНР. 

По его мнению, Китай и Россия как постоянные чле-

ны Совбеза ООН несут важную ответственность за 

мир на планете.

«В условиях переменчивой международной ситуации 

весьма актуально и своевременно углубленно све-

рять часы по двусторонней повестке дня и проблема-

тике международного и регионального измерения», 

— сказал Ван И.

По его словам, России и Китаю нужно разработать 

«новые шаги стратегического взаимодействия в соот-

ветствии с меняющейся ситуацией».

Он также подчеркнул, что полностью разделяет высо-

кую оценку стратегического взаимодействия Китая и 

РФ, выраженную Патрушевым. 

Глава канцелярии отметил, что секретарь Совбеза 

России долгие годы прилагает усилия к стратегиче-

скому взаимодействию между странами. «Вы прово-

дили с китайской стороной 15 раундов консультаций 

по вопросам стратегической безопасности. Вы вно-

сите крупный вклад в укрепление стратегического 

взаимодействия и политического взаимодоверия. 

Мы это высоко ценим», — подчеркнул Ван И.

Николай Патрушев также отметил, что в многосто-

ронних форматах налажено конструктивное взаимо-

действие в ШОС и БРИКС. Очередные встречи по ли-

нии этих объединений пройдут в текущем году под 

индийским и южноафриканским председательством 

соответственно. 

Продолжается взаимодействие с китайской стороной 

в рамках многосторонних консультаций секретарей 

советов безопасности по афганской проблематике, 

пятый раунд которых состоялся в Москве 8 февраля.

Китайские делегации также принимают регулярное 

участие в организуемых Советом безопасности Рос-

сийской Федерации ежегодных международных 

встречах высоких представителей, курирующих во-

просы безопасности.

Патрушев также анонсировал, что 11-я международ-

ная встреча высоких представителей, курирующих 

вопросы безопасности, пройдет под эгидой Совета 

безопасности РФ 23—25 мая нынешнего года в Мо-

сковской области.

«Рассчитываю на личное участие в этой встрече чле-

на политбюро ЦК КПК, секретаря политико-юридиче-

ской комиссии Чэнь Вэньцина», — сказал секретарь 

Совбеза России.

«Что касается нашей сегодняшней встречи, то мы с 

вами обсудим ряд актуальных международных и 

региональных проблем, а также другие вопросы, ин-

тересующие стороны. Убежден, что это будет способ-

ствовать еще большей консолидации наших подхо-

дов и сплочению в деле решения общих задач», — 

подытожил Николай Патрушев. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 

аппарата Совбеза РФ по итогам встречи, Николай Па-

трушев и Ван И обсудили ряд актуальных междуна-

родных и региональных проблем, а также другие во-

просы, представляющие взаимный интерес. Отдель-

ное внимание было уделено взаимодействию России 

и КНР в многосторонних форматах.

Подготовил Иван Егоров



9Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 февраля 2023
среда № 39 ( 8984 )

Акценты
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОДРОБНОСТИ   Германия 
трудоустроила каждого 
восьмого беженца 
с Украины 

Жить в черную

Василий Федорцев

Власти Германии отчитались о том, что за год в стране 
было полноценно трудоустроено 65 тысяч украинских 
беженцев. Еще 21 тысяча получила так называемую 
«мини-работу», предполагающую частичную заня-
тость и ограниченную зарплату. Отчет, правда, подпор-
тила газета Welt am Sonntag. Ссылаясь на данные Евро-
комиссии, издание сообщило, что в Германии офици-
альную работу сейчас имеет только каждый восьмой 
беженец с Украины, в то время как в Польше и Чехии — 
каждый пятый, а в Нидерландах — более половины.

Объяснить эту 
статистику газета 
не смогла, но пред-
положила, что дело 
в различных усло-
виях доступа на ры-
нок труда. Немец-
кий эксперт по тру-
ду Томас Либиг в 
интервью изданию 
Wirtschaftswoche 
также не смог дать 
однозначного объ-
яснения, но предположил, что причин может быть как 
минимум две. Первая заключается в том, что многие 
беженцы еще проходят курсы по интеграции и изуче-
нию языка и пока не ищут работу. Вторая связана с вы-
соким средним уровнем образования и квалификации 
украинцев. По данным немецкого Института исследо-
ваний рынка труда, 72 процента из них имеют высшее 
образование, и, как отмечает Либиг, поиск подходящей 
работы для таких кадров «занимает несколько больше 
времени».

В Германии существует такое понятие как «чрез-
мерная квалификация», подразумевающее, что об-
разование и навыки претендента на рабочее место 
выше, чем необходимо. Устроиться на работу «с пони-
жением» можно, но придется объяснять свою моти-
вацию, и при этом в итоге не исключен отказ — рабо-
тодатели не слишком охотно берут таких работников, 
опасаясь, что долго те не задержатся. Кроме того, ино-
странцам необходимо свой диплом еще подтвердить, 
так же, как знание языка. Но и после этого нет гаран-
тии получить работу по профессии. 

В Германии, например, сейчас крайне востребова-
ны медсестры, при этом высшего образования от них 
не требуется, но специальные навыки необходимы. 
Поэтому слова Либига о том, что поиск квалифициро-
ванной работы занимает «несколько больше време-
ни», могут вполне означать «очень долго». 

При этом сектор теневого трудоустройства в Гер-
мании оценивается более чем в 300 миллиардов евро 
в год, или же почти в 10 процентов от ВВП. И то, что 
многие мигранты предпочитают именно такую рабо-
ту, большим секретом не является.  Социальная систе-
ма в Германии устроена так, что получать официаль-
ную, но не слишком высокую зарплату в некоторых 
случаях менее выгодно, чем пособие. «Многие не хо-
тят зарабатывать больше определенного дохода, что-
бы продолжать получать госсубсидии на жилье и так 
далее», — говорит в интервью изданию Merkur владелец 
небольшой баварской парикмахерской Йоханнес Мит-
термайер. 

Он очень долго пытается найти себе работников, но 
пока безуспешно. Немцы, по словам Миттермайера, на 
такую работу идти не хотят из-за низкой оплаты, а ми-
гранты с ходу предлагают договориться «по-черному» 
— чтобы получать и зарплату, и пособие. 

Повысить же зарплаты немецкий малый и средний 
бизнес не в состоянии, поскольку это сразу же отра-
зится на ценах для клиентов, а значит, и на конкурен-
тоспособности. 

РАКУРС Во Франции массово закрываются магазины для среднего класса 

Листопад бутиков
Вячеслав Прокофьев

М
агазин женской обуви 
San Marina, пожалуй, са-
мый большой на ожив-

ленной торговой улице Ком-
мерс, что в 15-м округе француз-
ской столицы. На выставленном 
в витрине рекламном плакате на-
чертано: «У нас вы найдете наши 
последние низкие цены». Дей-
ствительно, «последние». Ведь 
магазин закрыт. Внутри на полу 
бумажный мусор, на прилавках в 
беспорядке пустые коробки. Не-
подалеку разбросаны нераспро-
данные туфли, сапоги. Такое впе-
чатление, будто люди покидали 
тонущий корабль впопыхах, за-

быв даже выключить подсветку 
витрин.  

На двери короткое обраще-
ние к клиентам: «Мы перевора-
чиваем страницу… Благодарим 
всех за любовь, с которой к нам 
относились на протяжении 42 
лет, что прошли вместе! Спаси-
бо за все!» 

Дело в том, что сеть ретей-
леров по продаже женской обу-
ви San Marina, испытавшая 
больше финансовые трудно-
сти, ликвидирована. Соответ-
ствующее судебное постанов-
ление было оглашено в этот по-
недельник, после чего по всей 
стране прекратили свое суще-
ствование 163 бутика, а 680 

продавщиц оказались на улице. 
К магазину подходит женщина 
средних лет, читает объявление 
и вздыхает: 

— Вот те раз! Сейчас идут 
скидки. Обычно здесь покупаю. 
Недорого, и качество хорошее. 

Знакомимся. Изабель, так 
зовут разочарованную даму, 

рассказывает, что в свое вре-
мя хотела устроиться на рабо-
ту в один из магазинов сети, но 
вакансий не было. В конце кон-
цов, нашла место в структуре 
городской администрации. 

— Выходит, повезло, что то-
гда мне отказали, — говорит Иза-
бель.  — А не то сейчас оказалась 
бы безработной и пришлось 
вставать на учет в агентстве по 
трудоустройству.

То, что ныне происходит с 
магазинами одежды и обуви, 
рассчитанными на людей со 
средним достатком, здесь на-
зывают «листопадом бутиков». 
Первой этой осенью потерпела 
крушение считавшаяся непо-
топляемой компания Camaieu. 
Та самая, которая в прошлом де-
сятилетии была признана фран-
цуженками лучшим брендом 
женской одежды. Под нож по-
шли 500 торговых точек, а без 
работы остались 2600 человек. 

За  ней последова ли та-
кие вполне популярные брен-
ды масс-маркета, как Pimkie, 
Kookai. И, несомненно, для 
всех несильно богатых граждан 
стало шоком падение фирмы 
Andre, обувь которой носили 
многие поколения французов. 
Фирма, основанная еще в 1896 

году, прекратила существова-
ние в феврале буквально за пару 
лет до своего 125-летнего юби-
лея. На очереди сеть по продаже 
недорогой спортивной одежды 
Go Sport, а значит, судьба десят-
ков магазинов и еще несколь-
ких тысяч служащих.

Так чем же объясняется это 
повальное банкротство не-
когда процветавших сетей ре-
тейлеров? Первый удар по ним 
был нанесен пандемией, когда в 
2020—2021 годах магазины, не 
считавшиеся жизненно важны-
ми, по решению властей оказа-
лись под замком. Вслед за этим 
грянул энергетический кри-
зис, и, как его следствие, це-
лый шлейф проблем. Падение 
покупательной способности, 
рост цен на продукты питания 
(в январе молоко подорожа-
ло на 22, яйца — на 28 процен-
тов). Все это ударило по средне-
му классу, которому пришлось 
отказываться от прежних при-
вычек, экономить на всем, и в 
первую очередь на одежде, до-
вольствуясь ранее приобретен-
ным. Несомненно, свою роль 
сыграли новые модели потреб-
ления, когда люди многократно 
увеличили покупки в интернет-
магазинах.

Но и это не все. Большую по-
пулярность в нынешних услови-
ях получили торговые площад-
ки «секонд-хенд» — подержан-
ной одежды, особенно среди 
молодежи. По данным службы 
соц опросов Babel, 57 процентов 
французов этой возрастной ка-
тегории отдают предпочтение 
обновкам класса б/у. 

ГЕОПОЛИТИКА Поможет ли украино-польская поездка президента США 
сгладить разногласия в коалиции спонсоров Киева

Байден: пан или пропал?
Игорь Дунаевский

М
и л и та р и з а ц и я 
восточного флан-
га НАТО наряду 
с новыми парти-
ями вооружений 
для Украины ста-
ли рефренами ви-
зита президента 
США Джо Байде-

на в Польшу. После необъяв-
ленной заранее поездки в Киев 
(20 февраля) глава Белого дома 
на поезде добрался до вокза-
ла Пшемысли на польско-укра-
инской границе, оттуда кортеж 
с ним отправился на аэродром 
в Жешуве, где Байден пересел 
на самолет и вылетел в Варша-
ву. В польской столице по тако-
му случаю перекрыли несколь-
ко улиц и ввели полный запрет 
на ношение оружия, а полиция 
стянула дополнительные силы 
для обеспечения безопасно-
сти гостя из США. Торжествен-
ное прибытие американцев в 
Варшаву, правда, немного ис-
портил один из членов делега-
ции Байдена, который по неу-
становленным причинам перед 
телекамерами кубарем скатил-
ся по ступеням трапа на выходе 
из самолета.

Накануне вечером Байден 
выступил с речью на террито-
рии Королевского замка в Вар-
шаве, в основном состоявшей 
из дежурных обвинений в адрес 
России, заверений в единстве и 
решимости НАТО долгосрочно 
поддерживать Киев. По его мне-
нию, конфликт на Украине мо-
жет длиться не один год, ее ждут 
«тяжелые и горькие дни».

Из новостей он сообщил, что 
США в следующем году примут 
саммит НАТО, на котором от-
метят 75-летие альянса. Байден 
также анонсировал  очередные 
санкции против России. Ранее 
его администрация сообщила о 
новом пакете вооружений для 
ВСУ на сумму примерно в 500 
миллионов долларов.

За несколько часов до этого 
глава Белого дома провел дву-
сторонние переговоры с поль-
ским коллегой Анджеем Дудой. 
Они обсудили расширение во-
енного присутствия и инфра-
структуры НАТО на территории 
республики, где сейчас дисло-
цировано около 10 тысяч аме-
риканских солдат, а также воен-
ную помощь Украине и двусто-
роннее сотрудничество.

Байден при этом особо под-
черкнул ту роль, которую он от-
водит Польше при реализации 
своего курса в альянсе: «Прав-
да заключается в том, что США 
нуждаются в Польше и НАТО 
так же, как НАТО нуждается в 
США».

Президент Польши в дол-
гу у покровителя не остался и 
рассказал, что председатель-
ство его страны в Евросою-
зе в 2025 году будет посвяще-
но укреплению трансатлан-
тических связей под лозунгом 
«Больше Америки в Европе».

Сегодня у Байдена в гра-
фике переговоры с лидерами 
стран «Бухарестской девятки» 
(Болгария, Венгрия, Латвия, 
Литва, Польша, Румыния, Сло-
вакия, Чехия и Эстония). По-
вестка встреч ровно такая же, 
только уже в многостороннем 
формате. Военное укрепле-
ние восточных границы НАТО, 
очевидно, ведется с прицелом 
на долгосрочное противостоя-
ние с Россией, которая на про-
шлогоднем саммите альянса в 
Мадриде была записана глав-
ным противником блока.

Примечательно, что гла-
ва ключевой страны НАТО 
устроил восточноевропейский 
междусобойчик, не удосужив-
шись при этом воспользоваться 
поездкой через Атлантику что-
бы увидеться с лидерами запад-
ных стран Старого Света.

Газета Politico отмечает, что 
это демонстрирует растущую 

роль стран Восточной Европы в 
формировании повестки НАТО 
и желание Байдена к ним при-
слушиваться.

Несмотря на это, издание 
считает, что пока у восточных 
стран альянса «все еще нет ору-
жия и денег, которыми и при-
нимаются главные решения». 
«Когда дело доходит до самых 
противоречивых решений 
НАТО по вооружениям, вос-
точноевропейским лидерам 
приходится уступать Байде-
ну или его западным колле-
гам, включая канцлера Герма-
нии, поскольку именно у них в 
наибольшем количестве есть 
современные танки, истреби-
тели и ракеты», — пишет газета.

Тем не менее страны вос-
точного фланга активно поль-
зуются конфликтом на Украи-
не для увеличения своего по-
литического влияния в блоке. 
В немалой степени усилиями 

Польши, например, было про-
давлено решение Германии о 
поставках танков на Украину. 
Как заявил на полях Мюнхен-
ской конференции польский 
премьер Матеуш Моравецкий, 
его работа — «раскачивать ма-
ятник воображения партнеров 
на Западе».

Вашингтон, судя по геогра-
фии европейский поездки гла-
вы Белого дома, такое перерас-
пределение влияния внутри 
НАТО вполне устраивает, хотя 
на публику Байден больше го-
ворит о единстве рядов альянса.

В с я  э т а  д е м о н с т р а ц и я 
единства и решимости запад-
ной коалиции в вопросе воен-
ной поддержки Украины нуж-
на Байдену в том числе потому, 
что разногласия на этот счет 
есть даже в самих США, не го-
воря уже про Европу.

Поездку главы Белого дома 
на Украину и в Польшу раскри-
тиковали оба главных претен-
дента на участие в президент-
ских выборах-2024 от Респуб-
ликанской партии. И это не 
только экс-президент Дональд 
Трамп, известный скепсисом к 
НАТО, но и набирающий попу-
лярность у консерваторов гу-
бернатор Флориды Рон Десан-
тис. Он заявил, что Байден уде-
ляет слишком много внимания 
Украине в ущерб внутренним 
проблемам Америки, в то вре-
мя как вопросы чужих границ 

или Крыма не относятся к ин-
тересам США.

Пока в рядах республикан-
цев хватает и «ястребов», под-
держивающих курс Байдена на 
эскалацию конфликта на Укра-
ине, поэтому в ближайшие ме-
сяцы такая критика вряд ли по-
влияет на курс США. Но по мере 
приближения выборов в 2024 
году споры на этот счет могут 
стать более предметными.

По мнению обозревателя га-
зеты The Washington Post, ви-
зит Байдена показал «централь-
ную роль» США в военных делах 
Европы. Однако цитируемый 
изданием немецкий эксперт на-
зывает нынешнего главу Бело-
го дома «последним атланти-
стом» и сомневается в том, что 
американские политики и далее 
будут столь же привержены на-
товским ценностям. Как счита-
ет эксперт, в будущем «нынеш-

ние чрезмерные инвестиции в 
европейскую безопасность со 
стороны США будут выглядеть 
скорее исключением». Как ре-
зюмирует автор The Washington 
Post, «сколько бы бравады и де-
монстрации единства ни устра-
ивали лидеры Запада, далеко 
не очевидно, что в их странах 
сохранится общественная под-
держка по вопросу, похоже, бес-
конечной помощи Украине».

Согласно январскому опро-
су Pew Research, в долгосроч-
ной перспективе такая пробле-
ма у Байдена действительно мо-
жет возникнуть: число амери-
канцев, считающих, что США 
передают Украине слишком 
много помощи, выросло до 25 
процентов (в сентябре 2022 
года было 19 процентов).  

Джо Байден и Анджей Дуда обсу-
ждали увеличение военного присут-
ствия США в Польше и Европе.

Этот филиал San Marina в Нуази-ле-Гран закрылся 18 февраля, как и все магазины этой сети во Франции.

А К Ц Е Н Т

Сколько бы политики Запада 
ни устраивали демонстрации единства, 
это не обязательно убедит их сограждан 
в необходимости поддерживать 
Украину, считают американские СМИ

КОНФЛИКТ Братство 
англиканских церквей 
отвергло реформаторство 
Лондона 

За верность 
вере

Юрий Когалов

Главы поместных англиканских церквей, объединен-
ных в так называемое Братство англикан Глобального 
Юга, отказались в дальнейшем подчиняться Генераль-
ному синоду и архиепископу Кентерберийскому Джа-
стину Уэлби, формальному главе этой ветви христи-
анства. На такой шаг они пошли после ряда скандаль-
ных решений, принятых в Британии. Так, руководство 
англиканской церкви рассматривает возможность 
прекращения использования местоимения «он» по от-
ношению к Богу. Для изучения этого вопроса будет со-
здана специальная комиссия, по итогам работы кото-
рой Генеральный синод примет окончательное реше-
ние. Пока же он разрешил священникам благословлять 
однополые браки (и это при том, что сам брак по-преж-
нему считается союзом мужчины и женщины). Кроме 
того, изучаются альтернативы традиционному обряду 
погребения в земле. Взамен предлагается компости-
рование тел в ферментерах и «водная кремация». Все 
это настолько расходится с традиционными ценностя-
ми, что вызвало возмущение глав поместных церквей 
Бангладеш, Конго, Судана, Южного Судана, Мьянмы, 
Уганды, Чили, Кении, Нигерии и ряда других. В их сов-
местном заявлении отмечается, что архиепископ Кен-
терберийский лишился морального статуса быть «пер-
вым среди равных», он больше не может считаться ли-
дером всемирной общины. «Церковь Англии выбрала 
путь разрыва с теми провинциями, которые хранят 
верность исторической библейской вере», — заявили 
архиепископы, добавив, что они больше не считают 
англиканскую церковь «материнской».

«Англиканская церковь сейчас, похоже, взяла курс, 
который отвергает наше историческое и библейское 
понимание секса и брака, отступая от апостольской 
веры, которую мы призваны поддерживать», — заявил 
со своей стороны архиепископ Фоули Бич, предсе-
датель Братства англикан Глобального Юга. «Англи-
канская церковь отошла от Библии», — добавил ар-
хиепископ Уганды Стивен Самуэль Казимба. «Англи-
канская церковь находится на пороге еще одной ре-
формации», — предрек архиепископ Нигерии Генри 
Чуквадума Ндукуба. Стоит отметить, что Братство ан-
гликан Глобального Юга объединяет свыше 35 миллио-
нов человек, то есть более 75 процентов всех англикан 
в мире, поскольку в Британии этой веры придержива-
ется лишь 13 миллионов человек. 

В МИРЕ

ТУРЦИЮ 
СНОВА ТРЯСЕТ 
Максим Макарычев

Шесть человек погибли, более 
700 получили ранения в ре-
зультате нового мощного зем-
летрясения в южных районах 
Турции. Наибольшее количе-
ство пострадавших пришлось 
на южную провинцию Хатай. 
По данным Европейско-среди-
земноморского сейсмологиче-
ского центра (EMSC), очаг зем-
летрясения находился на глу-
бине всего двух километров. 
«Это афтершоки вдоль линии 
Анатолийского разлома, а не 
новые отдельные землетрясе-
ния», — пояснил доктор Овгюн 
Ахмет Эркан, турецкий уче-
ный, специализирующийся в 
области геофизики. Тем време-
нем греческое издание Ta Nea 
утверждает, что в Греции может 
произойти самое мощное зем-
летрясение за всю ее историю, 
сильнее, чем в Сирии и Турции. 
В соцсетях турецкий геолог На-
джи Горур, предсказавший сти-
хийное бедствие двухнедель-
ной давности, сообщил, что 
группа его коллег-ученых ожи-
дала землетрясений такой силы 
в турецких Хатае и Адане. «Од-
нако оно произошло в Кахра-
манмарасе. Мы должны быть 
осторожны в Адане и на Кипре». 
Мехмет Кокум, доцент геоло-
гии из университета турецкого 
Элазига, сказал, что с 6 февра-
ля в ближневосточном регионе 
произошло более пяти тысяч 
афтершоков. «Это вполне ожи-
даемо, — сказал он в интервью 
«Аль-Джазире». — Афтершоки 
длятся от нескольких месяцев 
до нескольких лет». 

А К Ц Е Н Т

Во Франции большую популярность 
теперь получили торговые площадки 
«секонд-хенд» 

МЕЖДУ ТЕМ

Посла США в Москве Линн Трейси накануне вызвали в МИД России, где 

ей «был сделан демарш в связи с расширяющейся вовлеченностью» Ва-

шингтона в боевые действия на стороне Украины. Как указали на Смо-

ленской площади, «накачка ВСУ вооружениями, а также передача целе-

указаний для нанесения ударов по объектам российской военной и гра-

жданской инфраструктуры наглядно доказывают несостоятельность и 

лживость утверждений американской стороны, что США не являются 

стороной конфликта». В переданной послу ноте отмечено, что для деэс-

калации обстановки США должны  предпринять шаги по «выводу амери-

кано-натовских военных и техники». МИД России также призвал Ва-

шингтон дать объяснения по поводу взрывов на газопроводах «Север-

ный поток».
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Сектор теневого 
трудоустройства
в ФРГ достигает 
300 миллиардов 
евро
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ЖКХ Во время капремонта 
заменят более 3,2 тысячи 
лифтов в жилых домах

«Стрижи» 
полетели

Ирина Огилько

На тысячу подъемников больше, чем год назад, заме-
нят в жилых домах столицы в рамках региональной 
программы капремонта. 

Как сообщил заммэра Москвы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства и благоустройства Петр 
Бирюков, уже проведены конкурсные процедуры, 
определены исполнители и марки подъемного обору-
дования. В ближайшее время компании начнут рабо-
ты. Москва — единственный субъект РФ, где в рамках 
региональной программы капитального ремонта лиф-
ты по истечении срока эксплуатации не ремонтиру-
ют, продляя срок. «С 2018 года в домах, находящихся 
на счете регионального оператора, лифты заменяются 
строго в год окончания их 25-летнего срока службы», — 
напомнил заммэра. Если в подъезде несколько лифтов, 
их меняют поочередно: это увеличивает срок ремонта, 
зато жители не поднимаются на свой этаж пешком. Ме-
няют лифты в столице на новые, до 90 процентов кото-
рых изготовлено на Щербинском лифтостроительном 
заводе и компанией «Мослифт». 

По словам замгендиректора Фонда капремонта 
Москвы Владимира Кожиченкова, отечественные лиф-
ты поставят даже там, где прежде стояло иностранное 
оборудование. «Наши подъемники полностью соот-
ветствуют современным требованиям безопасности 
и комфорта жителей», — сказал он. У всех новых пас-
сажирских подъемников увеличенная грузоподъем-
ность до 400 килограммов в отличие от старых, кото-
рые выдерживали вес от 150 до 300 килограммов. При-
менение телескопических дверей помогло расширить 
дверной проем с 600 до 700 миллиметров. Благодаря 
этому легко завезти в кабину детскую коляску или 
кресло маломобильного человека. Двери всех лифтов 
имеют инфракрасную систему контроля: они не поз-
волят закрыться створкам, если в проеме имеется ка-
кая-то помеха — сумка, собака, коляска и прочее. По-
рожка нет, стены подъемников выполнены из металло-
пласта и алюминия, что не позволяет вандалам их рас-
писывать. Кнопки нельзя сжечь  — они из нержавейки и 
снабжены шрифтом Брайля. Есть в лифтах также цвет-
ной TFT-дисплей и речевой информатор. Средняя ско-
рость новых лифтов выросла с 0,7 до 1 метра в секунду. 
И главное, двигаются они почти бесшумно. В прошлом 
году впервые в рамках капремонта опробовали новые 
лифты серии «Стриж» «Мослифта». Одна из их особен-
ностей — они не уезжают порожними.  

СОЦЗАЩИТА 
Москва вводит новые 
льготы для семей 
участников спецоперации

Своих 
не бросаем

Сергей Буланов

Власти Москвы вводят дополнительные меры под-
держки для семей участников спецоперации. Это 
было сделано сразу же после оглашения Послания 
президента Федеральному Собранию: Владимир Пу-
тин потребовал оказывать помощь родным всех, кто 
сейчас находится на передовой, вне зависимости от 
статуса.

Мэр Сергей Собянин первым из глав регионов ввел 
новые льготы, подписав соответствующий указ. Те-
перь они распространяются не только на мобилизо-
ванных, но также на 
военнослужащих 
по контракту и до-
бровольцев — сло-
вом, на всех, кто 
участвует в спецо-
перации. 

Большинство 
мер поддержки свя-
зано с детьми бой-
цов. Как уже писа-
ла «РГ», ежемесяч-
ное пособие им бу-
дут выплачивать 
в упрощенном по-
рядке, без оценки 
уровня благососто-
яния. Сыновей и до-
черей военнослу-
жащих вне очереди зачисляют в сады при достижении 
1,5 года, им также обеспечен приоритетный перевод в 
нужное  образовательное учреждение. С мам не будут 
брать деньги за детсад и кружки, школьники и студен-
ты городских колледжей будут получать бесплатное  
горячее питание.

Пожилым родственникам и инвалидам гарантиру-
ется соцобслуживание на дому или устройство в дома 
ветеранов. Жен военнослужащих при необходимости 
бесплатно переучат, помогут с работой. Наконец, аб-
солютно всем членам семей бойцов предоставляется 
психологическая и правовая помощь, юристы в любой 
момент бесплатно помогут  подготовить документы 
для оказания мер поддержки. 

Напомню, центр поддержки мобилизованных моск-
вичей работает на территории «Моей карьеры» на ули-
це Сергия Радонежского, 1/1.

Телефон горячей линии: 8 (495) 870-44-44. •

РАКУРC Самозанятых в столице уже более 1,2 миллиона 

Сам себе начальник  
Сергей Жуков

К
ак любимое дело превра-
тить в прибыльный биз-
нес? Найти ответ на этот 

вопрос москвичам помогут бес-
платные вебинары для самоза-
нятых. Их в столице уже более 
1,2 миллиона. 

В прошлом году самозанятые 
чаще занимались перевозка-
ми, доставкой, сдачей квартир в 

аренду и строительством. Среди 
востребованных сфер ремонт, 
маркетинг и реклама, IТ-услуги, 
бухучет. Чтобы узаконить свой 
статус, не обязательно ехать в 
налоговую службу. Удобнее это 
сделать через сайт ФНС, мо-
бильное приложение «Мой на-
лог» или банковские приложе-
ния. Из главных преимуществ 
— невысокая налоговая ставка: 
4% от доходов физлиц и 6% — от 

доходов ИП и юрлиц. Экскурсо-
вод Карина Силакова решила 
«выйти из тени» в апреле 2021 
года. Это помогло ей лучше вы-
страивать отношения с клиен-
тами. Сейчас проводит детские 
квест-экскурсии и развивает 
новые направления. «Я устано-
вила «Мой налог» и заполнила 
анкету. И все — я зарегистриро-
вана, — рассказала она «РГ». — 
Интерфейс понятный. Можно 

выдать и аннулировать чек, со-
здать и оплатить счет, уплатить 
налоги, а они рассчитываются 
автоматически». Легализова-
ла свои доходы и юридический 
маркетолог Ольга Кондакова, 
которая оказывает адвокатам и 
компаниям услуги в сфере мар-
кетинга и рекламы. 

Руководитель команды мар-
кетинга брендов UIS и CoMagic 
Яна Альбрехт рассказала, 
что пользуется услугами вне-
штатных копирайтеров и ди-
зайнеров. «У нас есть пул внеш-
них подрядчиков. С некоторы-

ми работаем регулярно, других 
привлекаем точечно, — объяс-
нила Альбрехт. — Это позволя-
ет легче менять их и привлекать 
новых». Но  классного специа-
листа вне штата удержать слож-
нее. Да и подрядчики могут 
быть заняты на больших проек-
тах у другого клиента, поэто-
му об этом нужно помнить и 
заранее формировать пул из 
нескольких человек, с которы-
ми уже согласованы условия. 
По словам основателя холдинга 
Ingate Никиты Андросова, само-
занятый работает на своем обо-

рудовании, не подчиняется тру-
довому распорядку, не имеет 
фиксированного рабочего вре-
мени и оплаты за него. Он про-
сто выполняет конкретные за-
дачи. Скажем, придумал дизайн 
этикетки, получил за это деньги 
и — свободен. 

Сервис Ostrovok.ru начал 
работать с самозанятыми не-
давно, в тестовом режиме. «Мы 
были больше ориентированы 
на работу с крупными и средни-
ми отелями, но за последний год 
к нам подключилось много ма-
лых объектов размещения. Они 
искали альтернативные пло-
щадки после ухода зарубежных 
платформ, — отметили в пресс-
службе компании. — Не все из 
них оформляют свой бизнес в 
привычной для нас организаци-
онно-правовой форме (юрлицо 
или ИП)».  

ИЗ ПЕРВЫХ РУК Флагманский центр по оказанию экстренной помощи больницы им. Вересаева  
вышел на проектную мощность

Операционные — 
просто космос
Любовь Проценко

О
коло 4 тысяч па-
циентов спасли в 
самом первом флаг-
манском центре, 
открывшемся в сто-
лице месяц назад. 
Как проявили себя 
на практике новые 
стандарты оказания 

экстренной медицинской помо-
щи, внедренные в Москве? Что 
изменило их внедрение для вра-
чей и пациентов? Об этом кор-
респонденту «Российской газе-
ты» рассказал Игорь Парфенов, 
главный врач городской клини-
ческой больницы имени В.В. Ве-
ресаева, в составе которой и за-
работал первый из шести цен-
тров, которые должны открыть-
ся в Москве в этом году.

Игорь Павлович! Когда ваш 
центр еще только строился, 
вы оценивали его как по-на-
стоящему прорывной проект 
нашего времени. Оправдыва-
ет он ваши надежды?

И Г О Р Ь  П А Р Ф Е Н О В :  П о л н о с т ь ю 
оправдывает! Больше скажу: и у 
меня, и у всего коллектива боль-
ницы весь этот месяц постоян-
но приподнятое настроение, ра-
дость от того, что мы работаем 
в таком центре. Пик передовых 
медицинских технологий, о ко-
торых мы раньше только чита-
ли, а потом мечтали внедрить их 
в свою работу… А теперь вот он, 
в ежедневной практике нашей 
обычной городской больницы.

Вы принимаете пациентов с 
16 января?

ИГОРЬ ПАРФЕНОВ: Да, чуть больше 
месяца назад приняли первые 
машины скорой помощи. Паци-
енты поступали с инсультами, 
инфарктами миокарда, гипер-
тоническими кризами, сердеч-
ной недостаточностью, разны-
ми травмами. Около 20% из них 
— в тяжелом состоянии, 45%  — 
в состоянии средней тяжести, 
еще 35% — в удовлетворитель-
ном состоянии.

Близость больницы к МКАД 
сказывается на вашей 
работе?

ИГОРЬ ПАРФЕНОВ: Конечно. Травмы, 
в том числе и после ДТП, — одна 
из основных причин экстрен-
ной госпитализации пациен-
тов к нам. На них приходится до 
26% больных. Бывают случаи, 
когда москвичи, проезжая мимо 
нашего стационара с дач или на 
дачу, привозят своих близких, у 
которых произошло что-то се-
рьезное со здоровьем. 

Неотложной помощью моск-
вичам вы занимались и до пус-
ка нового центра. Для того, 
чтобы лучше понять, что 
именно изменилось сейчас, 
давайте мысленно продела-
ем путь пациента, скажем, 
с подозрением на инфаркт 
миокарда. 

ИГОРЬ ПАРФЕНОВ: Попробуем. Вот 
летит по направлению к нам 
скорая помощь с мигалкой. Она 

еще в пути, но мы, в больнице, 
уже имеем полную информа-
цию о пациенте: фамилия, имя, 
отчество, его паспортные дан-
ные, предварительный диагноз. 
Врачам, которые займутся им, 
это дает возможность еще до 
приезда заглянуть в его элек-
тронную медицинскую карту и 
посмотреть, чем он когда-либо 
болел, как его лечили, есть ли 
на что-то аллергия, какие воз-
можны дополнительные риски. 
Машина подъезжает, и только 
для нее мгновенно поднимает-
ся шлагбаум, а метрах в деся-
ти от него распахиваются ав-
томатические ворота и далее — 
въезд в теплый отапливаемый 
тамбур. Здесь больного пере-
гружают на кровать-каталку. 
Если предварительный диагноз 
докторов скорой «инфаркт», 
пациента через красную зону 
сразу доставляют в противошо-
ковую палату. С этого момента 
счет времени идет уже на мину-
ты. Сразу же начинается обсле-
дование, цель которого прежде 
всего уточнить диагноз. Специ-
алисты проводят ЭКГ, эхокар-
диографию. При необходимо-
сти делается коронарография, 
ангиография, и принимается 
решение: нужно ли растворить 
тромб или поставить стент, 
чтобы восстановить кровооб-
ращение. Но это происходит 
уже в операционной — их две, 
одна в непосредственной бли-
зости от противошоковой па-
латы регионального сосуди-
стого центра на 2-м этаже, вто-
рая на 4-м этаже в операцион-
ном блоке. 

Это обычная операционная, 
какие были у вас и прежде?

ИГОРЬ ПАРФЕНОВ: Это ангиографи-
ческие операционные, в кото-

рых мы спасаем именно боль-
ных с инфарктами и инсульта-
ми. Всего операционных в этом 
четырехэтажном корпусе де-
вять. На первом этаже есть ма-
лая операционная, на втором 
— ангиографическая операци-
онная (технологические воз-
можности позволяют прово-
дить экстренные высокотех-
нологичные эндоваскулярные 
вмешательства при инфарктах 
и инсультах). И еще семь нахо-
дятся на четвертом этаже в опе-
рационном блоке. Они много-
профильные, предназначенные 
для проведения общехирурги-
ческих, травматологических, 
нейрохирургических, сосуди-
стых, кардиологических опера-
ций. Две из них интегрирован-
ные с телемедициной. Хирург 
в такой операционной может 
при необходимости получить 
любую информацию о пациен-
те из его медицинской карты, 
сам во время операции управ-
лять светом, температурой и 
влажностью воздуха и даже 
медицинским оборудованием. 
Еще одна операционная — ги-
бридная. В ней больного опе-
рировать могут одновремен-
но несколько бригад хирургов, 
одни, скажем, делать откры-
тую полостную операцию, дру-
гие — с помощью лапароскопии, 
а третьи — рентгенэндоваску-
лярную.

Вы ведь сами хирург. Уже опе-
рировали в новых операци-
онных?

И ГО Р Ь  П А Р Ф Е Н О В :  Оперировал. 
Ощущение — просто космос! 
Невероятный опыт. Условия 
там совершенно иные, совре-
менное оборудование и луч-
шая логистика. Разница колос-
сальная. И это понятно, ведь 

наша больница была основана 
в 1937 году, основные корпу-
са, где прежде располагались 
операционные, 70-х годов по-
стройки.

Но вернемся к нашему паци-
енту с инфарктом. Операция 
позади, что ждет его дальше?

ИГОРЬ ПАРФЕНОВ: Его перевели в 
кардиореанимацию, располо-
женную в соседнем корпусе, со-
единенном с флагманским цен-
тром надземным переходом на 
уровне второго этажа. В тече-
ние суток-двух больной там по-
лучает необходимую терапию и 
дальше поступает в кардиоло-
гическое отделение для лечения 
инфаркта миокарда. Если паци-
ент был доставлен в стационар 
в так называемое терапевтиче-
ское окно и помощь была ока-
зана вовремя, то время восста-
новления значительно сокра-
щается. 

Когда человек даже просто 
переезжает в новую квартиру, 
ему требуется какое-то вре-
мя для того, чтобы обжиться 
на новом месте. А коллективу 
флагманского центра нужно 
было не просто осваиваться, 
но и сразу начать работать, 

спасать людей. Вы были гото-
вы к этому?

ИГОРЬ ПАРФЕНОВ: Да, мы готовились 
заранее. Департаментом здраво-
охранения был запущен проект 
«Команда первых», в рамках ко-
торого одновременно шел до-
полнительный набор кадров для 
работы в новом центре, а потом 
на учебном полигоне в Соколь-
никах шло освоение всеми со-
трудниками новых алгоритмов 
действий, новых протоколов по 
оказанию экстренной помощи. 
Тренировались, добиваясь чет-
кости, чтобы не было ни одного 
лишнего движения. Это очень 
помогает в сегодняшней работе. 

Вы сказали, что за первый ме-
сяц приняли около 4 тысяч 
пациентов. Это больше, чем 
за такой же период, напри-
мер, в прошлом году?

ИГОРЬ ПАРФЕНОВ: Больше практи-
чески на четверть. Проектная 
мощность нашего нового цен-
тра — прием до 200 пациентов в 
сутки. Мы на нее уже практиче-
ски вышли. Но если возникнет 
объективная необходимость — 
в жизни ведь все бывает, — смо-
жем принять и до 300 больных 
в сутки.  

Пациента скорой помощи достав-
ляют в теплый тамбур, рядом 
с зоной триаж, где его уже ждут.

Вот такой суперсовременный комплекс открылся на севере столицы, в больнице им. В.В. Вересаева.

А К Ц Е Н Т

Самозанятые чаще занимаются 
перевозками, доставкой 
и сдачей квартир в аренду

А К Ц Е Н Т

Каждый пятый больной 
поступает во флагманский центр 
в тяжелом состоянии 

Тем временем

В приложении «Город» заработала платформа, которая помогает само-

занятым найти официальную подработку рядом с домом, с удобным 

графиком и моментальными выплатами, рассказал «РГ» коммерческий 

директор Артур Альберт. По его словам, сейчас есть вакансии грузчи-

ков, курьеров, поваров, фасовщиков и кассиров. В перспективе спи-

сок пополнят предложения для удаленщиков и людей с ограниченны-

ми возможностями.

С мам не будут 
брать деньги 
за детсад и круж-
ки, школьники 
и студенты колле-
джей будут полу-
чать бесплатное 
питание

С первых дней мобилизации Москва открыла центр поддерж-
ки военнослужащих, здесь помогают оформить льготы. 

КСТАТИ

Расписание онлайн-встреч проек-

та «Я — самозанятый 3.0» и ссылки 

для регистрации на них публику-

ются на mbm.mos.ru в разделе 

«Обучение». На этом же портале 

работает цифровая экосистема 

«Все о самозанятости от А до Я», 

где можно найти информацию о 

действующих в Москве мерах под-

держки, сервисах, услугах и обуча-

ющих программах.

КОНКРЕТНО

47-летняя москвичка попала во флагманский центр больницы имени Ве-

ресаева прямо из спортзала — плохо стало во время тренировки. КТ по-

казала, что у женщины произошло кровоизлияние в головном мозге, но 

что стало его причиной? Аневризму — выпячивание стенки сосуда — вы-

явила дополнительно проведенная ангиография. Располагалась 

аневризма во внутричерепном отделе правой внутренней сонной арте-

рии — одного из главных сосудов, питающих головной мозг. Вероятно, 

женщина жила с ней долгие годы, но в этот раз не выдержала физиче-

ской нагрузки и произошло кровоизлияние. Своевременный точный 

диагноз и малотравматичная операция, сделанная под контролем ангио-

графического комплекса через прокол в бедренной артерии, не только 

спасли жизнь пациентки в данный момент, но и минимизировали веро-

ятность разрыва аневризмы в дальнейшем. Через неделю она вернулась 

домой, и сейчас ее жизни и здоровью ничего не угрожает.
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РЕСУРСЫ  Как происходит 
трансформация мирового 
энергетического рынка

ПРАВО НА БОЧКУ

Константин Симонов, 
глава Фонда национальной энергетической 
безопасности, профессор Финансового университета

Западные санкции против России запустили процесс 
создания нового механизма торговли на нефтяном 
рынке. Глобальный рынок пока не разрушен, но он се-
рьезно меняется под давлением принятых запретов и 
ограничений. 

Раньше считалось, что нефтяной рынок чуть ли не 
идеал и подобный механизм торговли нужно создать 
на газовом рынке. Идеологами этого процесса были 
Европа и США. Это подавалось под соусом, что лучшей 
модели торговли энергетическим сырьем и придумать 
нельзя. Торговля нефтью велась практически кругло-
суточно — на бирже Сингапура, потом Лондона, потом 
Нью-Йорка. Работа и фьючерсная торговля «физиче-
ской» нефтью. На рынке также работали свои надеж-
ные перевозчики, страховщики, трейдеры. Все функ-
ционировало как хорошие европейские часы.

Создали этот механизм импортеры нефти, но и до-
бывающим странам вроде было комфортно. Западные 
консалтеры давно убедили российских нефтяников 
в том, как удобно быть частью глобального нефтяно-
го рынка: просто достать нефть из земли да довезти 
ее до порта. А дальше не думай. Швейцарский трейдер 
найдет покупателя, греческий судовладелец ее пере-
везет, а британский страховщик даст страховое по-
крытие. Глобальная машина завертелась, а ты получай 
свою маржу. Сейчас эту систему начали ломать под со-
усом наказания одной страны. Создатели системы ре-
шили: а давайте мы Россию возьмем да и из этого ком-
фортно работающего механизма выкинем.

Однако Россия — слишком заметный участник гло-
бальной нефтяной торговли, чтобы его можно было 
просто так выкинуть. Сразу же меняется структура 
спроса и предложения и возникает нервозность у ази-
атских покупателей. Они понимают, что если России 
не будет на рынке, цена пойдет вверх. Европа заберет 
себе недостающие объемы с Ближнего Востока и Афри-
ки, банально платя премию к рынку. 

Запад начал действовать по принципу Тараса Буль-
бы — «я тебя породил, я тебя и убью». И сам начал уни-
чтожать модель нефтяного рынка, которая де-факто 
позволяла Западу этот самый рынок контролировать. 

Но теперь Запад явно переоценил свои силы. Запу-
стив демонтаж старого рыночного механизма и заста-
вив и страны ОПЕК+, и азиатских импортеров (вклю-
чая Китай и Индию) думать о новых механизмах и пра-
вилах торговли нефтью.

Сейчас происходит «великое переселение нефти по 
планете», которое является признаком демонтажа гло-
бального рынка. Усиливается привязка поставщика к 
покупателю. Рынок краткосрочных контрактов, когда 
ты мог направить товар в любой регион при наличии 
танкеров, на самом деле будет уходить в прошлое. Свя-
зи между продавцами и покупателями будут усили-
ваться. Потому что одни покупатели будут считать 
определенных продавцов политически неправильны-
ми. Думается, что начнется еще и история с арестом 
танкеров. Судоходные маршруты будут более четки-
ми, постоянными. Такие поставки, не исключено, бу-
дут нуждаться и в военно-морском сопровождении. 
Очень быстро будет происходить переход к расчету в 
национальных валютах. Не за горами и создание новой 
системы ценообразования.

Будут появляться национальные страховые компа-
нии. Будет окончательно сформирован незападный 
танкерный флот для перевозок. Появятся новые меха-
низмы и в ценообразовании, и в страховании рисков. 
Задача России — не ждать, когда тот же Китай сам сфор-
мирует под себя выгодную ему систему торговли. Не 
повторить той же ошибки, которую мы уже сделали. 
Тогда просто роль США перейдет к Китаю — страховать 
нефть будут китайские компании, возить  — китайские 
танкеры, расчеты производиться в юанях. И цены бу-
дут определяться где-нибудь на Шанхайской бирже.

Было колоссальной ошибкой, что мы не начали со-
здавать свой танкерный флот раньше. Сейчас надо дей-
ствовать в логике «не было бы счастья, да несчастье 
помогло». Дело в том, что наш прежде основной рынок 
сбыта углеводородов — Европа — действительно наме-
рена отказаться от нефти и газа.

Наши зеленые визионеры поспешили принять 
устремления Европы за общемировой тренд. Что, в об-
щем-то, не удивительно. Европейцы действительно 
мастера в том, чтобы навязывать свою картину мира 
остальному человечеству. Увы, и наши регуляторы дав-
но уже взяли на вооружение чужой взгляд на будущее 
энергетики, исходя из необходимости любыми путя-
ми и России идти курсом ускоренного энергоперехода. 
Я уже неоднократно пытался доказать, что для России 
это просто самоубийственная стратегия. Наши угле-
водороды еще долго будут востребованы — но европей-
ский рынок был тупиковым с точки зрения будуще-
го. Ограничение потребления нефтепродуктов и газа 
вполне вписывается в зеленый курс Брюсселя. 

В масштабе всего мира окончательно оформятся 
два энергетических полюса. Один полюс — энергети-
ческих авангардистов. Это сторонники агрессивного 
энергоперехода, те, кто считает, что эпоха углеводо-
родов прошла. Но все четче заявит о себе и второй по-
люс. Лагерь энергетических консерваторов, который 
будет считать, что главное все-таки доступные и отно-
сительно дешевые энергоносители. В первую очередь, 
это Индия и Китай, которым необходимо поддержать 
развитие экономики нужным количеством энергии и 
топлива. 

Долгие годы Россия интеллектуально поддержи-
вали лагерь энергетических авангардистов, что было 
откровенным чудачеством (ну это все равно как Бра-
зилия прекратила бы играть в футбол и стала бы ярост-
но поддерживать хоккей, заявив, что распускает сбор-
ную по футболу, потому что верит теперь в перспекти-
вы национальной команды по перемещению шайбы на 
льду). Теперь пора срочно становиться одними из лиде-
ров энергетического консерватизма.  

ЭКСПОРТ Под ограничения Запада попало более 17% мировой торговли сырьем

Любо — дорого

П
од различными западны-
ми санкциями оказалось 
более 17% международ-

ной торговли нефтью. Основ-
ная доля — поставки из России. 
Но есть еще Иран, входящий в 
десятку крупнейших экспорте-
ров, а также самая богатая стра-
на в мире по запасам нефти — Ве-
несуэла.

Выбросить такой объем то-
вара с рынка без ущерба для по-
купателей, то есть для себя, не-
возможно. Это прекрасно по-
нимали инициаторы санкций, 
поэтому российскую нефть 
запретили только в Евросоюзе 
и G7, а в остальных странах по-
старались ограничить ее стои-
мость, введя механизм потолка 
цен (сейчас для российской 
нефти он составляет 60 долла-
ров за баррель). США пытались 
договориться с Ираном о сня-
тии санкций, но ничего не полу-

чилось. Частично санкции были 
сняты с Венесуэлы, но желаемо-
го результата пока это не прине-
сло, добыча в стране не растет.

Международная торговля 
нефтью, по данным ОПЕК, со-
ставляет около 42—43 млн бар-
релей в сутки. Россия в янва-
ре отгружала на экспорт около 
5,1 млн баррелей в сутки, Иран 
— 1,8 млн баррелей, Венесуэ-
ла — 0,6 млн баррелей в сутки. 
Причем, как отмечает эксперт 
Института развития техноло-
гий ТЭК Кирилл Родионов, в ап-
реле 2018 года, то есть до санк-
ций, анонсированных Дональ-
дом Трампом, Иран поставлял 
на мировой рынок 2,6 млн бар-
релей нефти в сутки. Для срав-
нения: спрос на нефть в Герма-
нии, крупнейшей стране Евро-
пы по уровню энергопотребле-
ния, в 2021 году составил чуть 
более 2 млн баррелей в сут-

ки. К апрелю 2019 года объем 
иранского нефтяного экспорта 
сократился до 0,4 млн баррелей 
в сутки, но потом поставки ста-
ли расти. Схожая динамика экс-
порта была характерна и для Ве-
несуэлы.

Вся подсанкционная нефть, 
не только российская, торгу-
ется со скидкой, независимо от 
того применяется ли к ней пото-
лок цен. Иран и Венесуэла про-
дают свою нефть Китаю и Индии 
также с дисконтом. Российская 
нефть продавалась со скидкой в 
эти страны задолго до введения 
потолка цен на нее и эмбарго на 
ее импорт ЕС. Как правило, это 
плата за более дорогую логисти-
ку и страховку.

Пока дело касалось только 
Ирана и Венесуэлы, доля такой 
торговли в мире была невелика. 
Но с отнесением российского 
сырья к товарам «пораженным 

в правах», объемы сделок с неф-
тью, цена которой значитель-
но ниже рыночных котировок, 
увеличилась в три раза. Факти-
чески теперь это каждая шестая 
международная сделка по по-
купке нефти.

Поскольку основной объем 
мировой торговли нефти при-
ходится на несколько покупа-
телей — США, Евросоюз, Китай 
и Индию, то получается, что ры-
нок разделился на две части: де-
шевого и дорогого сырья. Стра-
ны, не поддержавшие санкции 
Запада, более половины своих 
потребностей в нефти удовле-
творяют по ценам значительно 
ниже, чем те же США или ЕС.

Как отмечает доцент Финан-
сового университета при пра-
вительстве РФ, эксперт анали-
тического центра ИнфоТЭК Ва-
лерий Андрианов, глобальный 
рынок нефти разделяется на две 
части. Первая из них — это тра-
диционный западный рынок 
(еще вчера претендовавший на 
глобальность), для которого ха-
рактерны высокая волатиль-
ность, наличие существенной 
спекулятивной составляющей 
и мощное воздействие полити-
ческих факторов. 

Второй сегмент, формиру-
емый сегодня, будет включать 
в себя ведущие развивающие-
ся экономики Азиатско-Тихо-
океанского региона (АТР) и дру-
гих регионов планеты, высту-

пающие в роли покупателей, и 
крупнейших производителей 
углеводородного сырья, мно-
гие из которых уже находят-
ся под западными санкциями 
(Россия, Иран, Венесуэла). На 
этом рынке будут действовать 
справедливые равновесные 
цены, установленные на осно-
ве баланса спроса и предложе-
ния, устраивающие продавца и 
покупателя, а также лишенные 
спекулятивной составляющей и 
премий за политические риски. 
Уже в силу этих факторов цены 
в этом сегменте будут ниже, чем 
в западном секторе фрагменти-
рованного рынка, считает Ан-
дрианов.

Дешевые энергоресурсы — 
это низкая инфляция, разви-
тие промышленности и бизне-
са и экономический рост. До-
рогие энергоресурсы — это рост 
цен, эмиграция промышленных 
предприятий и стагнация. Сей-
час дешевые энергоресурсы по-
лучают страны, которые и так 
показывали рекордный эконо-
мический рост в последние два 
десятилетия, а дорогие остают-
ся странам, пусть и богатым, но 
экономика которых росла ниже 
среднемирового показателя.

По мнению Андрианова, 
фрагментация рынка означает 
не только и не столько разделе-
ние товарных потоков на запад-
ный и восточный, сколько фор-
мирование новых независимых 

от воли ЕС и США инструмен-
тов обеспечения функциони-
рования нефтегазовых рынков. 
Запад теряет рычаги контроля 
над глобальным рынком энер-
горесурсов. Отсюда и его по-
следние действия, связанные с 
установлением потолков цен. 
С одной стороны, это попыт-
ка перейти от косвенных к пря-
мым методам управления рын-
ками. С другой стороны, пото-
лок цен на ту же нефть — это по-
пытка затормозить формирова-
ние независимого восточного 
сегмента рынка с его низкими 
ценами и перенаправить пото-
ки сырья в серую зону. Потолок 
цен подразумевает, что Запад 
будет закрывать глаза на источ-
ник происхождения нефти, если 
она будет поступать в западные 
страны по низким «потолоч-
ным» ценам.

Цены на нефть из-за санкций 
будут расти. Как отмечает Роди-
онов, санкции снижают предло-
жение на мировом рынке, что 
отчасти играет на повышение 
цен. Это было особенно замет-
но в 2018 году, когда санкции в 
отношении Ирана стали одной 
из главных причин роста сто-
имости Brent. По мнению экс-
перта, в долгосрочной перспек-
тиве для рынка определяющим 
фактором становится рост до-
бычи в странах, не затронутых 
санкциями. Например, в Гайа-
не — южноамериканской стра-
не, где за последний год добыча 
выросла со 120 тыс. баррелей в 
сутки до 350 тыс. баррелей, а к 
2027 году должна будет достиг-
нуть 1 млн баррелей в сутки. 
Правда, все неподсанкционные 
страны, которые могут серьез-
но увеличить добычу нефти, не 
принадлежат к кругу стран ЕС 
или США, поэтому исключить 
их попадание под санкции так-
же невозможно.   

СЫРЬЕ Станут ли санкции причиной снижения добычи нефти в России

Не бурите в голову

С
н и ж е н и е  д о б ы ч и 
нефти в России с 
сегодняшних 10,5 
млн баррелей в сут-
ки до 5,5 млн бар-
релей к 2035 году и 
до 2,5 млн баррелей 
в сутки к 2050 году 
прогнозирует кор-

порация BP в Energy Outlook 
2023 в двух из трех сценариев 
развития мировой энергетики.

Причинами такого сильного 
снижения производства, по мне-
нию BP, станут события 2022 
года, приведшие к изоляции Рос-
сии, — прямые и косвенные санк-
ции в отношении импорта на-
шей нефти, а также отсутствие 
доступа отечественных компа-
ний к зарубежным технологиям 
и западным инвестициям.

По третьему сценарию паде-
ние будет не таким серьезным, 
хотя все равно сильным и выше, 
чем ожидают в России, до 8,5 
млн баррелей в сутки к 2035 
году и до 7 млн баррелей в сутки 
к 2050 году.

Все три сценария для нашей 
страны можно назвать крити-
ческими, поскольку добыча и 
экспорт нефти — основной ис-
точник доходов нашего бюдже-
та. Более того, рост нефтяной от-
расли дает стимул для развития 
промышленности, транспор-
та и создания инфраструктуры. 
Впрочем, глядя из сегодняшне-
го дня, все три варианта прогно-
зов кажутся маловероятными, 
и даже возникает недоумение, 
как их могли сделать аналити-
ки компании, работающей на 
нефтяном рынке более ста лет. 
На самом деле никакого проти-
воречия или ошибки нет, просто 
BP, как европейская компания, 
берет за отправную точку своих 
рассуждений европейский ры-
нок, считая, что весь остальной 
мир будет развиваться по обра-
зу и подобию Европы.

По первому сценарию BP — 
Net Zero (Абсолютный ноль) 
— к 2050 году выбросы CO2 в 
мире снизятся на 95%. По вто-
рому, Accelerated (Ускорен-
ный) — на 75%. По третьему, New 
Momentum (Динамичный) — на 
30%. Для Европы все три сцена-
рия вполне правдоподобны, если 
только не вдаваться в проблему 
поиска средств в условиях за-
медляющейся экономики, кото-
рые придется вкладывать в реа-
лизацию этих планов. Но мы сей-
час говорим не об этом. 

Отказ от российских энерго-
ресурсов — вещь сама собой ра-
зумеющаяся для Европы и США, 
но никак не для большинства 
стран Азии, Латинской Амери-
ки, Океании или Африки. Им не 
нужно искать замену нашему 
сырью, а в некоторых случаях 

дешевые российские энергоре-
сурсы — единственный способ 
поднять экономику. Ветровые 
или солнечные электростан-
ции и энергия, ими вырабаты-
ваемая, оказываются для этих 
стран слишком дороги.

Да, Китай, крупнейший по-
требитель российского сырья, 
развивает возобновляемые ис-
точники энергии (ВИЭ) и элек-
тротранспорт, но на фоне ре-
кордов в этих областях стоит 
помнить, что эта страна до сих 
пор сидит на угольной генера-
ции. Даже в планах по достиже-
нию углеродной нейтральности 
у Китая стоит 2060 год. А это та-
кой срок, когда, как известно, 
«либо ишак сдохнет, либо пади-
шах умрет». Причем даже в этих 
планах до 2030 года выбросы 
CO2 в Китае будут расти. И уж 
точно в ближайшей перспекти-
ве он не собирается отказывать-
ся от дешевых российских неф-
ти, газа и угля. Как, впрочем, не 
откажется от американских или 
ближневосточных. Главный фак-
тор — низкая цена.

Европа сама себя лишила та-
кого преимущества по полити-
ческим причинам. В этом году 
ЕС очень помогла теплая зима 
и медленно выходящий из пан-
демии Китай. Но ведь звезды 
не всегда складываются благо-
приятно. Но даже при таком 
их стечении газ, нефть и уголь 
для Европы слишком дороги. А 

основную часть приходится им-
портировать, что всегда дороже. 
Это, а не климат, одна из глав-
ных причин, по которой нефти и 
газу в Европе ищут замену.

Резкий рост цен на какой-то 
сырьевой товар всегда приво-
дит к определенному снижению 
потребления и поиску альтерна-
тив, отмечает руководитель Цен-

тра развития энергетики (Центр 
РЭ) Кирилл Мельников. Пока 
энергетический кризис ограни-
чен газовым сегментом, тогда 
как в нефти мы наблюдаем про-
сто цикл роста цен после много-
летнего недоинвестирования. В 
2022 году цены на нефть не под-
нялись даже выше максимума 
2008 года, хотя с тех пор доллар 
изрядно подешевел из-за инфля-
ции. Сейчас в мире есть некото-
рый дефицит энергоносителей, 
хотя размер этого дефицита в 
2023 году пока неясен и будет 
зависеть от степени замедления 
экономики западных стран. В 

подобных ситуациях рыночные 
игроки будут инвестировать в 
те сегменты, которые принесут 
им наибольшую отдачу — в Евро-
пе это, вероятно, будут ВИЭ, то-
гда как в Азии, скорее всего, неф-
тегаз. Пока нельзя однознач-
но утверждать, что мир в целом 
будет быстрее отказываться от 
углеводородов. Единственным 

очевидным бенефициаром кри-
зиса стала атомная энергетика, 
которая, видимо, получит под-
держку почти повсеместно, от-
мечает Мельников.

При этом снижение добычи 
нефти из-за санкций в России в 
этом году, конечно, неизбежно. 
Дело не только в самой нефти, 
но и в нефтепереработке, про-
дукты которой также экспор-
тировались в основном в Евро-
пу. А после решения России с 
марта сократить добычу на 500 
тыс. баррелей в сутки, как от-
вет на санкции Запада, сниже-
ние производства уже почти 

свершившийся факт. Ранее на-
зывалась цифра 490 млн тонн в 
год, как возможный объем до-
бычи нефти в 2023 году. Это на 
8,5% ниже, чем в 2022 году. Но 
вот будет ли сокращаться произ-
водство и дальше и станет ли это 
результатом санкций, большой 
вопрос.

По мнению Мельникова, ре-
шающее значение для динамики 
российской добычи будут иметь 
не технологические или санкци-
онные факторы, а уровень на-
логообложения. Себестоимость 
добычи в России одна из самых 
низких в мире, и это едва ли из-
менится — вопрос в том, какую 
долю выручки государство на-
мерено забирать у нефтяной от-
расли, или, иными словами, ка-
кой уровень добычи будет наи-
более выгодным для бюджета. 
Очевидно при этом, что госу-
дарство не заинтересовано в па-
дении добычи, но может быть 
и не заинтересовано в ее росте, 
если при этом сократятся нало-
говые поступления. Вероятнее 
всего, добыча в России сохра-
нится на уровне 9—10 млн бар-
релей в сутки, чем упадет до 6 
млн баррелей.

Как отмечает Мельников, эф-
фект санкций в контексте неф-
тяной отрасли будет скорее 
ослабевать, чем нарастать. Сей-
час основные проблемы связа-
ны с логистикой, и они, очевид-
но, могут быть решены в тече-

ние 2—3 лет путем постройки 
танкеров и, возможно, новых 
нефтепроводов. Хотя Россия 
потеряла доступ к некоторым 
наиболее современным запад-
ным технологиям в добыче, у 
нее остается возможность заку-
пать огромное количество обо-
рудования в Китае, к тому же и 
так большая часть стандартного 
оборудования на месторожде-
ниях была российской.

При этом недооценивать 
запрет на доступ к технологи-
ям едва ли возможно. Именно их 
не хватает для разработки труд-
ноизвлекаемых запасов (ТРИЗ) 
нефти. Оценки их доли в общих 
запасах нефти в России разнят-
ся от 20 до 65%. По данным Ро-
снедр, в 2020 году на ТРИЗ при-
шлось 43% от всей добычи неф-
ти в стране. Но цифра могла 
быть больше, поскольку на этот 
год пришлось максимальное 
сокращение добычи нефти по 
сделке ОПЕК+, в которой участ-
вовала Россия, а в первую оче-
редь сокращали добычу именно 
на месторождениях с ТРИЗ. По 
словам вице-премьера Алексан-
дра Новака, на долю ТРИЗ при-
ходится не менее 17% от запа-
сов нефти России. Но вот в чем 
единодушны все — это, что доля 
ТРИЗ в нашей стране постоян-
но увеличивается. Собственные 
технологии для их добычи по-
степенно появляются, но пока 
процесс идет медленно.  

А К Ц Е Н Т

Снижение добычи нефти из-за санкций 
в России в этом году неизбежно,  
но добыча, скорее всего, сохранится 
на уровне 9—10 млн баррелей в сутки

А К Ц Е Н Т

Каждая шестая международная сделка 
по покупке нефти заключается с дис-
контом, мир разделился на два рынка — 
дешевой и дорогой нефти
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ПРЕМИЯ 

Правительство 
отметило 
создателей 
новых 
пищевых 
технологий 

МЕНЮ 
КРАЙНЕГО 
СЕВЕРА
Юрий Медведев 

«Продукты для Арктики» — так 
условно можно назвать работу, 
которая среди еще 12 победи-
телей получила премию прави-
тельства РФ в области науки и 
техники. Как сказано в аннота-
ции, «созданы и внедрены но-
вые эффективные технологии и 
оборудование для переработки 
и хранения сельскохозяйствен-
ного сырья, систем контроля и 
управления качеством пище-
вой продукции, обеспечиваю-
щей здоровье нации, импорто-
замещение и продовольствен-
ную безопасность России».

Но сами авторы именно на 
Арктике делают особый акцент. 
Ведь этот регион — один из при-
оритетов развития России на 
долгую перспективу. Во многих 
институтах сегодня создается 
новая современная техника, 
которая позволит работать в 
сложнейших северных услови-
ях эффективнее и  быстрее, не 
нанося ущерба чувствительной 
природе. Но освоение этих тер-
риторий — это не только и даже 
не столько «железо». Это преж-
де всего люди, которым надо со-
здать в Арктике максимально 
комфортные условия.

— Сейчас в эти районы уже 
начался приток трудоспособ-
ного населения из разных 
регионов страны. Им надо 
обеспечить нормальное, пол-
ноценное питание, — говорит 
руководитель удостоенного 
премией коллектива, профес-
сор Росбиотеха Геннадий Семе-
нов. — У каждого человека свое 
предпочтение, свое «меню». 
Но удовлетворить в северных 
условиях эти вкусы, особенно 
свежими продуктами, крайне 
сложно, ведь доставка сюда 
большая проблема.

Ученые предложили вари-
ант ее решения -- сублимиро-
ванные продукты. Их получа-
ют с помощью вакуумной суб-
лимационной сушки. Продукт 
вначале замораживают, затем 
в вакууме обезвоживают до 
влажности в несколько процен-
тов. Такая технология сохраня-
ет 85—95 процентов витаминов 
и полезных веществ. Для хра-
нения не нужны холодильни-
ки. В герметичном пакете та-
кие продукты могут находить-
ся несколько лет. Кроме того, 
во много раз уменьшается их 
масса. Скажем, в растительном 
продукте около 90 процентов 
влаги, поэтому из 10 кг исход-
ного получается 1 кг «субли-
мации». А значит, во много раз 
сокращается масса груза при 
транспортировке. Отметим, 
что высушенные ягоды и фрук-
ты можно добавлять в каши, 
мюсли, снеки и т.д. А это огром-
ный рынок. 

Кто-то может вспомнить, 
что сублимационная сушка 
имеет 100-летнюю историю. 
Что на эту технологию в нача-
ле XX века получил патент наш 
ученый Александр Лаппа-Стар-
женецкий. Что в СССР та-
кую продукцию выпускали 
несколько заводов. Но в 90-х го-
дах часть предприятий закры-
ли, часть осталась в бывших 
республиках. Так что отрасль 
пришлось создавать заново. 
Для этого была сформирована 
сборная команда  науки и биз-
неса. Она сумела превратить 
идеи в «железо», создать прин-
ципиально новые производства 
с современным оборудовани-
ем, усовершенствовать техно-
логии, расширить ассортимент 
продукции и ее масштабы. 

— Нами созданы рецептуры 
специальных продуктов для 
людей с повышенными  нагруз-
ками, в частности спортсменов, 
а также работающих в тяжелых 
условиях, — говорит Семенов. 
— Для этого созданы цифровые 
двойники продуктов, на них мы 
подбирали наилучшие сочета-
ния компонентов.

Российские сублимирован-
ные продукты еще до введения 
санкций вытеснили с нашего 
рынка итальянцев и немцев, на-
чинают теснить китайцев. Так 
что работают на импортозаме-
щение по полной программе. •

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Ольга Казакова: Когда мне говорят: 
«Вы перегрузите детей трудом», я очень удивляюсь

Задумались о школе 

Мария Агранович  

Ш
кола сегодня 
бурлит: учите-
ля,  родители 
и ученики ча-
сто даже не пы-
таются понять 
д ру г  д ру га  и 
постоянно спо-
рят. Кому-то не 

нравится, что его ребенок моет 
доску,  кого-то постоянно «до-
стают» одноклассники, и не-
редко в этой борьбе крайним 
становится учитель. Смогут ли 
многочисленные предложения 
в закон об образовании решить 
эти и другие острейшие пробле-
мы школы? Об этом «Россий-
ская газета» беседует с пред-
седателем Комитета Госдумы 
по просвещению Ольгой Каза-
ковой.

Ольга Михайловна, президент 
подписал закон об интегра-
ции новых регионов в систему 
российского образования. Что 
здесь главное?

ОЛЬГА КАЗАКОВА: Самое главное — 
выбор. Когда я была в Мариупо-
ле, в Запорожской области и 
встречалась с ребятами и роди-
телями, многие просили: дайте 
нам право выбора, мы еще не го-
товы к ЕГЭ. А другие, напротив 
— хочу сдать ЕГЭ и сразу пойти 
в вуз. Мы такую систему уже 
прошлым летом смогли сделать. 
Даже там, где всего пара чело-
век хотели сдавать Единый, Ро-
собрнадзор дал все техниче-
ские возможности. Установили 
всю электронику, к общей си-
стеме подключили, специали-
сты выехали на места. Практика 
есть, система разработана. Те-
перь мы закрепили ее законода-
тельно. Но самое главное — это 
переходный период до 2026-го. 
Для того, чтобы синхронизиро-
вать  абсолютно все — от назва-
ний учреждений до всех образо-
вательных программ. В Крыму 
мы брали на это пять лет. Здесь 
справимся за четыре. Посколь-
ку опыт уже есть.

У нас есть и в приграничных 
регионах школы, где из-за вра-
жеских обстрелов у выпускни-
ков не было условий нормально 
подготовиться к аттестации. И 
здесь мы, конечно, должны по-
мочь им. Дать выбор по экзаме-
нам. Готовим и эту норму.

Вы автор идеи «Разговоров о 
важном» для взрослых. Чест-
но, многие не совсем понима-
ют, что это и как может 
быть? Новый формат роди-
тельских собраний? Но роди-
телей и на обычные-то не до-
зовешься… 

ОЛЬГА КАЗАКОВА: Отчасти поэтому 

идея и родилась на встрече с На-
циональной родительской ассо-
циацией. Смотрите, с сентября 
в школах каждую неделю про-
водятся классные часы «Раз-
говоры о важном» — для детей. 
Там ребята обсуждают с учите-
лями актуальные и важные для 
них события, узнают интерес-
ные факты из истории страны. 
Иногда дети пытаются продол-
жить этот разговор дома, а ро-
дители и готовы поучаствовать, 
но не понимают, что именно об-
судить, не знают, как тема дава-
лась в школе. Мы хотим помочь. 

О чем будем говорить? 
ОЛЬГА КАЗАКОВА: Например, о ста-
тусе учителя, об уважении к 
нему. Без помощи родителей, 
которые в семье будут напоми-
нать об этом, нам будет слож-
но. Многие родители беспоко-
ятся, что сейчас дети перестали 

читать. Давайте проговорим и 
это! Буллинг — важная тема? Но 
я уверена, что большинство ро-
дителей даже не знают, что это 
волнует их детей.

Конечно, здесь не может 
быть никакой «обязаловки» — 
все по желанию родителей. Но 
уж если мы предлагаем встре-
чи — должны к ним готовиться 
профессионально. Например, 
приглашать спикеров, готовить 
статистику, чтобы делать наше 
общение максимально интерес-
ным и полезным. 

В Госдуме обсуждают трудо-
вое воспитание в школе: по-
правки разрешают привле-
кать к труду с согласия учени-
ка или его родителя. Дружно 
моем полы и собираем листья 
на субботниках? Но некото-
рые родители очень насторо-
женно к этому относятся. 

ОЛЬГА КАЗАКОВА:  Именно «неко-
торые». Потому что за» укреп-
ление этой темы  — все-таки  
большинство родителей, а еще 
бабушек и дедушек. Они-то уж 
точно очень хорошо понимают, 
что  труд — основа. 

Хочется, чтобы и родители, 
и дети услышали: речь идет об 
общественно полезном труде, 
а не о том, что дети будут заме-
нять собой технический персо-
нал — уборщиц или садовников. 

Мы говорим, в первую очередь, 
о традиционных дежурствах в 
классе, столовой или раздевал-
ке, о субботниках. О том, что по-
сле обеда нужно убирать за со-
бой посуду, выкидывать мусор 
в урну… Это элементарные ба-
зовые вещи. Поэтому когда мне 
говорят: «Вы перегрузите детей 
трудом», я очень удивляюсь. 
Никаких искусственных «оп-
ций» никто придумывать не со-
бирается. Но что я точно знаю: 
наряду с настороженными ро-
дителями есть масса тех, кто 
чуть не плачет: «Научите детей 
хоть чему-нибудь, у нас дома не 
получается!» И я их понимаю.  
Сейчас время очень быстрое, 
родителю легче что-то сделать 
самому: помыть чашку, собрать 
игрушки в детской, чем вовле-
кать в это ребенка. А школа мо-
жет заняться этим профессио-
нально. 

Никто не заставит ребенка 
копать яму для забора или мыть 
окна. Но если ты встал ногами 
на стул и его испачкал, то нет 
ничего страшного и криминаль-
ного в том, чтобы взять тряпку 
и протереть стул. Выйти на суб-
ботник убраться вокруг шко-
лы — в чем проблема? Понятно, 
что если у ребенка аллергия на 
пыль, пыльцу или болит спина, 
он не будет участвовать в рабо-
те, учителя проследят.  Возраст-
ные особенности и особенности 
здоровья должны учитываться 
везде.  

А что с уроками технологии? 
Ведь они раньше были урока-
ми «труда». А сегодня часто 
это странный гибрид азов ин-
форматики и моделирования.

ОЛЬГА КАЗАКОВА: Конечно, на тех-
нологии дети должны получать 
те навыки, которые пригодятся 
в жизни каждому. Я была в од-
ной школе в  поселке Мирный 
Карачаево-Черкесии — какой 
там класс технологии! Там чтут 
традиции, где заложено, что де-
вочка — это будущая мама, буду-
щая хозяйка, она должна уметь 
готовить. И раз уж есть урок, 
раз уж есть часы, так почему 
бы не научить ребенка основам 
традиционной кулинарии? За-
купили оборудование для дев-
чонок — они и сами себя уверен-

но чувствуют, и при этом дома 
помогают. Для ребят станки ку-
пили. Но представьте, что сего-
дня многим мальчишкам не зна-
комо слово «пассатижи»!

И ведь здесь наша, взрослых, 
ответственность, когда дети, по-
взрослев, скажут нам: «А поче-
му вы нас этому не научили?»    

Мы привыкли говорить о бул-
линге среди детей, но, оказы-
вается, травля может кос-
нуться и педагога: учителей 
«доводят», включают камеру 
на телефоне и потом выкла-
дывают в Сеть. Как защи-
тить учителя? 

ОЛЬГА КАЗАКОВА: В отношении учи-
телей дети, порой, жестоки: 
один готовит телефон, второй 
запускает сценарий, третий в 
этом сценарии участвует. Это 
просто унизительно для учите-
ля, что ребенок может достать 
телефон в какой-то неловкий 
момент и начинать снимать. 

При этом предложи кто-то 
сейчас, например, в классах 
установить видеокамеры, роди-
тели возмутятся. Получается, 
детей снимать без разрешения 
нельзя, а учителей — можно?  

С этим нужно заканчивать. 
Мы ищем сейчас возможный 
юридический вариант. Сего-
дня у нас на многие вещи нуж-
но согласие родителей. А вот со-
гласия учителя что-то никто не 
спрашивает. Я считаю, что на 
уроке вообще не должно быть 
никаких фото- и видеосъемок, 
если учитель не согласен с этим. 
Урок — это не ТикТок. Это учеб-
ный процесс. И давайте всегда 
помнить об этом. Только раз-
решенная съемка «по делу», 
например, заснять что-то, что-
бы дома повторить.

Председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин отметил, 
что сегодня подготовка каче-
ственных айтишников долж-
на идти уже со школы. Мы к 
этому готовы? 

ОЛЬГА КАЗАКОВА: Бесспорно, нам 
необходимо укреплять себя в 
актуальной сейчас области ин-
формационных технологий. У 
нас уже есть прекрасные про-
граммисты, но надо сделать так, 
чтобы их было достаточно, что-
бы вести экономику вперед.

Конечно, школьный урок ин-
форматики — это в большей сте-
пени урок — знакомство с ИТ-о-
траслью. Но там, где работа-
ют сильные учителя, он может 
стать хорошим заделом для бу-
дущей профессии.

Кроме того, в 2022 году мин-
цифры запустило федеральную 
двухгодичную программу по 
программированию для учени-
ков 8—10 классов, и мы заложи-

ли на нее значительные суммы в 
федеральном бюджете. Это бес-
платно, внеурочно, для тех, кто 
хочет идти дальше в ИТ. Заявку 
можно подать на Госуслугах. Это 
и онлайн-занятия, и очные уро-
ки. Задача — охватить не менее 
200 тысяч детей. Но мы смотрим 
дальше. Окончил ребенок эти 
курсы. И что? Я за «бесшовное» 
образование: давайте и дальше 
помогать ему идти этой доро-
гой, раз мы дали ему хорошую 
базу! Как? Возможно, если ре-
бенок поступает в колледж, при-
нимать его не на первый курс, а 
сразу на второй по направлению 
ИТ. Так мы быстрее получим 
специалиста. Нельзя, чтобы та-
кие курсы превратились в про-
сто кружок по интересам. 

То же самое с вузами. Да-
вайте смотреть, чему мы уже 
научили, и учитывать это при 
поступлении. 

Словом, нужно сделать мак-
симум, чтобы молодые про-
граммисты быстрее приходили 
в профессию. Если ребенок со-
вершеннолетний и уже хочет ра-
ботать, - помогать ему с частич-
ным трудоустройством. Вместе 
с Комитетом по молодежной по-
литике мы занимаемся тем, что-
бы трудоустройство подростков 
было более комфортным.

Принят закон о «золотом 
стандарте» образования. 
Сейчас ведется работа по фе-
деральным программам. Вы 
уже встречались с учителя-
ми, обсуждали? 

ОЛ Ь ГА  К АЗ АК О В А :  Педагоги сей-
час знакомятся с программа-
ми, изучают. И мы готовы вы-
слушать их предложения. Я го-
товлюсь к этой встрече, обяза-
тельно соберемся. И в первую 
очередь — с учителями истории, 
литературы, русского языка, 
обществознания, географии, 
ОБЖ, тех шести предметов, ко-
торые мы особо защитили в за-
коне о Федеральных основных 
образовательных программах. 

Если что-то надо поправить, 
если будет общий «сигнал» — 
обсудим с минпросвещения, 
внесем правки и перерегистри-
руем в минюсте. Это непростой 
процесс, но рабочий.

Но отмечу: изменений в про-
граммах немного, в частности, 
добавилось несколько произ-
ведений по литературе, в том 
числе роман Фадеева «Молодая 
гвардия». Но стандарты, цели, к 
которым мы должны прийти на 
выходе из школы, — те же. •

Ответственность взрослых в том, 
чтобы дети, повзрослев, не сказали: 
«Почему вы нас этому не научили?».

Снимки показали изменения на внешней поверхности грузо-
вого корабля. 

Ольга Казакова: Трудовое воспитание — это базовые вещи. Убрать за собой посуду, вытереть стол. Что сложного? 
Выкидывать мусор в урну… Это элементарно. 

А К Ц Е Н Т

На уроке не должно быть никаких фото- 
и видеосъемок, если учитель 
не согласен. Урок — это не ТикТок. 
Давайте помнить об этом

В сублимирован-
ном продукте 
остается 
до 95 процентов 
витаминов 

МЕЖДУ ТЕМ

24 февраля с Байконура планируется пуск ракеты с беспи-

лотным «Союзом МС-23». На этом  корабле россияне 

Сергей Прокопьев и Дмитрий Петелин, а также американец 

Фрэнк Рубио вернутся в сентябре на Землю. 

РАКУРС 

Упражнения с гантелями 
омолаживают мышцы

Полезный груз

Андрей Меркулов 

Что нагружать мышцы полезно для здоровья, сегодня 
знает каждый школьник. Это почти аксиома. Но уче-
ные пошли дальше. Американские биологи доказали, 
что упражнения с отягощениями имитируют эффект 
омолаживающих молекул. Такой вывод ученые сдела-
ли,  изучая у мышей так называемые факторы Яманаки 
— четыре белка: Oct3/4, Sox2, Klf4 и c-Myc. Как извест-
но, они могут возвращать некоторые виды клеток в со-
стояние стволовых. Ранее в исследованиях было пока-
зано, что у грызунов факторы Яманаки способны смяг-
чить признаки старения. Исследователи сравнили ста-
реющих мышей, у которых имитировали работу с  отя-
гощениями, с генетически модифицированными мы-
шами, в организме которых нарабатывались факторы 
Яманаки. Оказалось, что упражнения меняют состав 
веществ в мышечных клетках аналогично факторам 
Яманаки, делая их более похожими на молодые. Тем не 
менее, по мнению ученых, никакие  «искусственные 
штучки» никогда не смогут заменить эффекты тре-
нировок. Они —  самое сильное лекарство, которое у 
нас есть.  Исследование опубликовано в The Journal of 
Physiology. •

Вопрос ребром

Предложено снизить требования к уровню русского языка для абитуриен-
тов инженерных направлений, чтобы они могли все силы кинуть на подго-
товку по физике. Как думаете, это поможет? 
Казакова | Два наших образовательных министерства, которые сейчас 

этим занимаются, опираются не на эмоции, а на статистику. Знаю, есть 

те, кто переворачивает тему: мол, язык инженерам не нужен. Это не так. 

Полагаю, когда  министерство принимало это решение, то исходило из 

задачи не потерять ребят — физиков, математиков, которые именно в 

этих предметах сильны. Возможно, ребята, которые хотят поступать на 

технические направления с профильной физикой, где-то проседают по 

гуманитарным предметам, и это тормозит их дальнейший рост. Но это 

же не говорит о том, что нужно снизить изучение русского языка. Ни в 

коем случае! И школьная программа по русскому языку не меняется. 

Но если у нас есть физик, который крут именно в этом предмете, но не-

важно написал сочинение, логичнее за основу брать его профильный 

предмет. Уверена, человек, увлеченный своим делом, точно потом на-

верстает еще во взрослой жизни то, что, возможно, «прозевал» в шко-

ле. Просто почувствует, что ему чего-то не хватает и сам начнет дого-

нять. Повторю: это никак не отменяет внимания к русскому языку. 

ОРБИТА «Прогресс МС-21» 
подвергся внешнему 
воздействию?

Из космоса 
прилетело

Наталия Ячменникова

Ситуация с повреждением на орбите сразу двух россий-
ских космических кораблей без преувеличения может 
служить сценарием для самого крутого космическо-
го блокбастера. Так, по предварительным данным РКК 
«Энергия», грузовой «Прогресс МС-21», как и ранее пи-
лотируемый «Союз МС-22», подвергся внешнему воз-
действию. 

Напомним: на обоих кораблях из-за неожиданной 
разгерметизации испарилась охлаждающая жидкость и 
нарушился режим терморегулирования. С повреждени-
ем «Союза» специалисты уже разобрались: исследова-
ния показали, что в радиатор приборно-агрегатного от-
сека корабля врезался спорадический микрометеороид. 
В расследовании той нештатной ситуации «Роскосмосу» 
помогло NASA: при осмотре камерами станционного ма-
нипулятора SSRMS было обнаружено и заснято отвер-
стие размером около 0,8 мм. 

Что касается «Прогресса», то он также был осмот-
рен оптикой 17-метровой руки-манипулятора. Но наи-
более подробная фото- и видеосъемка были проведены 
после отстыковки от МКС 18 февраля. Как только грузо-
вик отошел от станции, космонавты Сергей Прокопьев 
и Дмитрий Петелин с помощью системы телеоператор-
ного управления развернули корабль и сфотографиро-
вали место поломки. Снимки  показали изменения на 
внешней поверхности корабля, в том числе на радиаторе 
приборно-агрегат-
ного отсека и пане-
лях солнечных ба-
тарей. Как сообща-
ет «Роскосмос», на 
них обнаружены от-
верстия, которые не 
фиксировались ни 
при изготовлении 
«Прогресса МС-21» 
на заводе, ни во вре-
мя его подготовки 
к запуску на Байко-
нуре, ни при полете 
и стыковке кораб-
ля с МКС. Заметим: диаметр «дырки» в радиаторе очень 
приличный — примерно 12 мм. Больше, чем на «Союзе 
МС-22».

Госкомиссия продолжает анализ обеих нештатных 
ситуаций. Рассматриваются все версии. Чтобы исклю-
чить брак при производстве, РКК «Энергия» проанали-
зировала историю замечаний к системе терморегулиро-
вания кораблей «Союз» и «Прогресс» за последние пят-
надцать лет. «Замечаний, которые могли бы привести к 
такой нештатной ситуации, выявлено не было. Резерв 
надежности системы терморегулирования составляет 
один год с момента запуска корабля, поэтому система 
гарантированно надежна в расчетных условиях ее экс-
плуатации», — следует из доклада предприятия.

Имитация повреждения на «Прогрессе МС-21» за-
планирована в ряде наземных экспериментов. Это по-
может не только расставить точки над «i», но и выра-
ботать контрмеры. Аналитики подчеркивают: случаи 
пробоя микрометеороидом космического корабля или 
станции происходили и ранее. Но еще никогда не при-
водили к столь серьезным последствиям. При этом пока 
ни у одной страны в мире нет системы наблюдения, поз-
воляющей отслеживать «камушки» столь малых разме-
ров — около 1 мм. Несутся они с бешеной скоростью 7 км/
сек. Для сравнения: скорость пули  —  300—800 м/с. И одно 
дело, если метеороид пролетает по касательной. Совсем 
другое, когда встречным курсом. •

Обнаруженные 
отверстия не фик-
сировались 
ни на заводе, 
ни при подготовке 
корабля к полету 
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— Публикацию комментирует 
Евгений Ямбург
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ТЕАТР В РАМТе представили спектакль 
по роману Марины Степновой 

Три женщины 
Лазаря

Инга Бугулова 

Р
оман «Женщины Ла-
заря» Марины Степ-
новой вышел в свет в 
2011 году, а в следую-
щем — стал лауреатом 
премии «Большая кни-
га». С тех самых пор 
предпринимались по-
пытки перенести его 

на театральные подмостки, но 
довольно робкие — где-то эски-
зы, где-то читки… Первыми на 
большой сцене популярную се-
мейную сагу (о количестве ее 
поклонников, наверное, упоми-
нать излишне, достаточно ска-
зать, что текст переведен на 25 
языков) воплотили Российский 
академический молодежный 
театр (РАМТ) и режиссер Алек-
сей Золотовицкий. Получил-
ся душевный спектакль, в ко-
тором все, как в нашей жизни, 
где человеческое счастье порой 
проглядывает через неподдель-
ную боль.

Главный герой этой поста-
новки, без сомнения, — сам 
текст романа. Вспомним из-
вестный упрек в том, что Ма-
рина Степнова пишет «избы-
точно хорошо», но если это и 
так, то в театрализованном про-
странстве эта избыточность 
оказалась как раз к месту. Текст 
словно убаюкивает зрителя, 
укутывает его в такой вроде бы 
знакомый, но вместе с тем со-
всем не бытовой мир (эту гра-
ницу подчеркивают зеркальные 
стены). И — снова странно! — это 
при том, что раз за разом мы бу-
дем слышать нарочито насущ-
ные выдержки из книги «Пода-
рок молодым хозяйкам» Еле-
ны Молоховец. Она — настоль-
ная сразу у двух «женщин Ла-
заря», некое связующее звено 
между поколениями, а их здесь 
несколько: сага охватывает по-
чти весь ХХ век.

Итак, великий советский 
ученый Лазарь Линдт — гений-
самоучка, оставивший неизгла-

димый след в судьбах трех со-
вершенно разных женщин. Его 
самого на сцене нет — и это осо-
знанное режиссерское реше-
ние, ведь роман, в конце кон-
цов, не о нем. Он присутствует 
исключительно в виде гипсово-
го бюста и напоминает усред-
ненного ученого с портретов в 
школьном классе. Лишь иногда 
молодого Лазаря играет Анто-
нина Писарева, исполняющая 
роль его внучки — Лидочки. Она, 
как мы знаем из романа, точная 
копия своего деда, и актрисе до-
статочно надеть круглые очки, 
поднять до носа ворот тулупа — 
и мы прекрасно представляем, 
каков был виновник всех бед.

Хотя — почему же именно 
бед? Кому-то Лазарь принес и 
счастье. Вообще счастье в этом 
спектакле, конечно, олицетво-
ряет Маруся — жена ученого, 
который взял подающего наде-
жды юношу под крыло и посе-
лил в своем доме. В ней — теп-
ло домашнего уюта и такая ис-
кренняя простота веры, в ней 
— забота и бескорыстная лю-
бовь, да и сама жизнь тоже в 
ней. Бесприютный Лазарь, по-
чувствовав это все кожей, ко-
нечно, отдал свое сердце втайне 
этой, намного старше его само-
го, женщине. А она, страдающая 
от бездетности, восприняла его 
появление в своей жизни как от-
вет на молитвы и полюбила как 
родного сына.

Марусю изумительно игра-
ет Анна Ковалева, с ее появле-
нием на сцене необъяснимым 
образом становится тепло. Фон 

жизни Маруси — дом. Огромный 
гостеприимный стол, поднима-
ющееся тесто, развешанное бе-
лье и разговоры о подвязке цве-
тов в саду. Марусе удается под-
держивать огонек тепла в самые 
непростые времена, и когда во-
круг холод войны, в ее доме су-
шится стайка разноцветных 
детских варежек — от сироток, 
которых она собрала по про-
мерзшим улицам и приютила. 
«Стыдно, столько горя кругом, 
всю жизнь, а я всю жизнь счаст-
лива», — скажет она потом. А все 
потому, что ее счастье подлин-
ное, евангельское — то, что в 
ближних.

Вообще удачей спектакля 
смело можно назвать актер-
ский ансамбль. Вся постановка 
держится на трех актрисах, ко-
торые очень живо взаимодей-
ствуют и моментально откли-
каются друг на друга. Прекрас-
ный тандем случился и у Нелли 
Уваровой (Галочка) с Антони-
ной Писаревой (Лидочка). Они 
разыгрывают взаимоотноше-
ния бабушки и внучки от тра-
гических до невероятно коми-
ческих, как, например, сцена, 
когда на Лидочку напал приступ 

тошноты от невероятно люксо-
вых бабулиных духов. Во всем 
Советском Союзе вторых таких 
не найдешь — но до того ли Ли-
дочке, когда ее вот-вот вывер-
нет прямо в салоне роскошного 
автомобиля «Волга»? Эта сце-
на — как и многие другие — сде-
лана настолько тонко и остро-
умно, с массой приемов — от ре-
читатива до балета, что вызыва-
ет улыбку и через неделю после 
спектакля.

Галочка не любит свою внуч-
ку. Потому что ей самой Лазарь 
Линдт жизнь сломал — молодую 
и цветущую, влюбленную в со-
вершенно другого человека, на-
сильно привязал к себе, поме-
стил в жизнь красивую и состо-
ятельную, но ей совершенно не 
нужную. И ждала она только его 
смерти, чтобы освободиться от 
этих пут. Лидочка, в свою оче-
редь, по-детски сосредоточен-
но насупливается и искренне не 
понимает, что такого она сдела-
ла своей бабушке и почему ей 
все время твердят «надо, надо, 
надо!»… Кому надо и что надо? 
Так дед, которого она даже не 
знала, вмешался и в ее судьбу.

Лидочка тоже будет мечтать 
о своем доме, а ее единствен-
ным собеседником станет за-
тертая странная книга «Пода-
рок молодым хозяйкам». Когда-
то она принадлежала Марусе. 
Так закольцуется эта история.

Конечно, она о любви. Но и о 
том, что нелюбовь может быть 
ничуть не менее сильна.  

Постановка держится на изумитель-
ной игре трех актрис: Н. Уваровой, 
А. Ковалевой и А. Писаревой.

Опера «Царь Кандавл» прозвучала по инициативе Дмитрия Юровского.

А К Ц Е Н Т

Марина Степнова пишет «избыточно 
хорошо», но если это и так, то в театрали-
зованном пространстве эта избы-
точность оказалась как раз к месту

ПРЕМЬЕРА  Опера «Царь 
Кандавл» впервые прозвучала 
в России

Вкусив запретного 
плода

Мария Бабалова

Сегодня все чаще театры и кон-
цертные залы стараются при-
влечь внимание публики не 
только исполнением шлягеров, 
но и эксклюзивных редкостей, 
появление которых в афише 
чаще выглядит эпизодом, что 
останется лишь строкой в исто-
рии музыки. Опера Александра 
фон Цемлинского «Царь Кан-
давл» в концертной версии на 
главной сцене Московской фи-
лармонии прозвучала по ини-
циативе Дмитрия Юровского 
и силами Госоркестра им. Е.Ф. 
Светланова, с которым ныне 
дирижера связывает постоян-
ное сотрудничество, а также 
при участии чтеца и трех со-
листов.

Цемлинский был очень по-
пулярен на родине в Вене на 
рубеже XIX—XX веков, но умер 
в 70 лет в разгар Второй миро-
вой войны, 80 лет назад в аб-
солютной нищете в пригороде 
Нью-Йорка. 

Цемлинский изучал компо-
зицию под руководством 
Брукнера и, несмотря на раз-
ницу в возрасте, был с Брам-
сом на «дружеской ноге». В 
послужном списке австрий-
ца восемь оперных партитур, 
но для России до сих пор его 
музыка, по большому счету, 
это terra incognita. «Карлик» — 
единственная опера, что была 
поставлена в Самарском теат-
ре в 1996 году и недолгое время 
продержалась в его репертуа-
ре. Кстати, именно «Карлик» в 
нынешнем апреле должен по-
явиться на афише «Новой Опе-
ры»: в тандеме с «Иолантой» 
Чайковского (над постановкой 
работают дирижер Карен Дур-
гарян и режиссер Денис Аза-
ров). А вот запланированная 
Большим театром премьера 
самой популярной оперы Цем-
линского «Флорентийская тра-
гедия» отменена.

«Царь Кандавл» — последняя 
и неоконченная опера компо-
зитора. Либретто написано по 

мотивам эпизода из «Истории» 
Геродота по немецкому тек-
сту пьесы Андре Жида, которая 
своим жестоким эротизмом 
«запретных желаний» ведет 
незримый диалог с «Саломе-
ей» Рихарда Штрауса по Оска-
ру Уайльду. Но только в 90-е 
годы ХХ столетия англичанин 
Энтони Бомонт, дирижер и му-
зыковед, заинтересовался фи-
гурой Цемлинского. И не толь-
ко закончил эту оперу, но и из-
дал самую полную биографию 
композитора. Мировая премье-
ра «Царя Кандавла» состоялась 
в Гамбурге лишь в 1996 году, 
спустя 54 года после смерти ав-
тора. 

Цемлинский будто предчув-
ствовал, что «Царю Кандавлу» 
быть его последней оперой. 
В партитуре немало самоци-
тат из ранних его работ, кото-
рые вписаны в разнообразные 
вспышки тех звуковых экс-
периментов, что по представ-
лению композитора должны 
стать музыкой будущего. И 
оркестр под дирижерской па-
лочкой Дмитрия Юровского 
шикарно передавал все разно-
образие музыкальной факту-
ры. Жаль только, что для мо-
сковского исполнения парти-
тура была заметно сокращена 
и деструктурирована: исчезли 
хор и персонажи второго пла-
на. А появившийся рассказчик 
(молодой вахтанговский ак-
тер Клим Кудашкин) не смог 
толком прояснить сюжет (по-
чему-то отсутствовали и титры, 
и текст в программке, которые 
были бы совсем нелишними), 
да и насытить свою «вставную» 
роль харизмой у него тоже не 
получилось. Но и оставшееся 
на сцене в одиночестве трио 
протагонистов — тенор Миха-
ил Агафонов (Кандавл), бари-
тон Александр Суханов (Гигес) 
и сопрано Любовь Стучевская 
(Ниссия) — представляли свои 
образы скорее набросками на 
будущее, нежели полнокровны-
ми героями. Но, как говорится, 
за попытку спасибо!  

КНИГИ Вокалист Rainbow 
и Black Sabbath рассказал 
правду о звездах 70—80-х

Дио как диво

Александр Алексеев 

Вокалист Ронни Джеймс Дио 
всегда был отличным рассказ-
чиком. И если бы не встреча 
с Ричи Блэкмором, то мог бы 
вполне стать новым Андерсе-
ном. Но великий гитарист Deep 
Purple уговорил Дио прийти 
к нему вокалистом в группу 
Rainbow, сразу предупредив, 
что очень разговорчивых му-
зыкантов не любит. Ронни сми-
рился, но зато реализовал свою 
любовь к легендам, магам, ми-
стике и сказочным замкам — в 
текстах песен Rainbow, а затем 
и в Black Sabbath, куда строп-
тиво ушел от злого волшебни-
ка Ричи. А теперь и в этой кни-
ге «Автобиография: Rainbow in 
the Dark» — обо всех своих при-
ключениях, вызывавших у кого 
страх, удивление, а у кого и за-
висть...

А «Автобиография» в ито-
ге получилась добрая. Таким 
был и сам Ронни Джеймс Дио: 
шебутной и непоседливый, ни-
когда не страдавший манией ве-
личия. Человек, с 1974 по 2009 
год собиравший стадионы — 
когда сольно, а когда с группа-
ми Elf, Rainbow и Black Sabbath, 
—  не стал заносчивым и само-
влюбленным. Почти всегда со-
глашался поговорить с фана-
тами после концерта. Может, и 
потому, что Дио любил людей 
и интересовался их жизнью, он 
так и не успел закончить свою 
биографию.

«Ему нравилось не спеша за-
писывать свои истории от руки, 
каллиграфическим почерком, 
— вспоминала вдова Венди Дио, 
которая собрала и уже завер-
шенные главы, и черновики, 

добавила свои воспоминания 
и мысли, а потом пригласила к 
работе и друга мужа — журнали-
ста Мика Уолла. В итоге «Авто-
биография» получилась еще и 
очень разноплановая: об одном 
незаурядном и переменчивом 
человеке в некоторых главах 
рассказывают он сам, его жена 
и лучший друг. Каждый со свои-
ми подробностями, видением 
ситуаций и юмором. Так что эта 
книга — еще и захватывающий, 
парадоксальный практикум по 
мужской и женской психоло-
гии. Она — сборник историй, из 
которых и складывается вре-
мя, а для артистов, умеющих 
верить в Судьбу, как бы долго 
тебя ни мотало по мелким клу-
бам — еще и напоминание о том, 
что никогда не надо сдаваться…

Конечно, научиться быть 
звездой по ней невозможно 
(это Стинг и Брюс Дикинсон, 
кажется, намеренно писали 
не книги, а пособия), зато хо-
рошим человеком — вполне. За 
годы пути к славе Дио научился 
прощать людей и не злиться на 
их скверный характер. Даже на 
Блэкмора, который однажды, 
чтоб усилить свою роль при 
подписании контракта, попро-
сил принести для Дио телефон-
ную книгу. Все спросили: «За-
чем?» — «А он на нее сядет, вы 
же видите, какого он малень-
кого роста», — и Ричи захохо-
тал (Дио ведь был маленького 
роста)…

И поэтому эта книга — напи-
санная легко, простым быто-
вым языком — не только о музы-
ке и рок-звездах, но и о добре, 
упорстве, таланте и терпении. 
И тем, наверное, особенно ин-
тересна и полезна.   

«МНОГО ЛИ РУССКИХ?»
По решению руководства Метрополитен-музея и Му-
зея современного искусства (МОМА) во всех информа-
ционных материалах этих двух важнейших культур-
ных центров Нью-Йорка поменяли этническую при-
надлежность ряда русских художников и названия 
картин, в которых есть слово «русский». Так, знаме-
нитая пастель «Русская танцовщица» Эдгара Дега, из 
его поздней серии 1899 года, стала называться «Тан-
цовщицей в украинском наряде», А.И. Куинджи, И.Е. 
Репина, И.К. Айвазовского причислили к украинским 
художникам, равно как и К.С. Малевича, И.И. Кабако-
ва, С. Терк-Делоне, Л. Берлявски-Невельсон. Как бы ни 
объясняли эти шаги, они, безусловно, сделаны в угоду 
нынешней политической конъюнктуре, доминирую-
щей в странах «коллективного Запада».

История с переименованиями всемирно известных 
картин и отлучением от имени России великих худож-
ников началась чуть меньше года назад, когда набирал 
обороты процесс «отмены русской культуры». Именно 
тогда, в конце мар-
та прошлого года, 
Лондонская наци-
ональная галерея 
решила дать новое 
название знамени-
той пастели Эдгара 
Дега из серии «Рус-
ские танцовщицы». 
Официальный Лон-
дон сделал это, ис-
ходя из собствен-
ных представлений 
о прекрасном, оправдывая свои действия в том числе 
и позицией украинской диаспоры в Великобритании, 
прежде всего Марии Кащенко, директора лондонско-
го выставочного пространства ART UNIT, и Олеси Хро-
мейчук, директора Украинского института в Лондоне. 
Свою роль сыграла и украинская художница Мириам 
Найем, которая обратилась не только в Лондонскую 
национальную галерею, но и в Музей Гетти в Лос-Ан-
джелесе, и в нью-йоркский Метрополитен-музей.

По поводу пастелей Э. Дега были даны весьма со-
мнительные объяснения, указывающие на элементар-
ное пренебрежение к авторскому праву. Как утвер-
ждали представители Лондонской галереи (и это объ-
яснение в том или ином виде повторили сотрудники 
Метрополитен), вокруг названия работы Дега шли 
давние споры, так как он изобразил танцовщиц в цве-
тах нынешнего украинского флага — желтое и голубое 
читается в венках из цветов и лентах, украшающих 
девушек. Но что бы ни думали представители искус-
ствоведческого сообщества в Лондоне или Нью-Йор-
ке, художник назвал свои пастели так, как он считал 
нужным, — «Русские танцовщицы» — и никак иначе. За-
мечу, что синие и желтые цвета на флаге, который впо-
следствии стал украинским, впервые появились лишь 
через пятнадцать лет после того, как Эдгар Дега напи-
сал «Русских танцовщиц», — в 1914 году на празднова-
нии 100-летия со дня рождения Т.Г. Шевченко. А Эдгар 
Дега мог увидеть украинский танец только в исполне-
нии актрис из Российской империи, так как Украины 
на карте мира еще не было.

В Российской империи, как известно, юридически 
не было разделения граждан по этническому призна-
ку — определялись по принадлежности к той или иной 
религии. Самоидентификация была связана с верой и 
культурой. Именно поэтому задним числом перепи-
сывать уже покойных в большинстве своем художни-
ков из одной национальности в другую, понятно, без 
их собственного ведома и желания, дело совсем не бо-
гоугодное. Не знаю, что по этому поводу думает люби-
мый мной и, слава Богу, здравствующий Илья Иосифо-
вич Кабаков, действительно родившийся в Днепропет-
ровске, но в историю современного изобразительного 
искусства он вошел как один из создателей московско-
го концептуализма, который точно не имеет никакого 
отношения к украинской художественной традиции.

С таким же успехом А.С. Пушкина можно называть 
эфиопским поэтом, М.Ю. Лермонтова — шотландским. 
А при сильном желании Иммануила Канта можно счи-
тать русским философом, ведь при Елизавете Петров-
не кенигсбергские 
горожане присяг-
нули российской 
короне.

Здесь самое вре-
мя вспомнить зна-
менитый историче-
ский анекдот о бесе-
де Николая I и Аль-
фреда де Кюстина. 
Когда российский 
император спро-
сил у французского 
дипломата во вре-
мя бала: «Много ли 
здесь русских?» — то 
де Кюстин ответил: 
«Кроме меня и иностранных послов — все остальные». 
Николай I ему возразил: «Это вовсе не так. Вот этот 
мой приближенный — поляк, с ним рядом немец. Вон 
стоят два генерала — они грузины. Этот придворный — 
татарин, другой финн, а третий — крещеный еврей…» — 
«А где же русские?» — удивился де Кюстин. — «А все вме-
сте они и есть русские!» — ответил император. 

Идентичность империи — это не только армия и 
флот, это ее культура, имеющая надэтнический харак-
тер, вбирающая в себя многоголосье народов в нее вхо-
дящих. В каком-то смысле она близка к универсализму 
христианства, не различая ни иудея, ни эллина, если 
они становятся ее гражданами и развиваются в рамках 
ее культурного кода. «Русский мир», с которым сего-
дня воюет киевская власть и их западные партнеры, — 
это прежде всего мир русской культуры, которая хра-
нит высшие ценности отечественного и европейского 
гуманизма. 

Мононациональные государства — как Польша или 
Украина, формируются на совершенно иных принци-
пах. С первых лет строительства новейшей украинской 
государственности безуспешно пытался убедить ки-
евских коллег, что многоязычие — это не проблема, но 
благо. Признание русского народа Украины частью 
украинской нации позволило бы создать по-настоя-
щему жизнеспособное и современное государство. И 
не надо было бы заниматься пародийными поисками 
украинских корней у А.П. Чехова или П.И. Чайковско-
го, на что по сей день тратят немалые усилия. И не надо 
было бы обвинять Н.В. Гоголя в том, что он стал вели-
ким русским писателем только потому, что по-насто-
ящему не знал родного украинского языка. Поверьте, 
сочлись бы славой! 

«Мертвые сраму не имут!» А живым  — и в Лондоне, 
и в Нью-Йорке — со временем станет стыдно за то, что 
достаточно бездарный политический жест оказался 
важнее интересов культуры.   

Бездарный 
политический 
жест оказался 
важнее интересов 
культуры

«Русский мир» — 
это прежде всего 
мир русской 
культуры, которая 
хранит высшие 
ценности  
гуманизма

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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Дословно 

Алексей Золотовицкий, режиссер:
— Мы постарались максимально бережно отнестись к роману и осо-

знанно не переделывали его в пьесу. Важно было сохранить мир ав-

торской прозы с его интонациями и красотой мысли. Поэтому так легко 

актрисы выходят из образа, поэтому так много чисто театральной 

условности.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Дополнение к Перечням участков недр федерального 
значения по твердым полезным ископаемым, опубликованным 

в «Российской газете»: № 268 (7136) от 25.11.2016,  
№ 47 (7213) от 07.03.2017, № 101 (7267)  

от 12.05.2017, № 123 (7289) от 08.06.2017,  
№ 166 (7332) от 28.07.2017, № 255 (7718) от 14.11.2018,  
№ 202 (7960) от 11.09.2019, № 283 (8041) от 16.12.2019,  

№ 5 (8356) от 14.01.2021, № 127 (8478) от 10.06.2021,  
№ 262 (8613) от 18.11.2021, № 98 (8746) от 06.05.2022,  

№ 280 (8928) от 12.12.2022.
№
п/п Местоположение Название 

участка недр
Вид полезного  
ископаемого

423
Внутренние морские воды 
Российской Федерации, акватория 
Варандейской губы Баренцева моря

Варандейский песок

424 Иркутская область Отбойное

тантал, 
ниобий, 
полевошпа-
товое сырье

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  3 (трех) судей Первого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Респуб-
лики Татарстан;

—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского 
округа;

—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  председателя Севастопольского гарнизонного воен-
ного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, д. 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 22 марта 2023 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законном от 23.11.1995г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Требованиями к мате-
риалам оценки воздействия на окружающую среду, утвержденны-
ми приказом Министерства природных ресурсов от 01.12.2020 г. 
№ 999, АО «ОРМЕТ» извещает о проведении общественных об-
суждений предварительных материалов оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) и проектной документации «Обо-
гатительная фабрика АО «ОРМЕТ» «Реконструкция хвостового 
хозяйства и оборотного водоснабжения».

Цель планируемой (намечаемой) деятельности: ре-
конструкция хвостового хозяйства и оборотного водоснабжения 
обогатительной фабрики. 

Предварительное место реализации планируемой (наме-
чаемой) деятельности: Оренбургская обл., Новоорский район.

Наименование заказчика:  Акционерное общество 
«ОРМЕТ».

Юридический и фактический адрес: 462432, Российская 
Федерация, Оренбургская область, г. Орск, ул. Андреева, 11.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: IV квартал 2022 — II квартал 2023 года.

Орган местного самоуправления, ответственный за ор-
ганизацию общественного обсуждения: Администрация му-
ниципального образования Новоорский район Оренбургской об-
ласти.

Предполагаемая форма обсуждения: общественные слу-
шания.

Общественные слушания по предварительным материалам 
оценки воздействия на окружающую среду и проектной докумен-
тации «Обогатительная фабрика АО «ОРМЕТ» «Реконструкция 
хвостового хозяйства и оборотного водоснабжения» состоятся 
24.03.2023 года в 10.00 в Гранитовской сельской библиотеке МБУК 
КДЦ «Новоорск» по адресу: 462811, Оренбургская область, Ново-
орский район, п. Гранитный, ул. Мира, 4-а, МБУК КДЦ «Новоорск».

Место доступности объекта общественного обсуждения: 
Гранитовская сельская библиотека МБУК КДЦ «Новоорск» по ад-
ресу: 462811, Оренбургская область, Новоорский район, п. Гра-
нитный, ул. Мира 4-а, МБУК КДЦ «Новоорск». Режим работы: 
вторник — с 10.00 до 19.00, обед с 14.00 до 15.00; среда — суббота 
с 10.00 до 18.00, обед с 14.00 до 15.00.

Срок доступности объекта общественного обсужде-
ния (срок проведения общественных обсуждений): 
с 27.02.2023 по 03.04.2023.

Форма представления замечаний и предложений: в жур-
нале учета замечаний и предложений общественности в письмен-
ной форме начиная со дня размещения объекта общественного об-
суждения для общественности и в течение 10 календарных дней 
после окончания срока общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Горизонт-Сервис» настоящим информирует о нача-
ле общественных обсуждений в форме общественных слуша-
ний по вопросу рассмотрения проектной документации, вклю-
чая материалы оценки воздействия хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду по объекту: «Комплекс бере-
гоукрепительных сооружений с причалом для маломерных су-
дов и глубоководным водозабором», расположенному по адре-
су: РФ, Республика Крым, городской округ Ялта, с. Оползневое.

Цель намечаемой деятельности: строительство берегоукре-
пительных сооружений; строительство глубоководного водо-
забора; забор (изъятие) водных ресурсов из водных объектов.

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Республи-
ка Крым, городской округ Ялта, с. Оползневое.

Застройщик: ООО «Горизонт-Сервис», 298685, Республика 
Крым, г. Ялта, с. Оползневое, Севастопольское ш., д. 2.

Проектная организация: ООО «ГК «Инжзащита», 354073, 
Краснодарский край, г. Сочи, ул. Пластунская, 202, контактное 
лицо: Самаркин-Джарский К.Г.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация города Ялта Республики Крым. 

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

С постановлением о назначении общественных обсуждений 
в форме общественных слушаний, оповещением о начале обще-
ственных обсуждений, уведомлением о проведении обществен-
ных слушаний можно ознакомиться на официальной страни-
це муниципального образования городской округ Ялта Респуб-
лики Крым на портале Правительства Республики Крым (yalta.
rk.gov.ru).

С документацией объекта государственной экологи-
ческой экспертизы можно ознакомиться с 01.03.2023 
по 07.04.2023 (включительно) по адресу: Республика Крым, 
г. Ялта, пл. Советская, 1 (в холле у южного выхода из здания), 
а также в сети «Интернет» по ссылке: https://cloud.mail.ru/
public/HJ7D/37XHE87Lj.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы в форме общественных слушаний 
состоятся 23 марта 2023 года в 11.00 в Большом зале Админи-
страции города Ялта Республики Крым по адресу: Республика 
Крым, г. Ялта, пл. Советская, 1.

Предложения, замечания и информация будут прини-
маться с 01.03.2023 по 07.04.2023 в письменной форме  
в адрес организатора общественных слушаний по адресу:  
Республика Крым, г. Ялта, пл. Советская, 1, и по адресам элект-
ронной почты: k.tretyakov@sbdevelop.ru, samarkin@bk.ru,  
kanc.gorsovet@yalta.rk.gov.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БИЗНЕС Минпромторг предложил расширить 
промышленную ипотеку

Заводы 
выйдут в поле
Екатерина Свинова

П
ромышленную ипоте-
ку под 3% или 5% годо-
вых могут распростра-

нить на покупку земли, а также 
на строительство, модерниза-
цию и ремонт объектов. Проект 
постановления правительства 
подготовил минпромторг. Кро-
ме того, планируется поднять 
лимит займа с 500 млн до 2 млрд 
рублей.

Займы для бизнеса на льгот-
ных условиях призваны по-
мочь быстро развернуть произ-
водство. Кредиты будут предо-
ставляться сроком до 10 лет 
(до 15 лет для технологических 
компаний). Выдача таких кре-
дитов началась в декабре про-
шлого года на покупку готовых 
промышленных площадей — 
500 тысяч квадратных метров 
в год для сокращения сроков ре-
ализации инвестпроектов. Те-

перь программу предлагается 
расширить. 

По словам Уполномоченно-
го при президенте РФ по защи-
те прав предпринимателей Бо-
риса Титова, мера сама по себе 
отличная. Но стоит помнить, 
что комплексная реиндустриа-
лизация страны — это не только 
доступные заемные финансо-
вые ресурсы. Нужно целепола-
гание. То есть требуется опре-
делить, какую именно промыш-
ленность государство плани-
рует стимулировать в первую 
очередь.

Впрочем, омбудсмен счита-
ет, что в этом направлении тоже 
есть подвижки. Минэкономраз-
вития уже разработало прави-
ла утверждения приоритетных 
направлений проектов техно-
логического суверенитета и 
структурной адаптации эко-
номики.

«Если воспринимать про-
мышленную ипотеку как часть 
этой работы (а поскольку ВЭБ.
РФ активно вовлечен в оба 
направления, то иначе и быть 
не может), то можно ожидать 
реальных результатов», — пояс-
нил Борис Титов «Российской 
газете».

Тему промышленной ипоте-
ки затронул в своем Послании 
Федеральному Собранию пре-
зидент России Владимир Путин. 
Так, по его словам, это «очень 
хорошая программа, и ей нуж-
но воспользоваться». Владимир 
Путин отметил, что инструмент 
работает. При этом ранее неод-
нократно обсуждалось увели-
чение суммы льготного кре-
дита. •

АВТО   Цены 
на каршеринг 
могут вырасти 
из-за роста 
стоимости 
страховки

АВТОМОБИЛЬ 
НА ВРЕМЯ 
ДОРОЖАЕТ
Владимир Баршев, 
Алена Шадрина

Центробанк предложил мин-
трансу разработать новую си-
стему классификации автомоби-
лей. Помимо такси, в ней должно 
появиться понятие каршерин-
га. То есть автомобиля, который 
сдается в краткосрочную арен-
ду. Такое поручение появилось 
не случайно. По данным стра-
ховщиков, аварийность карше-
ринговых машин в пять раз пре-
вышает стандартную среднюю 
аварийность. 

Да, у нас есть тарифы для юр-
лиц, для физических лиц, а так-
же для такси. Но с юрлицами не 
все так просто. Каршеринговые 
машины также зарегистриро-
ваны на юрлиц и не использу-
ются в качестве такси. В то же 
время, по данным Российско-
го союза автостраховщиков, 
убыточность автомобилей кар-
шеринга в разы превосходит 
убыточность для автомобилей 
юрлиц. 

Если будут приняты измене-
ния в закон, а также выпущен 
нормативный акт Центробанка, 
базовая тарифная ставка для та-
ких автомобилей будет выше, 
нежели для автомобилей других 
юрлиц. Однако на данный мо-
мент сложно предсказать, каким 
именно образом выделение ав-
томобилей каршеринга в отдель-
ную категорию транспортных 
средств скажется на среднем 
тарифе для автомобилей этой 
группы.

Департамент транспорта мо-
сковского правительства заяв-
лял по окончании года, что коли-
чество ДТП с участием карше-
ринга снизилось на 12 процен-
тов. С 443 до 392. Количество 
погибших в них людей сократи-
лось на 13 процентов — с 23 до 
20. А число пострадавших сни-
зилось на 16 процентов — с 542 
до 457. 

Однако надо понимать, что 
это учетные аварии. То есть те 
ДТП, которые фиксирует Госав-
тоинспекция в своей статистике. 
Аварии, в которых пострадали 
люди. Между тем каршеринго-
вые компании позволили своим 
клиентам оформлять ДТП по 
Европротоколу. То есть без вы-
зова ГИБДД. Таким образом, 
большинство аварий стало про-
сто неизвестно ГИБДД. Зато они 
известны страховщикам, кото-
рым приходится за них распла-
чиваться. 

И увы, каршеринг не пере-
стал быть одним из самых опас-
ных транспортных средств. Как 
сообщил «РГ» директор депар-
тамента обязательных видов 
страхования «АльфаСтрахова-
ние» Роман Лободин, решение о 
выделении каршеринга в отдель-
ную группу тарификации давно 
напрашивалось и является вер-
ным. Из-за высокой убыточно-
сти каршеринга тарифы для этой 
категории должны быть выше в 
2—3 раза. При этом на клиентах 
этого сервиса увеличение тари-
фов по ОСАГО вряд ли скажется, 
так как увеличение расходов на 
страхование будет распределе-
но на календарный год и на всех 
клиентов. Гораздо значительнее 
будет влиять рост цен на автомо-
били и их дефицит на рынке.

П словам генерального ди-
ректора «Автодом  Подписка» 
Максима Шишко, во второй по-
ловине 2022 года большинство 
страховых компаний уже под-
няли ставки на страхование для 
сервисов подписки, лизинговых 
и арендных компаний, в связи с 
ростом стоимости запасных ча-
стей и ремонта. Возможное но-
вое повышение ставок не долж-
но существенно отразиться на 
стоимости услуг аренды автомо-
биля по подписке. •

ПЛАНЫ Госдума предлагает запретить удаленку 
для ряда IT-сотрудников

Ограниченный 
доступ

Олег Капранов 

Г
осдума предлагает вер-
нуться к обсуждению 
вопроса о запрете уда-
ленной работы для со-
трудников IT-компаний 
и представила перечень 
должностей, которые 
могут под него попасть. 
В минцифры и профиль-

ных структурах призывают от-
носиться к запретам с осторож-
ностью.

Перечень содержится в 
проекте постановления, подго-
товленном Комитетом Госдумы 
по информационной политике, 
информационным технологиям 
и связи по итогам «правитель-
ственного часа» с главой мин-
цифры Максутом Шадаевым. 
В рекомендациях для минциф-
ры уточняется, что речь идет о 
запрете удаленной работы для 
IТ-специалистов, выехавших 
за пределы России после нача-
ла специальной военной опера-
ции, «связанной с разработкой, 
внедрением и администрирова-

нием государственных инфор-
мационных систем (ГИС), ин-
формационных систем объек-
тов критической информаци-
онной инфраструктуры (КИИ), 
а также с оборотом персональ-
ных данных».

К ГИС, в частности, относится 
единый портал государственных 
услуг (ЕПГУ), единая система 
идентификации и аутентифика-
ции (ЕСИА), единая информаци-
онная система в сфере закупок 
(zakupki.gov.ru) и другие. 

По закону к объектам КИИ 
могут быть отнесены информа-
ционные системы и сети, а так-
же автоматизированные систе-

мы управления, функциониру-
ющие в здравоохранении, нау-
ке, транспорте, связи, энергети-
ке, банковской и иных сферах 
финансового рынка, топлив-
но-энергетическом комплексе; 
атомной энергии, оборонной, 
ракетно-космической, горнодо-
бывающей, металлургической и 
химической промышленности, 
а также российские юридиче-
ские лица и (или) индивидуаль-
ные предприниматели, которые 
обеспечивают взаимодействие 
указанных систем или сетей.

В начале декабря 2022 года 
минцифры заявило, что высту-
пает против тотального запрета 

на удаленную работу для IT-спе-
циалистов, уехавших за границу.

«Понятно, что люди, кото-
рые уехали в первую волну, они 
работали в основном на зару-
бежные рынки: геймдев, заказ-
ная разработка для зарубежных 
компаний, массовые продукты 
для международного рынка… А 
во вторую волну поехало очень 
много тех, кто обеспечивает ра-
боту платформ, которые под-
держивают внутрироссийские 
сервисы. Не надо ставить вопрос 
так, что если ты уехал, то ты враг. 
Надо искать баланс. Уверен, что 
мы его найдем», — отмечал в ин-
тервью «РГ» глава ведомства 
Максут Шадаев. 

В ведомстве убеждены, что 
нужно внимательно подходить 
к анализу рисков удаленной ра-
боты сотрудников, администри-
рующих критически важные 
приложения, а также системы 
обеспечения информбезопасно-
сти, и исключают возможность 
удаленки для тех, кто работает с 
ГИС. «Минцифры считает невоз-
можным такую удаленную рабо-

ту разработчиков в проектах по 
созданию и развитию государ-
ственных информационных си-
стем и предлагает включать со-
ответствующие требования в го-
сударственные контракты», — го-
ворилось в заявлении ведомства. 

«Мы абсолютно разделяем 
позицию минцифры: важно ис-
пользовать интеллектуальный 
потенциал разработчиков, где 
бы они ни находились», — сооб-
щил глава АНО «Цифровая эко-
номика» Сергей Плуготаренко. 
Однако и он согласен с необхо-
димостью вдумчивого подхода к 
работе с ГИС и персональными 
данными. «Особый подход к тем 
сотрудникам, которые работа-
ют с персональными данными, 
объектами КИИ, ГИС — нужен 
для обеспечения безопасности. 
Стоит подходить к этому вопро-
су очень аккуратно и рассмат-
ривать каждый случай инди-
видуально», — заявил Плугота-
ренко. •

Главные риски удаленной работы 
в том, что невозможно контролиро-
вать, кто сидит за компьютером. 

Льготные займы для бизнеса помогут быстро развернуть производство.

А К Ц Е Н Т

Работать удаленно не должны те, кто 
занимается развитием государственных 
информационных систем или объектов 
критической инфраструктуры

По данным РСА, 
убыточность кар-
шеринга в разы 
превосходит убы-
точность для всех 
остальных авто-
мобилей. 
Сложность в том, 
чтобы отделить 
машины, которые 
сдаются в аренду, 
от остальных

ПРАВО Граждан освободят 
от пошлины при оформлении 
доверенностей 
на бесплатных адвокатов

Возьмут 
под защиту

Владислав Куликов

Правительство России одобри-
ло пакет законопроектов, де-
лающих более доступной бес-
платную юридическую помощь 
в рамках государственных про-
грамм. 

Одно из предлагаемых но-
вовведений: государственные 
юридические бюро и адвокаты 
смогут оказывать бесплатную 
юридическую помощь, пред-
ставляя в судах интересы сирот 
по делам о наследстве. 

«Законопроект направлен 
на повышение правовых га-
рантий для социально незащи-
щенных граждан, — подчеркнул 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Вла-
димир Груздев. — Планируется 
освободить от уплаты государ-
ственной пошлины за нотари-
альное удостоверение на пред-
ставление интересов в судах 
льготные категории, имеющие 
право на бесплатную правовую 
помощь в рамках государствен-
ной программы».

Он напомнил, что в настоя-
щее время государство актив-
но развивает программы бес-
платной юридической помощи. 
Одной из форм такого взаимо-
действия является представи-
тельство интересов граждан 
адвокатами или юристами в 
судах и государственных ор-
ганах. Однако в таких случа-
ях требуется обязательное на-
личие доверенности на пред-
ставление интересов. Сейчас 
оформление данного докумен-
та предполагается за счет соб-

ственных средств доверителей. 
При этом надо учитывать, что в 
льготные категории входят гра-
ждане, для которых расходы на 
оформление доверенности со-
здают существенную финансо-
вую нагрузку. Это вполне мо-
жет стать препятствием для их 
обращения за защитой своих 
прав. Известны случаи, когда 
юристы за свой счет оплачива-
ли пошлины для граждан. 

«Инициатива позволяет 
урегулировать финансовый 
вопрос, так что он не станет 
ограничительным фактором 
для граждан-льготников в по-
лучении мер государственной 
правовой помощи. Надо напо-
мнить, что сейчас Минюст Рос-
сии активно работает над раз-
витием системы бесплатной 
государственной юридической 
помощи. Правовое просве-
щение и программы бесплат-
ной правовой помощи также 
являются приоритетами для 
АЮР», — резюмировал Влади-
мир Груздев.

Кстати, свои льготные про-
граммы есть и в нотариате. Об-
щая сумма льгот, предоставляе-
мых нотариусами гражданам 
России, превышает 2,7 милли-
арда рублей в год. Также напо-
мним, что в этом году изменит-
ся тарифная система оплаты 
нотариальных действий. После 
вступления в силу новых пра-
вил нотариусы начнут взимать 
так называемый единый нота-
риальный тариф. Он будет со-
стоять из двух компонентов: 
федерального и регионального 
тарифов. •
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ТУРНИР Сергей Карякин 
избирается в президенты 
Федерации шахмат 
Подмосковья

Ход 
гроссмейстера

Николай Долгополов

В субботу 25 февраля в Домодедово состоится внеоче-
редное общее собрание Федерации шахмат Подмоско-
вья. На собрании будет избран новый президент федера-
ции. На пост претендует гроссмейстер Сергей Карякин.

Напомним, что Карякин — чемпион мира по бы-
стрым шахматам и блицу. Претендент в матче за зва-
ние чемпиона мира 2016 года, он был близок к победе, 
уступив в последний момент чемпиону мира норвежцу 
Магнусу Карлсену.

В недавнем интервью «РГ» Сергей Карякин гово-
рил, что ставит перед собой помимо чисто спортивных 
задач и иные цели. Он хотел бы стать и шахматным ор-
ганизатором. Сделать так, чтобы этот вид спорта стал 
в подмосковном регионе еще более популярным, по-
настоящему массовым. Ради этого и идут на выборы 
Сергей Карякин и его команда со своей четко разрабо-
танной программой.  

ЛЫЖНЫЙ СПОРТ  
«Чемпионские высоты» 
соберут лучших в стране

Гонки 
в Малиновке

Илья Соболев

Завтра на базе горнолыжного курорта «Малиновка» в 
Архангельской области стартует турнир по лыжным 
гонкам «Чемпионские высоты». Он пройдет в те же 
даты, что и чемпионат мира в словенской Планице и по 
идентичной программе.

На днях Международная федерация лыжного спор-
та (FIS) выпустила ролик, посвященный стартующе-
му ЧМ. Внимательные зрители обнаружили на кадрах 
и наших, российских звезд Александра Большунова и 
Наталью Непряе-
ву. Только их по из-
вестным причинам 
в Планице не будет. 

Пресс-атташе 
FIS Сюнне Дюрхауг 
за этот казус вроде 
как извинилась, от 
чего ситуация стала 
еще нелепей.

Но главное, что 
и Большунов, и Не-
пряева и все осталь-
ные наши лучшие 
лыжники выступят 
в Малиновке. И есть ощущение, что «Чемпионские вы-
соты»  ничем не уступят чемпионату мира ни по уров-
ню участников, ни по зрелищности.

«У нас есть квоты, по 10 спортсменов у мужчин и 
женщин. В Малиновку они отбирались практически 
так же, как на чемпионат мира. У нас нет в России лег-
ких трасс, мы стараемся если делать, то на междуна-
родном уровне. Мне кажется, все будет зависеть от го-
товности спортсмена, но члены сборной команды бу-
дут бежать всю программу, это абсолютно точно. У нас 
там призовые хорошие, они будут бороться и за деньги 
в том числе», — заверила в интервью «Матч ТВ» прези-
дент Федерации лыжных гонок России Елена Вяльбе.

Тренер сборной Юрий Бородавко уже подтвердил, 
что упомянутые Большунов и Непряева планируют бе-
жать всю программу. Те же намерения у еще одного на-
шего статусного лыжника Сергея Устюгова, острое со-
перничество которого с Большуновым стало одним из 
главных сюжетов сезона.

Добавим, что согласно расписанию мужчины и 
женщины пробегут по шесть гонок. Это спринт (клас-
сическим стилем), скиатлон, раздельный старт (15 км 
у мужчин, 10 у женщин свободным стилем), эстафета и 
масс-старт (50 км у мужчин, 30 км у женщин классиче-
ским стилем).   

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Самые интересные прямые спортивные трансляции 22—26 февраля

Где будем смотреть
22 февраля, среда, 
«Матч ТВ»
17.00. Футбол. Кубок России. Путь 

РПЛ. 1/4 финала. 1-й матч. «Ро-

стов»  — «Урал» (Екатеринбург). 

19.30. Футбол. Кубок России. 
«Локомотив» (Москва) — «Спар-
так» (Москва). 
22.45. Футбол. Лига чемпионов. 
1/8 финала. 1-й матч. «РБ Лейпциг» 
(Германия) — «Манчестер Сити» 
(Англия). 

«Матч! Футбол 1»
22.45. Футбол. Лига чемпионов. 

«Интер» (Италия) — «Порту» (Пор-

тугалия). 

KHL
16.20. Хоккей. КХЛ. «Авангард» 

(Омск) — «Локомотив» (Яро-

славль). 

18.50. Хоккей. КХЛ. «Торпедо» 

(Нижний Новгород) — «Север-

сталь» (Череповец). 

KHL Prime
16.45. Хоккей. КХЛ. «Автомоби-

лист» (Екатеринбург) — «Салават 

Юлаев» (Уфа). 

19.20. Хоккей. КХЛ. «Спартак» 

(Москва) — ЦСКА. 

23 февраля, четверг,
«Матч ТВ»
09.10. Биатлон. Чемпионат Рос-

сии в Ижевске. Женщины. Инди-

видуальная гонка 15 км. 

11.40. Лыжные гонки. Турнир 

«Чемпионские высоты» в Архан-

гельской обл. Спринт. 

13.25. Биатлон. ЧР. Мужчины. Ин-

дивидуальная гонка 20 км. 

14.55. Футбол. Кубок России. 

«Крылья Советов» (Самара) — «Ди-

намо» (Москва). 

17.25. Футбол. Кубок России.  

ЦСКА — «Краснодар». 

20.30. Футбол. Лига Европы. Раунд 

плей-офф. 2-й матч. «Нант»(Фран-

ция) — «Ювентус» (Италия).

22.45. Футбол. ЛЕ. «Манчестер 
Юнайтед» (Англия) — «Барселона» 
(Испания). 

«Матч! Футбол 1»
20.30. Футбол. ЛЕ. «Монако» 

(Франция) — «Байер» (Леверкузен, 

Германия).

22.45. Футбол. ЛЕ. «Рома» (Ита-

лия) — «Зальцбург» (Австрия).

«Матч! Футбол 2»
20.30. Футбол. ЛЕ. «ПСВ Эйндхо-

вен» (Нидерланды) — «Севилья» 

(Испания). 

22.45. Футбол. ЛЕ. «Унион Берлин» 

(Германия) — «Аякс» (Нидер-

ланды).

«Матч! Футбол 3»
20.30. Футбол. ЛЕ. «Мидтьюл-

ланн» (Дания) — «Спортинг» (Пор-

тугалия).

«Матч! Страна»
16.55. Баскетбол. Товарищеский 
матч. ФМП (Белград, Сербия) — 
сборная России.  

«Матч! Игра»
17.55. Волейбол. Суперлига. Муж-

чины. «Белогорье» (Белгород) — 

«Динамо-ЛО» (Ленинградская 

обл.). 

«Матч! Арена»
16.25. Лыжные гонки. Чемпионат 

мира в Словении. Мужчины. Жен-

щины. Спринт. 

KHL
12.50. Хоккей. КХЛ. ХК «Сочи» — 

СКА (Санкт-Петербург). 

24 февраля, пятница,
«Матч ТВ»
10.40. Лыжные гонки. «Чемпи-

онские высоты». Мужчины. Скиат-

лон. 

12.55. Хоккей. КХЛ. «Авангард» 

(Омск) — «Торпедо» (Нижний Нов-

город). 

17.45. Хоккей. КХЛ. ЦСКА — «Дина-
мо» (Москва). 

«Матч! Футбол 1»
15.00, 16.00. Жеребьевка 1/8 фи-

нала Лиги Европы и Лиги Конфе-

ренций.  

«Матч! Арена»
17.25. Лыжные гонки. ЧМ. Мужчи-

ны. Скиатлон. 

KHL
14.50. Хоккей. КХЛ. «Автомоби-

лист» (Екатеринбург) — «Трактор» 

(Челябинск). 

17.20. Хоккей. КХЛ. «Ак Барс» (Ка-

зань) — «Металлург» (Магнито-

горск). 

25 февраля, суббота,
«Матч ТВ»
10.40. Лыжные гонки. «Чемпи-

онские высоты». Женщины. Ски-

атлон. 

14.25. Футбол. Кубок России. Путь 

регионов. 1/4 финала. 1-й матч. 

«Волга» (Ульяновск, D-2) — «Зе-

нит» (Санкт-Петербург). 

03.00 (в ночь с 25 на 26 февраля). 
Смешанные единоборства. Турнир 
UFC в США. 

«Матч! Футбол 3»
17.25. Футбол. Чемпионат Герма-

нии. «Хоффенхайм» — «Боруссия» 

(Дортмунд). 

«Матч! Арена»
12.25, 13.35. Биатлон. ЧР. Мужчи-

ны. Женщины. Суперпасьют.  

16.00. Лыжные гонки. ЧМ. Жен-

щины. Скиатлон. 

KHL
09.50. Хоккей. КХЛ. «Амур» (Хаба-

ровск) — «Адмирал» (Владивос-

ток). 

26 февраля, воскресенье,
«Матч ТВ»
09.40. Биатлон. ЧР. Женщины. 

Масс-старт 12,5 км.

11.50. Биатлон. ЧР. Мужчины. 

Масс-старт 15 км.

13.10. Лыжные гонки. «Чемпи-

онские высоты». Командный 

спринт.

14.25. Футбол. Кубок России. . 

«Уфа» (D-2) — «Ахмат» (Грозный). 

19.25. Футбол. Чемпионат Герма-

нии. «Бавария» — «Унион Берлин». 

«Матч Премьер»
11.55. Футбол. Кубок России. «Ак-

рон» (Тольятти, D-2) — «Торпедо» 

(Москва).  

«Матч! Страна»
16.55. Баскетбол. Единая лига. 
УНИКС (Казань) — «Зенит» (Санкт-
Петербург). 

«Матч! Арена»
15.25. Лыжные гонки. ЧМ. Мужчи-

ны. Женщины. Командный спринт. 

KHL
12.20. Хоккей. КХЛ. «Сибирь» (Но-

восибирск) — «Автомобилист» 

(Екатеринбург).

14.50. Хоккей. КХЛ. «Северсталь» 

(Череповец) — ЦСКА.

17.20. Хоккей. КХЛ. «Ак Барс» (Ка-

зань) — «Авангард» (Омск).

KHL Prime
12.20. Хоккей. КХЛ. «Трактор» (Че-

лябинск) — «Торпедо» (Нижний 

Новгород).

14.50. Хоккей. КХЛ. «Металлург» 

(Магнитогорск) — «Салават Юла-

ев» (Уфа).

17.20. Хоккей. КХЛ. «Динамо» 

(Москва) — «Спартак» (Москва).

Время начала прямых трансляций 

указано московское. В программе 

возможны изменения.

Подготовил Илья Трисвятский

ФУТБОЛ Кубковым матчем «Локомотив» — «Спартак» официально 
возобновится вторая часть сезона для российских клубов

Залезут в дерби
Артур Нанян 

С
егодня двумя куб-
ковыми матчами 
возобновляется се-
зон в российском 
футболе. В плей-офф 
турнира «Ростов» 
примет «Урал», а 
«Локомотив» встре-
тится на своем поле 

со «Спартаком».
В нынешнем сезоне Кубок 

проводится по новой системе. 
Если раньше в стадии выбыва-
ния ни у кого не было права на 
ошибку и после поражения сле-
довал вылет из турнира, то те-
перь все изменилось. Итак, по 
итогам групповой стадии по 
две лучших команд из каждо-
го квартета попали в четверть-
финал верхней сетки плей-офф. 
Речь о «Краснодаре», «Спарта-
ке», «Динамо», «Урале», «Ло-
комотиве», «Ростове», «Кры-
льях Советов» и ЦСКА. Клубы 
с третьих мест («Пари «НН», 
«Зенит», «Ахмат» и «Торпедо») 
пробились в 1/4 финала ниж-
ней сетки плей-офф и будут со-
перничать там с представите-
лями «Пути регионов» («Уфа», 
тольяттинский «Акрон», улья-
новская «Волга» и питерская 
«Звезда»). 

Вот как полностью выглядят 
пары плей-офф Кубка: «Локо-
мотив» — «Спартак», «Ростов» 
— «Урал», «Крылья Советов» 
— «Динамо», ЦСКА — «Красно-
дар», «Волга» — «Зенит», «Уфа» 
— «Ахмат», «Акрон» — «Торпе-
до» и «Звезда» — «Пари НН».

В верхней сетке противосто-
яния пройдут в двухматчевом 
формате, а в нижней части — од-
номатчевом. Команды, которые 
проиграют в четвертьфиналах 
верхней сетки, вместо вылета из 
турнира отправятся в 1/4 фина-
ла нижней сетки. Такая же схе-
ма предусмотрена для полуфи-
нальных и финальных встреч. 
Победители финалов обеих се-
ток померятся силами в Супер-
финале, который пройдет 11 
июня в «Лужниках». 

Безусловно, главная афиша 
среды — дерби «Локомотива» и 
«Спартака». Первую часть се-
зона клубы провели абсолютно 
по-разному. Если «красно-бе-
лые» идут в лидерах, занимая 
второе место к старту весен-
ней части сезона в Премьер-ли-
ге, то «железнодорожники» вы-
нуждены будут бороться за вы-
живание. Зимнее межсезонье 
«красно-зеленые» провели ак-
тивно. При новом тренере Ми-
хаиле Галактионове состав ко-
манды усилили сразу несколь-
ко россиян: Максим Глушенков, 
Сергей Пиняев, Игорь Смольни-
ков и, конечно же, Артем Дзюба. 
Экс-капитану сборной предсто-

ит доказать всем, что его рано 
списывать со счетов после неу-
дачного вояжа в турецкий «Ада-
на Демирспор». Так уж выходит, 
что официальный дебют Дзюбы 
может прийтись на матч против 
родной команды. Тем интерес-
нее будет наблюдать за очеред-
ным столичным дерби. 

Лига чемпионов 
В среду вечером в Лиге чем-

пионов состоятся очередные 
матчи 1/8 финала турнира: «РБ 
Лейпциг» примет «Манчестер 
Сити», а «Интер» встретится на 
своем поле с «Порту».

Если в паре «Интера» с пор-
тугальским клубом явного фа-
ворита выделить сложно, то 
«Сити», по идее, должен по-
бедить «РБ Лейпциг». Вообще 
клуб из Манчестера традицион-
но считается одним из главных 
фаворитов турнира, но пока он 
только один раз дошел до фи-
нала, в котором уступил «Чел-
си». А рулевой «горожан» Хо-
сеп Гвардиола выигрывал Лигу 
чемпионов дважды, причем в 
последний раз аж в 2011 году с 
«Барселоной».

— Гвардиола — однозначно 
великий тренер. Мы с ним пы-
тались завоевать Лигу чемпи-
онов и не оставим этих попы-
ток. «Сити» был в финале, в по-
луфиналах, однако всякий раз 
нам не везло. Считаю, сейчас 
мы более чем способны, нако-
нец, взять трофей. Лига чемпио-
нов — именно то, что нам нужно, 
— заявил голкипер «горожан» 
Эдерсон. 

В пару «Интер» — «Порту» 
встретятся команды, занима-
ющие вторые места в своих на-
циональных первенствах. Но 
если «драконы» еще могут по-
бороться за чемпионский ти-
тул, то миланцы, скорее всего, 
уже лишились реальных шан-
сов на победу в «серии А»: от-
ставание от лидера турнира 
«Наполи» составляет 15 очков 
после 23 туров. Не сказать, что 
у подопечных Симоне Индзаги 
большие шансы на триумф и в 
Лиге чемпионов, однако всякое 
возможно. 

— Второй сезон подряд мы 
выходим в плей-офф Лиги чем-
пионов. Наконец-то «Интер» 
вернулся к большим матчам на 
европейской арене. Нас ждут 
две встречи на полных стадио-
нах при потрясающих болель-
щиках, которые достойны та-
кого важного соревнования. 
Мы уважаем «Порту» — они уже 
много лет выступают в Лиге 
чемпионов, у них богатейший 
опыт. Их тренер Сержио Кон-
сейсао несколько лет был моим 
партнером по «Лацио», я очень 
хорошо знаю его. Наша цель 
— порадовать наших фанатов, 
хотя это будет совсем непросто, 
— подчеркнул Индзаги.

Добавим, что накануне про-
шли еще два матча 1/8 финала 
Лиги чемпионов: «Ливерпуль» 
принимал «Реал», а «Наполи» 
гостил у немецкого «Айнтрах-
та». Обе встречи завершились 
после подписания номера «РГ» 
в печать.   

В первом круге футболисты «Спартака» дважды обыграли «Локомотив» — 1:0 и 2:1.

А К Ц Е Н Т

«Железнодорожники» сильно изменились зимой. 
В частности, команду усилил спартаковский воспитанник — 
экс-капитан сборной Артем Дзюба

А К Ц Е Н Т

26 февраля завершится регулярный 
чемпионат КХЛ, станут известны все 
пары плей-офф. В этот день запланиро-
вано шесть трансляций хоккейных игр

Александр Большунов — главная звезда «Чемпионских высот».

Большунов 
и Непряева попа-
ли в проморолик 
ЧМ-2023, но они 
будут выступать 
в Малиновке

Шамиль Анвярович Тарпищев
Член Международного

олимпийского комитета, 

президент Федерации тенниса России

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК
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После паузы на прошедший «Матч звезд» турнир Единой лиги возобновится в воскресенье игрой УНИКС — «Зенит».

МЕЖДУ ТЕМ

В немецком Дюссельдорфе проходит престижный турнир 

WR Chess Masters. Среди десяти участников и наш Ян Непо-

мнящий, которому в апреле играть матч за мировую корону 

с китайцем Дин Лиженем. Вчера в пятом туре россиянин, как 

и в предыдущих четырех, сыграл вничью. На этот раз с индий-

цем Доммараджу Гукешем. После пяти туров Непомнящий 

делит 4-5 места с соотечественником Андреем Есипенко.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В Госдуме объяснили 
рост спроса на дачи 
в России
Татьяна Замахина  •  rg.ru/art/2501459
В феврале 2023 года, перед стартом дачного сезо-
на, спрос на покупку недвижимости за предела-
ми города вырос в два раза, на мой взгляд, это 
вполне объяснимо.  Внимательно слежу за рын-
ком недвижимости и думаю над тем, куда вло-
жить накопленные деньги. Да, сейчас много вы-
годных предложений в новостройках, но как 
вспоминаю самоизоляцию и времяпрепровожде-
ние в четырех стенах, — мысли о покупке кварти-
ры уже не так греют. Другое дело — собственный 
дом с участком. Тем более у меня двое детей, ко-
торым обязательно нужно личное пространство, 
подвижные игры на свежем воздухе, солнце, про-
стор.  Считаю, что родители обязательно должны 
учитывать это при приобретении недвижимости. 
Если грамотно подойти к вопросу покупки дач-
ного дома, то вполне можно себе это позволить. 
Сейчас на рынке много вариантов дач, которые 
обойдутся уж точно не дороже квартиры. Если и 
не полностью переезжать за город, то хотя бы о 
небольшом домике на летний период стоит заду-
маться, всегда будет место, где можно душевно 

провести отпуск. Природа у нас отличная, так 
что и ехать далеко за качественным отдыхом не 
надо. 

Павел Р.

РФС продолжает 
переговоры 
с УЕФА и Азиатской 
конфедерацией
Артур Нанян  •  rg.ru/art/2489712
Конечно, с принятием решения о переходе наше-
го футбола в Азию не стоит торопиться. Нужно 
тщательно взвесить все за и против. Но, по моему 
мнению, один из главных аргументов в пользу 
Азиатской конфедерации — поддержание интере-
са к нашему футболу. В первую очередь речь идет 
о молодом поколении. Оно будет стремиться в 
спортивные школы, если будет видеть успехи на-
ших футболистов именно на международной 
арене. А высокая конкуренция в детско-юноше-
ском футболе позволит сформировать действи-
тельно качественный спортивный резерв и для 
сборной, и для клубов, которые зачастую больше 
внимания уделяют легионерам.

Александр

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: 
WWW.RG.RU

РАБОТА Названы самые высокооплачиваемые 
вакансии в России на удаленке
rg.ru/art/2500830

КОСМОС Опровергнута популярная теория о 
скорости рождения звезд
rg.ru/art/2501684

АВТО Россияне рассказали, какие функции в 
автомобиле считают самыми важными
rg.ru/art/2500817

ЗДОРОВЬЕ Эндокринолог рассказала, как 
правильно отметить Масленицу
rg.ru/art/2501259

В МИРЕ Найдена пропавшая 79 лет назад подлодка 
США
rg.ru/art/2501295

ЕДА Знаменитый шеф-повар поделился рецептом 
«мужского» блюда к 23 февраля
rg.ru/art/2500405

ОРУЖИЕ Два самолета РФ попали в топ-5 лучших 
бомбардировщиков мира
rg.ru/art/2501307
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Вчера главными звездами среди приглашенных на Послание президента 
Владимира Путина Федеральному Собранию были участники специальной 
военной операции. Именно с ними фотографировались сенаторы, депутаты, 
губернаторы. Сами бойцы немного стеснялись такого внимания и признава-
лись журналистам, что такая торжественная обстановка для них непривыч-
на. В самом Гостином Дворе, где проходило это мероприятие, повсюду были 
плакаты с фотографиями российской военной техники в ходе СВО, с торже-
ственного подписания в Кремле договоров о принятии новых регионов в 
состав России, с митингов в поддержку присоединения Донбасса к России. 
«Мы все понимаем, и я понимаю, как невыносимо тяжело сейчас женам, 
сыновьям, дочерям павших воинов, их родителям, которые воспитали дос-

тойных защитников Отечества — таких же, как и молодогвардейцы 
Краснодона, как юноши и девушки, которые в годы Великой Отечественной 
войны боролись с нацизмом, отстаивали Донбасс. Об их мужестве, стойко-
сти, величайшей силе духа, жертвенности и сегодня помнит вся Россия», — 
сказал в Послании Владимир Путин. «Наш долг — поддержать семьи, поте-
рявшие родных, близких, любимых, помочь им вырастить, поднять детей, 
дать им образование, профессию. Семья каждого участника специальной 
военной операции должна быть в зоне постоянного внимания, окружена 
заботой и почетом. На их нужды нужно откликаться сразу, без волокиты», — 
заявил президент. Глава государства предложил создать специальный фонд. 
Его задачей станет адресная, персональная помощь семьям погибших бой-

цов и ветеранам специальной военной операции. Эта структура будет коор-
динировать предоставление социальной, медицинской, психологической 
поддержки, решать вопросы санаторно-курортного лечения и реабилитации, 
помогать в образовании, спорте, трудоустройстве, предпринимательстве, в 
повышении квалификации, в получении новой профессии. «Отдельная важ-
нейшая задача фонда — организация долговременного ухода на дому, высо-
котехнологичное протезирование для всех, кто в этом нуждается», — сказал 
Путин.

Послание президента Владимира Путина Федеральному Собранию 
читайте на с. 1 — 5. 

В Госдуме обсуждают трудовое 
воспитание в школе: поправки 
разрешат привлекать ученика к 
труду с согласия родителя, пи-
шет «Российская газета» на 
12-й полосе. Я считаю эту ини-
циативу правильной, нечего 
воспитывать белоручек. В моей 
школе никогда не отказывались 
от труда в разных его вариан-
тах.

Во-первых, дети должны вос-
питываться с пониманием, что 
нет никаких слуг, которые будут 
мыть за них стены, полы и так 
далее. Поэтому школьники сами 
все делают. Ведь это зона их от-
ветственности. Разумеется, не 
моют туалеты, потому что по са-
нитарным нормам детям это де-
лать запрещено. 

У нас есть гончарная и юве-
лирная мастерские, кузнечное 
и парикмахерское дело, где 
можно заняться полезной и 
плодотворной работой, кото-
рая развивает творческое нача-
ло в ребенке.

Но здесь я две вещи должен 
подчеркнуть. Во-первых, труд 
не должен быть отупляющим. У 
великого педагога Антона Ма-
каренко, который занимался 
перевоспитанием молодежи и 
малолетних правонарушите-
лей, воспитанники ни какую-то 
ерунду делали, а ФЭДы — самые 
современные тогда дальномер-
ные малоформатные фотоаппа-
раты. Но это, наверное, исклю-
чение. В советских школах ча-
сто было формальное отноше-
ние к труду. Представьте себе, 
что изо дня в день школьники 
должны были, к примеру, наде-
вать резинку на пипетки за 
одну копейку или делать какие-
то стержни для снегоубороч-
ных машин. Все это могло выз-
вать только отвращение.

Во-вторых, времена измени-
лись. Сейчас школьный труд 
может быть самым разным. На-
пример, даже маленькие дети 
уже способны работать на 3D-

принтерах 3D-ручками. И это 
тоже сложная работа.

С другой стороны, считаю 
неправильным спрашивать 
разрешения у родителей, мож-
но ли их ребенку заняться тру-
дом.  Всегда найдется мама или 
папа, которые скажут: «Мой ре-
бенок не будет мыть полы и 
убираться в классе». Кстати, у 
меня был один тяжелый разго-
вор с парнем из Чечни, который 
сказал, что уборка — не дело 
мужчины, а обязанность девоч-
ки. И он мыть полы  здесь не со-
бирается. Пришлось вызвать 
отца, устроить разбор полетов 
и даже предложить посещать 
другую школу.

Школьный труд не должен 
превращаться и в систему отче-
тов. Я очень хитро сделал, обхо-
дя некоторые недочеты систе-
мы нашего законодательства. 
Просто включил обслуживаю-
щий труд в программу нашей 
школы. А вмешательство в эту 
историю родителей надо было 
давно отменить и объяснить 
им, что полноценное формиро-
вание личности невозможно 
без труда. 

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Евгений Ямбург,
заслуженный учитель 

РФ, директор Центра 
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